
Непобедимый Санта — 
разведчик из ЛНР, дважды 
подрывавшийся на минах, 
возглавил штурмовую 
операцию на протезе

ТОЛЬКО В «РГ» Коттеджный и дачный поселок — что считать 
общей собственностью и как она определяется

Что у нас общего?

Георгий Бовт, политолог

Ю
ридическая служба 
Евросоюза проинфор-
м и р о в а л а  с т р а н ы 

объединения, что союз имеет 
основания временно задейство-
вать 33,8 млрд евро из заморо-
женных активов Банка России 
для восстановления Украины. 
Это шаг к конфискации акти-
вов? Насколько это законно?

Характерна реакция на дей-
ствия европейских чиновников 
главы Комитета Совета Федера-
ции по конституционному зако-
нодательству и госстроитель-
ству Андрея Клишаса: «Бедные 
«европейские юристы» не на-
шли «четких юридических осно-
ваний» для ареста российских 
активов (но они в Евросоюзе 
арестованы без оснований), но 
нашли возможность «времен-
но» использовать российские 

активы на восстановление Укра-
ины. Операция по легализации 
украденного позорно провале-
на».

Речь именно о «временном» 
использовании примерно деся-
той части замороженных на 
Западе активов российского 
Центробанка. Видимо, эти сред-
ства собираются использовать в 
виде неких «гарантий» либо «за-
лога», либо еще какого-то фи-
нансового инструмента с тем, 

чтобы «заработанные» на «про-
крутке» средства предоставить 
Украине. При этом юристы 
Еврокомиссии оговариваются, 
что план юридически осуще-
ствим, только если активы не 
экспроприированы, если будет 
зафиксирована дата окончания 
действия такого механизма, а 
также исходя из понимания, что 
«основная сумма и проценты 
будут возвращены России в ка-
кой-то момент».

Частично схожими метода-
ми международный холдинг 
Euroclear «заработал» в про-
шлом году за девять месяцев 
340 млн евро на замороженных 
активах российских инвесторов 
(большинство которых не под 
санкциями) — в виде поступле-
ний со скопившихся в Еuroclear 
почти 120 млрд евро заблокиро-
ванных выплат. 

Западные юристы ломают го-
лову над проблемой «прихвати-
зации» замороженных активов 
Банка России, физических и 
юридических лиц России с вес-
ны прошлого года. Однако что-
бы именно конфисковать замо-
роженное, нужно сломать все 
законы, касающиеся суверенно-
го иммунитета и защиты прав 
частных собственников и инве-
сторов, как они скла-
дывались на протяже-
нии последних лет ста. 

Владислав Куликов

П
редседатель Комите-
та Госдумы по госу-
д а р с т в е н н о м у 
строительству и за-
конодательству Па-
вел Крашенинников 
в интервью «РГ» со-
общил, что готовят-
ся инициативы, про-

писывающие правила для обще-
го имущество в коттеджных, дач-
ных и тому подобных поселках. 
Никто не сможет блокировать 
дорогу к дому собственника. Но 
при этом жители поселка смогут 
закрывать свои внутренние 
пути от посторонних. Кто живет 
на своей земле, тот знает, на-
сколько горячая тема.

Сейчас соответствующие за-
конопроекты готовятся ко вто-
рому чтению.

Павел Владимирович, да-
вайте сразу к делу: может ли 
дорога в частном поселке при-
надлежать конкретному че-
ловеку? И вправе ли он уста-

навливать шлагбаумы и 
брать плату с соседей.

ПАВЕЛ КРАШЕНИННИКОВ: Этот и дру-
гие подобные вопросы мы и со-
бираемся детально урегулиро-
вать.

Разве вы, законодатели, не за-
нимались этим последние 
тридцать лет: не выстраи-
вали регулирование, что кому 
должно принадлежать?

ПАВЕЛ КРАШЕНИННИКОВ: У нас систе-
ма права собственности вы-
строена в принципе достаточно 
неплохо. Но много проблем, 

связанных с общей собственно-
стью в поселках — дачных, кот-
теджных, садовых и т.п. Это от-
носительно новая проблема, в 
том смысле, что требовалось 
время: явлению — сформиро-
ваться, а нам, правовому сооб-
ществу, накопить материал и 
выработать принципы регули-
рования.

Какой же материал вы нако-
пили?

ПАВЕЛ КРАШЕНИННИКОВ: Самое глав-
ное: проблема не в праве соб-
ственности как таковой: на кон-

кретный дом, на земельный уча-
сток. Там все понятно. Есть сам 
дом, есть участок. Есть система 
государственной регистрации 
прав на недвижимость, которая 
работает очень неплохо. И 
больших юридических проблем 
нет. Однако, что касается объек-
тов общего пользования на тер-
ритории поселков, здесь суще-
ствует правовой пробел. Его мы 
и собираемся устранить.

Именно в поселках? А в много-
квартирных домах нет пра-
вовых пробелов?

ПАВЕЛ КРАШЕНИННИКОВ: Вопросы об-
щего имущества в многоквар-
тирных домах  более-менее уре-
гулированы. Там тоже есть 
объекты общего пользования: 
коридоры, лестничные площад-
ки, крыши, подвалы и т.п. Никто 
не может оформить в частную 
собственность лестницу и брать 
с соседей деньги за проход по 
ней. Теперь принимаемся за уре-
гулирования подобных вопро-
сов в частных поселках, различ-
ных товариществах на земле.

В чем разница с юридической 
точки зрения между общим 
имуществом в многоквар-
тирном доме и в поселке? По-
чему нельзя просто написать 
одну строчку: решать вопро-
сы так же, как в доме?

ПАВЕЛ КРАШЕНИННИКОВ: В поселке 
практически все общее имуще-
с т в о  с в я з а н о  с  з е м л е й ,  а 
участки, на котором оно распо-
ложено, являются земельными 
участками.

Естественно — земельными, 
какими же еще. Так в чем 
проблема?

ПАВЕЛ КРАШЕНИННИКОВ: Взять, допу-
стим, детскую площадку. Это и 
объекты на ней, которые, кста-
ти, зачастую и не являются не-
движимостью.  Так что оформ-
лять: землю или качели? Как 
определить, что должно быть на 
детской площадке и 
кто должен решать та-
кие вопросы?

ФИНАНСЫ Юристы Евросоюза ломают головы, как конфисковать 
российские активы

Заморозка не отходит

04
Отдых 
на 23 февраля 
заметно 
подорожал 
из-за длинных 
выходных

06
Немецкая 
партия подала 
в суд на Шольца 
за передачу 
Украине все 
более насту-
пательных 
вооружений

07
Суд подтвер- 
дил право 
местных вла-
стей вводить 
новые ограни-
чения на прода-
жу алкоголя

10
В Калинингра-
де начали 
выпускать 
новый автомо-
бильный бренд

10
В незаконных 
вырубках 
нашли след 
чиновников 
Бурятии

12
Лидер 
«Зенита» 
Малком может 
в ближайшее 
время перейти 
в «ПСЖ»

СПЕЦКОМАНДИРОВКА

Уют в своем доме зависит и от того, 
кто и как будет управлять общим 
имуществом поселка. 

А К Ц Е Н Т

Никто не сможет оформить 
в частную собственность дорогу 
на территории дачного поселка или, 
скажем, кочегарку, чтобы брать 
с жителей втридорога

А К Ц Е Н Т

Часть замороженных российских 
активов может использоваться Западом
в виде «залога» или «гарантий» 
либо нового финансового инструмента

Верховный суд 
защитил гражданина, 
потерявшего деньги 
при телефонной 
афере

Молодая и белая гвардии: 
в российскую школу 
возвращаются 
знаковые произведения 
советской литературы

Борис Эйфман 
снял киноверсию 
«Русского Гамлета» 

МОК приглашает 
россиян и белорусов 
на Олимпиаду, 
но в абсолютно 
безликом статусе
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ТЕНДЕНЦИИ 
Почему малые города 
стремятся к объединению

Сложить 
и умножить 

Ирина Рыбникова, Екатерина Свинова

Около 15% населения страны — жители малых городов, 
в том числе наукоградов и моногородов. Таким горо-
дам стоит сосредоточиться на развитии отдельных сек-
торов экономики и обеспечить доступное жилье, счи-
тают эксперты. А в Подмосковье пошли по пути 
объединения небольших городов. 

«Малых городов у нас в стране около 800, 40% из 
них находятся в центральной России», — рассказал ди-
ректор Центра социальных исследований и технологи-
ческих инноваций НИУ ВШЭ Евгений Михайленко во 
время дискуссии Экспертного института социальных 
исследований по проблеме развития малых городов. 
По словам эксперта, с точки зрения экономического 
развития более успешными являются те города, в кото-
рых есть промышленные предприятия. Отдельная ка-
тегория — наукограды. Они имеют возможность разви-
ваться благодаря особому режиму экономического ре-
гулирования и федеральному финансированию. 

Как отметил губернатор Новгородской области Ан-
дрей Никитин, регион практически полностью состо-
ит из малых городов. «Где-то мы развиваем медицину, а 
где-то — туризм. Смотрим, как сделать общие 
маршруты, как организовать образователь-
ный обмен», — поделился Никитин. 

КОНФЛИКТ Мэрия Парижа 
закрылась, поддержав 
забастовку

У Идальго 
выходной

Вячеслав Прокофьев, «Российская газета», Париж 

Сегодня вслед за «черным четвергом», когда 19 января  
на улицы французских городов вышли свыше миллио-
на человек, заявивших свой протест против пенсион-
ной реформы,  наступил «черный вторник».  Очеред-
ной вал стачек по призыву  крупнейших профцентров 
снова прокатывается по Франции. Массовые манифе-
стации проходят в 200 городах. Участие в них прини-
мают сотни тысяч рассерженных людей самых разных 
профессий, и это не удивительно.  Ведь по данным 
многочисленных опросов, что подтверждают органи-
заторы сегодняшней общенациональной забастовки, 
девять из десяти рабочих «отвергают эту несправедли-
вую реформу». В Париже из-за забастовки серьезные 
перебои отмечаются на общественном транспорте, 
особенно в метро. Нарушено  железнодорожное сооб-
щение, в том числе на линиях сверхскоростных  экс-
прессов TGV. И вот на что хотелось бы обратить внима-
ние. Протестное движение  теперь находит поддержку 
даже в структурах, которые обычно в той или иной сте-
пени сохраняли нейтралитет. Так, о поддержке де-
монстрантов во всеуслышание  заявила  мэр Парижа 
Анн Идальго, откликнувшись на призыв лиде-
ра местных коммунистов Фабьена Русселя 
вступить в борьбу.  

СЫРЬЕ ОПЕК+ обсудит 
ситуацию с нефтью в мире 

Знаксобрание

Сергей Тихонов

Мониторинговый комитет ОПЕК+ соберется 1 февра-
ля, чтобы обсудить ситуацию на нефтяном рынке. 
Встреча запланированная, но примечательна тем, что 
впервые участники комитета соберутся после вступ-
ления в силу 5 декабря эмбарго Евросоюза на импорт 
российской нефти и введения потолка цен на нее. 

После этих ограничений не сбылись радикальные 
прогнозы как оптимистов, так и пессимистов. Миро-
вые цены на нефть не подскочили выше 100 долларов 
за баррель, но и не опустились ближе к уровню приня-
того потолка. А дисконт на российскую нефть марки 
Urals по отношению к маркерному сорту Brent, пона-
чалу выросший выше 37 долларов за баррель, несмот-
ря на рост котировок, снизился до 32—33 долларов. 

Комитет не принимает решения по дальнейшим ша-
гам альянса, но дает ему рекомендации по росту или 
сокращению добычи нефти. Из 23 стран, входящих в 
ОПЕК+, в работе комитета участвуют восемь: Россия, 
Саудовская Аравия, ОАЭ, Ирак, Кувейт, Алжир, Вене-
суэла и Казахстан. При этом в случае экстраординар-
ной надобности комитет может рекомендовать со-
брать министерскую встречу участников альянса для 
изменения параметров сделки. Пока ближайшая такая 
встреча назначена лишь на 4 июня этого года. 

У ОПЕК+ в сегодняшней ситуации есть три пути. 
Первый — оставить все как есть, сохранив добычу на 
сегодняшнем уровне, и посмотреть, что будет дальше, 
после вступления в силу эмбарго ЕС на им-
порт российских нефтепродуктов и потолок 
цен для них 5 февраля.
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*За 10   **За 100   ***За 1000   ****За 10 000Официальные курсы валют ЦБ России с 31.01.23

Австралийский доллар 49,3551
Азербайджанский манат 40,9369
Армянский драм ** 17,5792
Белорусский рубль 26,2931
Болгарский лев 38,6605

Бразильский реал 13,7091
Венгерский форинт** 19,3566
Вон Республики Корея*** 56,6993
Вьетнамский донг**** 29,4747
Гонконгский доллар* 88,9818

Грузинский лари 26,3679
Датская крона 10,1937
Дирхам ОАЭ 18,9471
Доллар США 69,5927
Евро 75,7799

Египетский фунт* 23,2942
Индийская рупия** 85,6255
Индонезийская рупия**** 46,4633
Казахстанский тенге** 15,1147
Канадский доллар 52,2703

Катарский риал 19,1189
Киргизский сом** 80,7808
Китайский юань 10,3077
Молдавский лей* 37,0736
Новозеландский доллар 45,2353

Новый туркменский манат 19,8836
Норвежская крона* 70,3561
Польский злотый 16,1113
Румынский лей 15,4871
СДР  94,0288

Сербский динар** 64,4262
Сингапурский доллар 52,9705
Таджикский сомони* 67,6616
Таиландский бат* 21,2645
Турецкая лира* 37,0131

Узбекский сум**** 61,3965
Украинская гривна* 18,8510
Фунт стерлингов  86,0027
Чешская крона* 31,7355
Шведская крона* 67,4779

Швейцарский франк 75,6936
Южноафриканский рэнд* 40,3684
Японская иена** 53,5082
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

БИЗНЕС Российские 
лесоматериалы поедут 
за рубеж на грузовиках

Кузова родины

Светлана Задера 

Российские компании с 31 января смогут перевозить 
лесоматериалы в страны Евразийского экономическо-
го союза (ЕАЭС), кроме Армении, на грузовых авто-
мобилях. Ранее их можно было перевозить только по 
железной дороге. В соответствующем постановлении 
правительства отмечается, что позже бизнес из стран 
ЕАЭС сможет через Россию перевозить лесоматериа-
лы также на автомобилях. 

В документе уточняется, что разрешение действует 
на четыре пункта пропуска: Бугристое (Челябинская 
область — Казахстан); Озинки (Саратовская область 
— Казахстан); Петухово (Курганская область — Казах-
стан) и Красная горка (Смоленская область — Бела-
русь).  

В 2022 году Евросоюз запретил импорт древеси-
ны из России. Эксперты отмечали, что это очень се-
рьезный удар по лесопромышленному комплексу 
страны. В декабре глава одного из крупнейших в стра-
не лесопромышленных холдингов ГК «УЛК» Влади-
мир Буторин заявил, что компания остановила свое 
производство пеллет в Новгородской области и пла-
нирует остановить 
остальные пеллет-
ные заводы. Буто-
рин отмечал, что ле-
сопромышленному 
комплексу нужна 
логистическая под-
держка, комменти-
ровать вступление 
в силу новой меры в 
компании не стали. 

Как отметил ген-
директор Ассоци-
ации предприятий 
мебельной и дере-
вообрабатывающей 
промышленности 
России Тимур Иртуганов, отсутствие сбыта — ключе-
вая проблема отрасли, более того, остается нерешен-
ным вопрос с логистикой — железная дорога перегру-
жена. 

Другой важный логистический вопрос — грузовое 
ограничение внутри России в 44 тонны. «Лесопроизво-
дителям лес доставляется с помощью различных видов 
транспорта, и не только туда, где есть железные доро-
ги. Лишь небольшой процент сырья поступает прямо 
на предприятия с помощью РЖД. В связи с этим грузо-
вое ограничение в 44 тонны начинает губить отрасль», 
— отметил Иртуганов. По его словам, даже в районах, 
где нет мостов и новая инфраструктура, дороги проек-
тируются под это ограничение, что способствует удо-
рожанию продукции. 

«Мы сами понижаем свою конкурентоспособность 
еще на начальном этапе. Помимо проблемы с грузо-
вым ограничением есть трудности и с автопарком: об-
служивание, запчасти и прочее. Все это вместе повы-
шает себестоимость производства, при том что цена на 
многие товары падает, например, на фанеру и плиты», 
— сказал глава ассоциации. 

Вступившая в силу новая мера поддержки лесопро-
мышленников, как отметили в компании «Технони-
коль», направлена на поддержку экспортеров лесо-
материалов, материалов, которым только предстоит 
пройти первичную обработку, к ним относятся: пило-
материалы, шпалы, бревна и грубо обработанная дре-
весина. 

Иртуганов отметил, что данная мера поможет биз-
несу, ведь страны ЕАЭС  — это российский традицион-
ный рынок по многим видам позиций лесопромыш-
ленного комплекса. «Что касается новых перспектив-
ных направлений, то это Ближний Восток. Усиление 
позиций происходит там, в Китае и Северной Африке. 
Также можно выделить рынок Индии», — сказал Ирту-
ганов .

По предварительным данным, в прошлом году 
объем экспорта отечественных пиломатериалов соста-
вил 22,7 млн кубометров. Российская обработанная 
древесина поставлялась на рынки более чем 15 стран 
Северной Африки и Ближнего Востока, где большая 
часть всего экспорта была направлена в Иран и ОАЭ: 
379 тысяч кубометров и 334 тысячи кубометров соот-
ветственно, рассказали раннее в Рослесинфорге.  

ПРАВИТЕЛЬСТВО Михаил Мишутин расширил программу льготных жилищных займов 
для IT-специалистов

Код доступа ипотеки
Владимир Кузьмин

П
ремьер-министр Михаил 
Мишустин скорректи-
ровал условия льготной 

ипотечной программы для спе-
циалистов информационных 
технологий. Меняются возраст-
ные рамки, требования к мини-
мальному уровню зарплаты.

Специальную ипотеку для 
сотрудников аккредитован-
ных компаний в сфере инфор-
мационных технологий прави-
тельство запустило в прошлом 
году по поручению президен-
та. Ставка займа не превыша-
ет 5%, в прошлом году сред-
нее значение составило 4,04%. 
За время действия програм-
мы одобрено почти 17 тысяч 
заявок, шесть тысяч кредитов 
уже выдано. Общая сумма вы-
данных займов превысила 54 
млрд рублей.

В новом году правительство 
решило изменить условия IT-и-
потеки, в том числе возрастной 
диапазон для заемщиков. «Жи-
лищные кредиты по этой про-
грамме станут доступны со-
трудникам всех аккредитован-
ных компаний в возрасте от 18 
до 50 лет. Смягчаются и требо-
вания по заработной плате. При 
этом станет учитываться доход 
не только с основного места ра-
боты, но и по совместитель-
ству», — заявил глава кабинета 
министров вчера на оператив-
ном совещании со своими заме-
стителями. Количество потен-
циальных участников програм-
мы расширяется за счет увели-
чения более чем в полтора раза 
числа компаний, сотрудники 
которых могут взять льготный 

кредит. До сих пор к ней допус-
кали только 12 тысяч органи-
заций, получавших налоговые 
льготы. Теперь речь идет о всех 
аккредитованных компаниях — 
около 20 тысяч. Снижены тре-
бования по минимальной зара-
ботной плате заемщика: со 150 
до 120 тыс. рублей в месяц в го-
родах-миллионниках и со 100 
до 70 тыс. рублей в остальных 
населенных пунктах. Исклю-
чение сделано для Москвы, где 
планка останется на уровне 150 
тысяч.

Ежемесячный доход будет 
определяться исходя из места 
работы, указанного в трудовом 
договоре. Это может быть как 
головной офис компании, так и 
региональный филиал. «Рань-
ше размер зарплаты заявителя 
на такой жилищный кредит дол-
жен был соответствовать тому 
городу, где находился головной 
офис, что усложняло получение 
IT-ипотеки для специалистов в 
регионах», — пояснил вице-пре-
мьер Дмитрий Чернышенко. 
Чтобы не потерять выгодную 
ставку, заемщик должен был 
работать в аккредитованной 

компании весь срок погашения. 
Это требование тоже смягчили 
— теперь достаточно трудиться 
не менее пяти лет. Если же со-
трудник увольняется раньше, 
то льготный процент будет дей-
ствовать для него в течение ше-
сти месяцев (до нововведений — 
три месяца).

После расширения програм-
мы правительство ожидает рост 
заявок от IT-специалистов. 
В этом году из федерального 
бюджета на возмещение части 
процентной ставки выделяет-
ся 6,5 млрд рублей. «В планах 
— поддержать не менее 24 ты-
сяч IT-специалистов», — заявил 
Чернышенко. В 2024 году фи-
нансирование программы уве-
личат до восьми миллиардов 
рублей, и будут поддержаны бо-
лее 20 тысяч заявок. «По итогам 
реализации программы более 
50 тысяч IT-специалистов смо-
гут улучшить свои жилищные 
условия. Общий объем выдан-
ных кредитов составит, по на-
шим оценкам, порядка 240 мил-
лиардов рублей», — заключил 
заместитель председателя пра-
вительства.  

ПРЕЗИДЕНТ Владимир Путин обсудил с губернатором 
Вологодской области инвестиции и дороги

Держать путь

Айсель Герейханова 

П
резидент РФ Вла-
димир Путин про-
вел вчера в режиме 
видеоконференции 
встречу с губерна-
тором Вологодской 
о бл а ст и  О л е го м 
Кувшинниковым. 
Несмотря на санк-

ции, у региона рекорд по инве-
стициям и в планах — большие 
инфраструктурные проекты. В 
частности, Путин и Кувшинни-
ков обсудили реконструкцию 
федеральной трассы из Воло-
гды в Петербург до четырех по-
лос. Сейчас работы уже идут. 

«В Вологодской области 
стабильно, спокойно и управ-
ляемо, ситуация под контро-
лем», — рассказал глава регио-
на в ответ на вопрос президен-
та, как дела. Путин согласился, 
что в области ситуация, дей-
ствительно, устойчивая. «По 
многим направлениям не про-
сто устойчивая, а по некото-
рым показателям выше, чем 
средняя по стране», — отметил 
президент. 

Путин обратил внимание 
на то, что в предыдущие годы 
у региона был определенный 

спад в инвестициях в основ-
ной капитал, но сейчас и в ме-
таллургическую промышлен-
ность, и в деревообрабаты-
вающую отрасль инвестиции 
пошли. «Есть положительные 
сдвиги в этом смысле?» — по-
интересовался президент. Кув-
шинников рассказал, что у 
региона действительно наблю-
дается рекорд по инвестициям. 
«2019 год — 199 миллиардов 
рублей, 2020 год — 207 милли-
ардов рублей, 2021 год — 207,7 
миллиарда рублей, — это вооб-
ще исторический максимум», 
— рассказал он. 

Губернатор отметил, что за-
крытие экспортных рынков 
вызвало лишь небольшую ин-
вестиционную паузу. «Сей-
час мы нащупали новые рын-
ки сбыта, переориентирова-
ли наш лес, продукцию метал-
лургических предприятий на 
альтернативные рынки. Сей-
час с уверенностью и с опти-

мизмом смотрим в будущее», 
— рассказал глава региона. Он 
также подчеркнул, что бюд-
жет, сформированный на 2023, 
2024, 2025 годы, — бюджет раз-
вития, а не выживания. «Даже 
при таком жестком санкцион-
ном давлении мы понимаем 
перспективы развития эконо-
мики, социальной сферы», — 
отметил он.

Кроме того, Кувшинников 
рассказал о реконструкции фе-
деральной трассы А-114 из Во-
логды в Санкт-Петербург. «Со-
рок тысяч автомобилей в сутки 
— пиковая нагрузка, две поло-
сы движения. Очень большая 
аварийность и, к сожалению, 
очень большая смертность», 
— описал он проблему, кото-
рая сейчас решается, — трасса 
по поручению президента бу-
дет расширена до четырех по-
лос. «24 километра построено, 
сейчас расширяется единомо-
ментно 51 километр, остает-

ся до Череповца еще 44 кило-
метра до 2025 года. Проект-
но-сметная документация го-
това», — рассказал губерна-
тор. Он попросил поддержать 
и продолжение расширения до 
четырех полос и строительство 
подхода к городу Череповцу — 
29 километров — со стороны 
Санкт-Петербурга. Поэтапное 
расширение нужно, чтобы сде-
лать дорогу безопасной.

Еще один проект, по кото-
рому нужна поддержка прези-
дента, — реставрация ансамбля 
Вологодского кремля к 880-ле-
тию Вологды. «Конечно, это 
нужно прорабатывать с пра-
вительством, но я поручу это 
администрации, чтобы вместе 
с вами, со всеми заинтересо-
ванными ведомствами прора-
ботали этот вопрос. Конечно, 
надо помогать», — отреагиро-
вал Путин.

Обсуждая развитие города, 
президент подчеркнул, что жи-
тели должны принимать уча-
стие в принятии градострои-
тельных решений. В частности, 
губернатор рассказал Путину 
о том, что в регионе работают 
градостроительные советы, 
и жители путем голосования 
выбирают, на что будут потра-

чены выделяемые муниципа-
литету средства. «Люди долж-
ны чувствовать себя участни-
ками этого процесса, что не 
где-то там непонятно по ка-
ким основаниям принимаются 
градостроительные решения, 
а именно по совету с людьми. 
Это абсолютно точно», — под-
держал президент. 

Еще один вопрос,  кото-
рый регулярно обсуждается на 
встрече президента с главами 
регионов, — поддержка участ-
ников спецоперации. Кувшин-
ников рассказал, что в регионе 
разработан социальный пас-
порт семьи военнослужащего. 
«Чтобы обеспечить их трудо-
устройство, меры материаль-
ной поддержки, детишки — в 
детский сад, в школу, бесплат-
ное проживание в общежитиях 
вузов, первоочередное меди-
цинское обслуживание», — по-
яснил Кувшинников. По его сло-
вам, такой патронаж будет дей-
ствовать до тех пор, пока воен-
нослужащие не вернутся домой. 
«Это наша святая обязанность, 
мы тоже ее выполняем»,  — под-
черкнул губернатор.   

Президент поддержал предложение 
отреставрировать вологодский 
кремль к 880-летию города.

Михаил Мишустин: Сейчас востребованы компетентные специалисты 
в IT-сфере, важно оказывать им всестороннюю поддержку. 

А К Ц Е Н Т

По итогам реализации программы 
более 50 тысяч IT-специалистов 
смогут улучшить свои жилищные 
условия

А К Ц Е Н Т

Жители должны принимать участие 
в принятии градостроительных решений

Знаксобрание

Второй вариант — сыграть на повышение коти-
ровок, объявив о дополнительном снижении 
производства. В октябре страны ОПЕК+ уже 

приняли решение сократить добычу на 2 млн баррелей 
в сутки с ноября 2022 года до конца 2023 года. Но со-
кращение в большой мере было фиктивным, посколь-
ку участники сделки сильно отставали от запланиро-
ванных уровней добычи. То есть в действительности 
на рынок реального влияния практически не оказало. 
Сейчас, судя по всему, страны приблизились к объяв-
ленным уровням производства, и дополнительной со-
кращение снизит предложение нефти на рынке. 

Третий вариант, воспользоваться логистическими 
проблемами одного из членов альянса — России, и уве-
личить добычу, поборовшись за долю нашей страны на 
рынке. Сценарий наименее вероятный, в первую оче-
редь потому, что приведет к развалу сделки. А просто 
ОПЕК без присоединившихся стран, лидером которых 
является Россия, не сможет влиять на мировой рынок. 

Наращивание добычи потребует повышения квот 
ОПЕК+, а на этот шаг участники сделки вряд ли пой-
дут, отмечает эксперт Института развития технологий 
ТЭК Кирилл Родионов. Опустившись в начале января 
до 76 долларов за баррель, цена на нефть Brent и сей-
час выросла лишь до 86 долларов за баррель. Монито-
ринговый комитет в этой связи вряд ли будет всерьез 
менять размер квот, оставив такой шаг на случай се-
рьезных колебаний на рынке, считает эксперт.

С этим согласен руководитель Центра развития 
энергетики (Центр РЭ) Кирилл Мельников, который 
отмечает, что лидер ОПЕК — Саудовская Аравия заин-
тересована в стабильно и разумно высоких нефтяных 
ценах и удовлетворена нынешней ситуацией. 

Для России приемлемы первый и второй варианты. 
Последний, может быть, немного более, поскольку, как 
отмечает Мельников, сокращать добычу, способствуя 
росту котировок, в нынешней ситуации выгоднее для 
бюджета. Но это невыгодно для компаний, им вполне 
комфортна цена в районе 60 долларов за баррель, счи-
тает он.

Впрочем, вариант с сокращением также маловеро-
ятен, поскольку есть большие надежды на увеличение 
спроса на нефть в Китае, который и без ОПЕК+ должен 
подстегнуть цены к росту.

В подтверждение версии, что сделку оставят неиз-
менной, стала информация, появившаяся вечером 30 
января, что ОПЕК+ отменил заседание техкомитета, 
которое должно было предшествовать встрече монито-
рингового комитета.   

1

ПОДДЕРЖКА 

Военные 
пенсии будут 
назначать 
еще по одному 
основанию

ОТДЕЛЬНОЙ 
СТРОКОЙ 
Ольга Игнатова

Добровольцы, ставшие инвали-
дами в результате ранения, смо-
гут рассчитывать на повышен-
ную пенсию. Еще одно основа-
ние для назначения пенсий вне-
сут в законодательство. Об этом 
говорится в проекте обновлен-
ного порядка установления при-
чин инвалидности, разработан-
ного минтрудом.

Документ включает в себя 
новые положения по опреде-
лению причины инвалидности 
с формулировкой «инвалид-
ность вследствие увечья (ране-
ния, травмы, контузии) или за-
болевания, полученных в связи 
с исполнением обязанностей 
по контракту о пребывании в 
добровольческом формирова-
нии». 

Утверждение приказа позво-
лит обеспечить единый подход 
федеральных учреждений ме-
дико-социальной экспертизы к 
установлению указанной при-
чины инвалидности и выделить 
в отдельную категорию граждан, 
пребывавших в добровольче-
ских формированиях и получив-
ших травмы или заболевания 
в связи с исполнением обязан-
ностей по контракту. На добро-
вольцев в случае признания их 
инвалидами будет распростра-
няться порядок пенсионно-
го обеспечения, аналогичный 
тому, который установлен для 
инвалидов вследствие военной 
травмы. 

Пенсия по инвалидности ин-
валидам вследствие военной 
травмы I и II групп устанавлива-
ется в размере 85%, III группы — 
50% соответствующих сумм де-
нежного довольствия (оклады по 
должности, воинскому или спе-
циальному званию) и ежемесяч-
ной надбавки к окладу месяч-
ного денежного содержания за 
стаж службы (выслугу лет), ис-
численной из этих окладов.

В ноябре 2022 года по закону 
добровольцы получили все льго-
ты, которые предоставлялись 
ранее только профессиональ-
ным военнослужащим.  

Перспективными 
рынками сбыта 
для российского 
леса называют 
Ближний Восток, 
Китай, Северную 
Африку и Индию

ОФИЦИАЛЬНО

Правительство еще на три года продлевает программу субсидирования 

авиаперелетов по социально значимым маршрутам Дальнего Востока, со-

общил Михаил Мишустин. Программа очень востребована гражданами: в 

прошлом году ей воспользовались свыше 350 тысяч человек. Почти вдвое 

— до 37 — было увеличено количество маршрутов, напомнил глава кабинета 

министров. Стоимость перелета в одну сторону составляла 1—10,7 тыс. 

рублей в зависимости от маршрута. «Необходимо обеспечивать для людей 

не только транспортную, но и финансовую доступность перелетов в сосед-

ние регионы», — заявил премьер-министр. По его словам, правительство 

продолжит и дальше развивать это направление, чтобы повысить качество 

жизни на Дальнем Востоке. В 2023 году на программу из федерального 

бюджета будет выделено не менее 5,9 млрд рублей.
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Добровольцы с 
инвалидностью 
будут получать 
пенсию как инва-
лиды вследствие 
военной травмы

Между тем

Сбер присоединился к льготной 

госпрограмме «Ипотека для IT» по 

новым условиям. Крупнейший 

российский банк смягчает требо-

вания по минимальному ежеме-

сячному доходу заемщиков. Для 

городов-миллионников (кроме 

Москвы) она снижена со 150 тыс. 

рублей до 120 тыс., для остальных 

городов — со 100 тыс. до 70 тыс. 

(для москвичей нижняя планка не 

изменилась — 150 тыс. рублей).

Предельный возраст клиента по-

вышен с 45 до 50 лет. Чтобы 

сохранить льготную ставку, рабо-

тать в IT-компании заемщик теперь 

обязан не весь срок выплаты кре-

дита, а только первые пять лет. Бо-

лее того, при увольнении сотруд-

ник может искать новую работу в 

аккредитованной IT-компании 

шесть месяцев, а не три, как рань-

ше: в этот период ставка не вы-

растет. Вдвое увеличилось количе-

ство аккредитованных IT-компа-

ний, сотрудники которых могут 

воспользоваться программой, — с 

10 тыс. до 20 тыс. Теперь такую 

ипотеку могут получить молодые 

специалисты с 18 лет (раньше — с 

22 лет). Предельная ставка оста-

лась неизменной — до 5% годовых, 

но банки часто дополнительно 

снижают ее.Минимальный перво-

начальный взнос по IT-ипотеке — 

по-прежнему 15% стоимости жи-

лья, максимальная сумма кредита 

— 18 млн рублей для регионов чис-

ленностью от 1 млн человек, 9 млн 

рублей — для остальных регионов.

Подготовила 
Гульнара Вахитова
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МНЕНИЯ ЭКСПЕРТОВ

ТАНКАМ ТРЕБУЕТСЯ ПЕРЕВОДЧИК
Алексей Леонков, военный эксперт:
Серьезно изменить расклад на поле боя западный 

танковый «зверинец» не сможет.

— На начало спецоперации у Украины было около 

двух тысяч танков, оставшихся после распада СССР. 

Еще 700 танков им подарили уже в ходе СВО. 

Большинство из этих машин уже превратились в ме-

таллолом. По разным данным, у ВСУ осталось 300—

400 танков, которые сейчас размазаны тонким сло-

ем по линии боевого соприкосновения. На них сей-

час идет усиленная охота наших артиллеристов, лет-

чиков и танкистов. 

Добавятся к этому количеству еще 400 западных 

танков. Это — «Абрамсы», «Леопарды», «Челендже-

ры», «Леклерки». Минус этой «бронебегемотины» в 

том, что они весят более 60 тонн каждый танк. Они 

очень хорошая мишень. Самый шустрый из них «Лео-

пард». Эти танки регулярно занимали первые места 

на танковых соревнованиях НАТО. Любой танк мож-

но подбить. У нас есть хорошие противотанковые 

комплексы, новейшие противотанковые мины, авиа-

ционные ракеты «воздух-танк». То есть бить их будем 

с земли и воздуха. 

Есть еще один момент — это подготовка танковых 

экипажей. Украинские танкисты осваивали только 

советскую линейку танков. Мгновенно переучиться 

на западные образцы у них не получится при всем же-

лании. Подготовка танкиста, по-хорошему, занимает 

год-два. Такой техникой управляют профессионалы, а 

не призывники. Тот же «Леопард» или «Челленждер» 

— сложные комплексы, напичканные электроникой, 

одно неудачное действие может вывести танк из 

строя. Добавим к этому надписи на органах управле-

ния, которые будут на английском или французском. 

А надписей этих, поверьте, очень много. В пылу боя 

экипажу некогда переводить или вспоминать, где на-

ходится нужный элемент. А чтобы работать на авто-

мате, четко понимать, что и где находится, нужно вре-

мя.

Потом, в западных танках нет автомата заряжания. 

Его функции выполняет специально обученный чело-

век. Этот навык очень непростой. В машине, которая 

постоянно движется, заряжающий должен правильно 

подобрать снаряд, вытащить его из ухватки и заки-

нуть в ствол. Потом еще удалять отстрелянные гиль-

зы. От мастерства заряжающего зависит скоро-

стрельность танка, а это вопрос выживания. Потом, 

необходимо боевое слаживание. Умение работать в 

составе подразделений. Где они его проводить будут? 

Группа танков на полигоне очень хорошая цель для 

наших высокоточных комплексов.

Есть основания предполагать, что зарубежными 

танками будут в итоге управлять иностранцы. Хотя на-

брать тех же наемников, желающих попадать под уда-

ры наших войск, а танк это цель приоритетная, бы-

стро не удастся.

Могу предположить, что поставки западных танков 

необходимы для того, чтобы ВСУ смогли провести 

весной масштабное наступление на южном фланге. 

Основная цель отрезать нам сухопутный коридор в 

Крым. Мы это прекрасно понимаем, поэтому встре-

тим ВСУ во всеоружии.

Андрей Гурулев, член Комитета Госдумы 
по обороне, генерал-лейтенант 
(Телеграм-канал):
— Нет ничего великого в западных танках. В послед-

них поставках более пристальное внимание надо 

обратить на количество боеприпасов 155-мм калибра 

к реактивным системам залпового огня HIMARS. Это 

реально создает угрозы. Какого черта 300 тысяч бое-

припасов едут из Израиля на Украину? Последнее 

признание израильтян, что они тихо помогают Украи-

не, должно вообще нас сильно насторожить, а собы-

тия в Иране тем более. Танки же еще надо уметь при-

менить. Сегодня Штаты собираются создать на Укра-

ине подобие наступательной группировки. Танки для 

этого, видимо, предназначены, и то на ввод в бой в 

составе не ранее чем второго эшелона. Наша главная 

задача сегодня состоит в том, чтобы танки и другие 

средства вооружения просто не доехали до фронта. 

Надо готовиться к тому, что в небе над Украиной бу-

дут F-16. Если об этом идет разговор, то они уже на-

верняка обучают пилотов. Бороться с ними мы мо-

жем, как и с F-35, это выполнимая задача. Все угрозы 

надо просчитать, я уверен, что этот процесс идет.

Подготовили Александр Степанов, Иван Петров

СПЕЦКОМАНДИРОВКА

НЕПОБЕДИМЫЙ САНТА

Руслан Мельников, 
«Российская газета», 
Луганская Народная Республика

Н
евероятную исто-
рию бойца из Лу-
ганской Народной 
Республики с по-
зывным Санта я 
впервые услышал 
от волонтеров (о 
том, как Санте по-
могает известный 

военкор, поэтесса и волонтер 
Анна Долгарева «РГ» уже сооб-
щала 9 ноября 2022 — Россий-
ская газета — Неделя — Феде-
ральный выпуск: №253) и, чест-
но признаюсь, поначалу в нее не 
поверил. Потом о Санте расска-
зали военные. А потом мне и 
самому довелось встретиться с 
живой легендой ЛНР.

Когда из старенького «Нис-
сана» бодро выскочил крепкий 
боец с дружелюбной улыбкой, 
я даже не сразу заметил, что он 
немного прихрамывает. А ведь 
передо мной стоял человек, два-
жды подрывавшийся на проти-
вопехотных минах. В первый 
раз Санте взрывом оторвало 
ногу, во второй — протез. И все 
же он снова и снова возвраща-
ется на фронт, воюет без ноги и, 
более того, ведет здоровых бой-
цов на штурм.

«Черная вдова»
Первый подрыв произошел в 

2017 году, когда Санта служил в 
разведке батальона «Призрак». 
Разведчики вышли на минное 
поле противника. Как старший 
группы Санта должен был дви-
гаться четвертым-пятым в це-
почке. Но обычно он занимает 
опасное место впереди как наи-
более опытный боец. Увы, опыт 
спасает не всегда.

— Бывает, кто-то насмотрит-
ся фильмов и потом удивляет-
ся: как можно подорваться на 
мине, ведь есть же миноискате-
ли, щупы… Но на самом деле не-
большую ПМН (противопехот-
ная мина нажимная. — Ред.) не 
всегда удается обнаружить даже 
при неспешном разминирова-
нии. А во время движения по се-
рой зоне, когда нужно сохранять 
темп и скрытность, — тем более. 
Когда я наступил на мину, по-
чувствовал сильный удар, будто 
волна воды сбила с ног. В первые 
мгновения боль не ощущалась. 
Возможно, потому, что пласт-
массовая ПМН-ка в основном 
поражает взрывной волной, — 
вспоминает Санта.

Мина, на которой он подо-
рвался, очень коварная. Ма-
лозаметная и гарантированно 
убивающая или калечащая че-
ловека. Среди военных ее назы-
вают «черной вдовой», а наибо-
лее циничные поклонники гру-
бого солдатского юмора даже 
расшифровывают ПМН как 
«принесите мне ноги».

Санте разворотило правую 
ногу, кроме того, осколки мины 
и обломки кости серьезно по-
вредили левую. При этом он чу-
дом не подорвался на других ми-
нах: когда раненого эвакуирова-
ли, сослуживцы обнаружили во-
круг него еще несколько ПМН, 
одна из которых лежала прямо 
под локтем Санты. Неловкое 
движение — и она бы тоже срабо-
тала. Несмотря на тяжелые ра-
нения Санту удалось спасти. Со-
служивцы вынесли его с минно-
го поля и оперативно доставили 
в больницу. Попался хороший 
врач, который буквально по кус-
кам собрал пораженную взры-
вом левую ногу. Правую при-
шлось ампутировать по колено. 
Когда Санта очнулся в реани-
мации и увидел лишь одеяло на 
простыне там, где должна быть 
нога, нахлынуло отчаяние. Од-
нако длилось оно недолго.

— Примерно за год до мое-
го первого подрыва при взрыве 
мины потерял стопу мой зять, 
который тоже служил в развед-
ке. Наверное, тогда я свой ли-
мит переживаний израсходо-
вал. Сильно расстроился, конеч-
но, в первый день реанимации. 
Но потом решил: хватит себя 
жалеть. Начал интересоваться 
протезами, расспрашивал, как 
можно поскорее встать на ноги. 
И меня, и мою семью всячески 
поддерживали сослуживцы. Од-

нажды после их визита в больни-
цу мама, вздохнув, сказала, что 
гордится мной: «У тебя служат 
такие молодые ребята. Страшно, 
если бы кто-то из этих пацанов, 
как ты, остался без ноги». Любой 
матери, конечно, тяжело такое 
говорить, но тогда ее понимание 
и эти слова мне здорово помо-
гли, — рассказывает Санта.

Реабилитация заняла полго-
да. Пришлось практически за-
ново учиться ходить на проте-
зе. Сыграло свою роль и желание 
поскорее почувствовать себя 
самостоятельным.

— Помню, когда я встал на 
протез, то первым делом поти-
хоньку вышел во двор и сел в ма-
шину. Нажимаю педаль — вро-
де все получается. Прошу маму 
открыть ворота. Она открывает 
— я осторожно выезжаю. Еду по 
улицам и радуюсь от того, что 
сам теперь могу возить себя куда 
захочу и никого просить не надо. 
Сразу настроение поднялось. 
Позже приезжаю на медкомис-
сию и сразу к врачам: что, мол, 
хотите меня списать? Те расте-
рялись, говорят: «Вообще-то нет 
у нас такой задачи. — Тогда хочу 
вернуться на службу, — говорю 
я. — Ну хорошо, — разводят рука-
ми они. — Так я пошел? — спраши-
ваю. — Иди, — отвечают». Ну я и 
вернулся в свое подразделение. 
Меня там хорошо приняли, по-
началу, правда, деликатно обе-
регали, но все же дали возмож-
ность выезжать на позиции.  Ну 
и постепенно расхаживался, — 
рассказывает Санта.

Повоюем напоследок
Позже он настолько прино-

ровился к протезу, что вновь на-
чал выполнять опасные развед-
задания.

Второй подрыв Санты тоже 
произошел на минном поле в 
серой зоне. Причем в этот раз 
группу разведчиков сопрово-
ждал сапер. Что, впрочем, не 
спасло от коварной ПМН.

— Молодой парнишка с ми-
ноискателем шел в лесочке по 
узенькой тропке передо мной. 
На пластмассовую мину, в ко-
торой очень мало металличе-

ских деталей, миноискатель не 
среагировал. Сапер тоже ниче-
го не заметил и переступил че-
рез ПМН-ку. А я сделал шаг и… В 
общем, снова прогремел взрыв 
и снова не было боли, только 
опрокинуло на спину. Первая 
моя мысль: какая нога?! А по-
том вдруг нахлынула детская та-
кая радость от того, что протеза 
после подрыва на мне нет, зато 
вторая нога на месте. Ей, правда, 
тоже досталось: осколками про-
теза повредило стопу, но ее зала-
тали. 

Причем снова меня опериро-
вал тот же доктор. Врач, конечно, 
был в шоке. Пошутил даже: «Это 
опять он? Выгоните его кто-ни-
будь, чтобы больше не прихо-
дил», — улыбается Санта. Гру-
боватый дядька, но с юмором, и 

главное, классный специалист. 
А ребята потом нашли и прине-
сли мне мой протез. У него взры-
вом оторвало носок на стопе, но 
остальная конструкция и удоб-
ный культеприемник уцелели.

Санта прикрепил стопу с дру-
гого протеза, и некоторое время 
ходил на таком ортопедическом 
«франкенштейне». Позднее во-
лонтеры собрали деньги на но-
вый качественный протез, и 
Санта опять вернулся в развед-
ку. Он не только ходил на протезе 
в рейды в тыл врага, но и участ-
вовал в боях и даже выносил ра-
неных. Однажды Санта едва не 
погиб в схватке за железнодо-
рожную станцию на господству-
ющей высоте.

— До нее было 250—300 мет-
ров от нашего сторожевого по-
ста. И противник тоже проявлял 
к ней интерес: во время разведки 
мы обнаружили там следы. За-

нять и удерживать станцию нам 
не хватало сил, поэтому мы ре-
шили ее заминировать. Но когда 
выдвинулись туда, украинцы 
тоже вдруг вышли к станции. 

Завязался бой. Нас обстре-
ливали четыре часа из всего, что 
было у противника. Чтобы при-
крыть нас, вызвали артиллерию. 
Бой ненадолго стих, и я дал ко-
манду отходить. Всего нас было 
12 бойцов, почти все с ранения-
ми после боя. 

За время затишья ушли де-
вять, остались я, молодой па-
рень и один раненый. И в этот 
момент со стороны противника 
начал работать пулемет, в атаку 
пошли БМП и пехота. Было как в 
кино. Мы переглянулись с бой-
цом, и он говорит: «Ну что, Сан-
та, повоюем напоследок». По-
том —15 минут стрелкового боя, 
и противник почему-то вдруг от-
катился обратно. Мы берем ра-
неного, быстро перемещаемся 
к нашим позициям. Там нас под-
хватывают ребята. Тогда даже не 
думалось о том, что я на протезе. 
Совсем другие мысли были в го-
лове. Но наличие протеза я про-

чувствовал в другой раз — во вре-
мя боев за села Крымское, Со-
кольники и Причепиловка. Мы 
шли на Светличное и нас жестко 
накрыло минометами и артой. А 
после дождей поля и дороги во-
круг превратились в болота. Я 
наступаю, протез засасывает, я 
вытаскиваю ногу, а протез оста-
ется в грязи. В общем, я был в та-

ком состоянии, что готов был 
попросить, чтобы меня пристре-
лили, лишь бы не было таких му-
чений, — вспоминает Санта.

Штурм на протезе
Зато позднее он лично повел 

бойцов на штурм Светличного. 
Причем шел на протезе в первых 
рядах штурмовиков. Комбат то-
гда неожиданно для Санты пере-
дал ему в подчинение весь ба-
тальон. Свой замысел хитрый 
комбат объяснил просто: если 
одноногий Санта на протезе воз-
главит штурмовую операцию, 
остальным будет просто стыд-
но не пойти следом в атаку. Так 
и произошло. 

— Мы стояли на краю Свет-
личного. Я взял с собой четырех 
пацанов из разведки, которым 
полностью доверял, объяснил 
командирам, что они должны 
сделать, указал позиции против-
ника, выявленные по результа-
там разведки и аэроразведки и 
говорю: «Выхожу с разведдозо-
ром. После моего выдвижения 
приступить к выполнению бое-
вой задачи». Мы ныряем к до-
мам, выходим на линию огня. Я 
не оборачивался, но все же кра-
ем глаза глянул из-за угла.

Вижу штурм начинается. Все 
сработало.

После удачных штурмовых 
операций на отбитых позици-
ях ВСУ остается много трофеев: 
техника, оружие, боеприпасы, 
экипировка. «А протезов там не 
видели? — интересуюсь у Сан-
ты. — Нет», — улыбается он. Ви-
димо, у ВСУ не принято воевать 
без ноги.

Санта же воюет до сих пор. 
Он получил еще одно серьезное 
ранение, после которого выжил 
чудом. В который раз уже! Укра-
инский квадрокоптер сбросил 
сверху ВОГ (осколочный грана-
тометный выстрел. — Ред.). Взры-
вом перебило бедренную арте-
рию. Кровь тогда била фонтаном, 
а жгут на рану наложить оказа-
лось невозможно. Во время эва-
куации один из бойцов как мог 
прикрывал кровоточащую рану 
руками.

— Я потерял сознание от кро-
вопотери. Ребята потом расска-
зывали, что когда открыли дверь 
машины, чтобы вынести меня, из 
салона хлынула кровь — столько 
ее натекло. Главврач и он же  хи-
рург больницы в Кировске, куда 
меня доставили, оказался мо-
лодым парнем, который рань-
ше никогда не делал сосудистых 
операций. Но бригада специа-
листов из Луганска приехать не 
успевала, и ему пришлось опери-
ровать с телефоном. И завотделе-
нием сосудистой хирургии лу-
ганской республиканской боль-
ницы подсказывал ему по теле-
фону, что нужно делать во время 
операции. Моя мама, узнав о слу-
чившемся, предупредила меня: 
«Если еще раз попадешь в реа-
нимацию, домой можешь не воз-
вращаться», — Санта весело сме-
ется, вспоминая, как балансиро-
вал между жизнью и смертью. 
Потом, посерьезнев, рассказы-
вает о том, как пытается сейчас 
с помощью волонтеров создать 
эффективное подразделение 
аэроразведки.

А я слушаю и недоумеваю, по-
чему этот человек, снова и сно-
ва выкарабкивающийся из лап 
смерти и упрямо возвращаю-
щийся на передовую, до сих пор 
не отмечен госнаградой или на-
градой Минобороны России. Это, 
кстати, стало бы неплохим по-
дарком к дню рождения: в февра-
ле Санта отмечает 53-летие.

— А если наши читатели и во-
лонтеры захотят сделать тебе по-
дарок, что бы ты выбрал? — спра-
шиваю я.

Санта тут же все сводит к ну-
ждам своего подразделения.

— Нужны мощные зарядные 
станции. В блиндажах генерато-
ры ставить нежелательно — они 
демаскируют позиции. ..

— Санта, я же говорю о подар-
ке для тебя, к дню рождения.

— Так это и для меня тоже. У 
нас тут нет своего и несвоего. Та 
же машина, на которой можно 
возить гуманитарку, станет про-
должением моих ног, а то свой 
«Ниссан» я уже практически 
убил на передке. Я машину время 
от времени привожу в порядок, 
заделываю дырки, но чувствую, 
она скоро совсем рассыплется.  

ТЕМА ДНЯ

Хроника специальной военной операции

Трижды смерть настигала Санту. 
И трижды он от нее уходил. 
И возвращался на передовую.

На полигоне добровольцы прошли обучение стрельбе из противотанкового гранатомета. Навыки скоро пригодятся. 

А К Ц Е Н Т

Свой замысел хитрый комбат объяснил 
просто: если Санта на протезе возглавит 
штурм, остальным будет стыдно не пойти 
следом в атаку. Так и произошло

МИНОБОРОНЫ

ДОБРОВОЛЬЦЫ ПОЛУЧАТ ОРУЖИЕ, ТЕХНИКУ, 
ПРОДУКТЫ И ОБМУНДИРОВАНИЕ 
Иван Петров

М
инистерство обороны 
России возьмет на себя 
все вопросы по обеспе-

чению добровольческих фор-
мирований необходимым во-
оружением, военной техникой 
и материально-техническими 
ресурсами. Об этом говорит-
ся в проекте приказа мини-
стра обороны РФ Сергея Шой-
гу, который вчера был опубли-
кован. Кроме того, на «плечи» 
российского военного ведом-
ства ляжет порядок продоволь-
ственного, вещевого и иных ви-
дов обеспечения, а также ока-
зания медицинской помощи 
пребывающим в добровольче-
ских формированиях гражда-
нам.

«Вещевое имущество пред-
стоит предоставлять соответ-
ствующим службам воинских 
частей, которым приданы до-
бровольческие формирова-
ния», — поясняется в доку-
менте. 

При этом инвентарное иму-
щество, согласно проекту при-
каза, не будет переходить в 
личную собственность добро-
вольцев. После использования 
оно «подлежит сдаче на веще-
вой склад воинской части».

В документе уточняется, 
что обеспечение добровольцев 
вооружением, военной техни-
кой и материально-техниче-
скими средствами должно со-
ответствовать порядку, уста-
новленному для воинских фор-
мирований Вооруженных сил 
России. Проще говоря, добро-
вольцы не должны получать 
все по остаточному принципу, 
они должны быть обеспечены 
ровно так же, как и военнослу-
жащие. 

Медицинская помощь до-
бровольцам будет оказываться 
в военно-медицинских подраз-
делениях, воинских частях и 
медорганизациях. В случае 
необходимости предусмотрена 
эвакуация добровольцев в ле-

чебные учреждения самолета-
ми и вертолетами ВКС России.

Приказ вступит в силу с мо-
мента издания. Дополнитель-
ного финансирования для его 
реализации не  потребуется.

Напомним, в ноябре 2022 
года президент России Влади-
мир Путин подписал закон о 
статусе добровольческих фор-
мирований, выполняющих 
боевые задачи наравне с воен-
ными. Согласно нормам это-
го закона, добровольцы могут 

быть задействованы в период 
мобилизации, военного поло-
жения, в военное время. А так-
же при возникновении воору-
женных конфликтов, при про-
ведении контртеррористиче-
ских операций и при исполь-
зовании Вооруженных сил РФ 
за пределами страны. При этом 
на добровольцев распростра-
няются статус и льготы воен-
нослужащих по контракту. В 
настоящее время большое ко-
личество добровольцев прини-
мают активное участие в спе-
цоперации.

Не исключено, что при по-
мощи в том числе доброволь-
цев в ходе СВО добываются 
важные документы, которые 
проливают свет на связь укра-
инских военных с НАТО. Вче-
ра очередной брифинг дал на-
чальник войск радиационной, 
химической и биологической 
защиты (РХБЗ) Вооруженных 
сил России генерал-лейтенант 
Игорь Кириллов. Военачаль-

ник рассказал о значении оче-
редных обнаруженных доку-
ментов. 

Так, недавно специалисты 
Министерства обороны РФ по-
лучили сведения о многочис-
ленных фактах применения 
украинскими военнослужа-
щими психостимуляторов и 
наркотических препаратов. По 
словам генерала Кириллова, 
речь, в частности, идет об упо-
треблении бойцами ВСУ мета-
дона и амфетаминов.

Кроме того,  российски-
ми военными были выявлены 
факты контрабандной достав-
ки в районы выполнения бое-
вых задач морфина. «В соответ-
ствии с украинским законода-
тельством, напомню, оборот и 
транспортировка указанных 
препаратов карается на срок 
от 8 до 12 лет лишения свобо-
ды», — отметил российский ге-
нерал.

По словам генерал-лейте-
нанта Игоря Кириллова, дей-
ствия должностных лиц, про-
водивших исследования на 
украинских военнослужащих, 
в крови которых обнаружены 
высокие концентрации анти-
биотиков, наркотических пре-
паратов, а также антитела к 
возбудителям инфекционных 
заболеваний, требуют соответ-
ствующей правовой оценки.  

А К Ц Е Н Т

Предусмотрено, что добровольцы 
не должны получать вооружение, снаря-
жение и продукты по остаточному прин-
ципу. Они должны быть обеспечены 
ровно так же, как и военнослужащие 

— За ходом спецоперации 
следите на сайте
rg.ru/sujet/donbass
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А К Ц Е Н Т

На пластмассовую мину, в которой очень 
мало металлических деталей, миноиска-
тель не среагировал. Сапер тоже ничего 
не заметил. А я сделал шаг и…

КСТАТИ

Позывной Санта появился накану-

не 2015 года. Тогда зимним вече-

ром к позициям ополчения на 

окраинах Луганска вышел боец в 

бушлате, вязаной шапочке и с за-

битым до отказа вещмешком за 

спиной, похожим на мешок Деда 

Мороза. Боец раздавал по окопам 

и блиндажам принесенные из го-

рода еду и патроны. Кому-то от-

сыплет из рюкзака тушенки, 

кому-то «семерки». «Ну вот и до 

нас Санта-Клаус добрался!» — со-

стрил кто-то из ополченцев.

P.S.

Машина Санты, которая, как он сам говорит, является для него продол-

жением ног, сейчас практически рассыпается. И мы надеемся, что кто-

то из читающих эти строки, имеет возможность ко Дню рождения Сан-

ты помочь ему решить проблему с транспортом и предоставить подхо-

дящий автомобиль.

Можно перечислить деньги на карту Сбербанка с пометкой «для Сан-

ты»: 4817 7602 8204 6923. Средства собирает Ольга С.

Все подробности можно узнать в ростовском филиале «РГ» 

по телефонам (863)2619141, (863)2619145.

Или написать на электронную почту melnikov@rostov.rg.ru.
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ПРАВО Мэра Томска Кляйна 
прослушивали 2,5 года

Кому закон 
не писан

Дмитрий Борисов 

В Советском районном суде Томска при рассмотрении 
уголовного дела в отношении экс-мэра города Ивана 
Кляйна вскрылись шокирующие подробности. Оказыва-
ется, мэр годами находился под пристальным контролем 
компетентных органов. Ивана Кляйна прослушивали 
и просматривали. Причем эти технические мероприя-
тия, называемые в оперской среде «потапом», начались 
в 2017 году. А в 2019 году его рабочий кабинет помимо 
аудио- «оснастили» еще и видеоаппаратурой. При этом 
впервые в кресло градоначальника он попал в 2013 году, 
а в 2018-м был избран мэром повторно. То есть на мо-
мент перевыборов он уже около полутора лет находился 
под «колпаком у Мюллера». Но как же тогда ему позво-
лили переизбраться? Если уж что-то на него было нехо-
рошего, то обязательно должно было бы всплыть, если и 
не в суде, то в интернете в виде компромата от его недо-
брожелателей? Получается, что никаких компромети-
рующих данных на мэра Ивана Кляйна в 2018 году не 
было? А если это так, 
и за полтора года 
плотной прослушки 
ничего на него не на-
копали, то зачем по-
надобилось следить 
еще год? Напомним, 
Ивану Кляйну ин-
криминируют зло-
употребление пол-
номочиями при ре-
конструкции дороги 
по улице Большая 
Подгорная. Суть в 
том, что текущий 
ремонт выполнен с 
учетом ГОСТа, ре-
комендованного минтрансом, а не с учетом Свода пра-
вил, который предназначен для капитального ремонта и 
на соблюдении которого настаивал Центр техническо-
го контроля. Разница в толщине дорожного покрытия 
— 2 мм. Дорога прошла несколько проверок, признана 
безопасной и эксплуатируется по сей день. Иван Кляйн 
вину не признал. Вот еще странный факт, наводящий на 
нехорошие мысли: суд разрешил слежку за ним по осно-
ваниям, не имеющим отношения к предъявленному ему 
обвинению. 

  «Дороги не были прописаны нигде в рамках про-
слушки. Также по первому уголовному делу не были впи-
саны те эпизоды, которые в итоге вменили Ивану Григо-
рьевичу», — сообщила адвокат Марина Вихлянцева. На-
помним, что это второе по счету дело в отношении Кляй-
на. По первому истек срок приговора.  

То есть получается, что действующего мэра с одним 
из самых высоких рейтингов в стране прослушивали два 
с половиной года подряд просто так, без особых твердых 
подозрений, в надежде на то, что вдруг за годы найдется 
в его поведении что-то криминальное? Или, может, это 
преувеличение — так думать? А как тогда объяснить, что 
в постановлениях суда о разрешении прослушки не фи-
гурировали основания, которые ему теперь вменяют в 
качестве вины по делу? А не проще ли предположить, что 
Иван Кляйн изначально был кому-то сильно неугоден, 
хотя еще ничем не успел себя дискредитировать?  

ТУРИЗМ Отдых на 23 февраля подорожал из-за длинных выходных 

Кому повезут 
Евгений Гайва, 
Марина Трубилина

Р
оссияне активно брониру-
ют жилье для поездок на 
отдых 23 февраля. Сред-

ний чек бронирований в неко-
торых случаях вырос в два раза 
— в основном из-за более дли-
тельных выходных, рассказали 
«РГ» представители туррынка. 

В этом году февральские 
праздники длиннее,  чем в 

прошлом и позапрошлом го-
дах, они будут длиться четыре 
дня. Едут традиционно в Сочи, 
Санкт-Петербург, Казань, на 
горнолыжные курорты. 

Вместе с увеличением сро-
ков бронирования увеличил-
ся и средний чек — в два раза, 
до 13,2 тыс. рублей в среднем 
по России за всю поездку, сооб-
щил гендиректор сервиса Су-
точно.ру Юрий Кузнецов. 

По данным сервиса, больше 

всего туристы тратят на арен-
ду жилья в Шерегеше — 32,9 
тыс. рублей. В прошлом году 
на праздники средний чек был 
17,1 тыс. рублей, в 2021 году — 
25,5 тыс. рублей. В Сочи сред-
ние траты на жилье у россиян 
составляют 24,8 тыс. рублей 
(+40% по сравнению с прош-
лым годом), в Москве — 12,4 
тыс. рублей (+76%), в Нижнем 
Новгороде — 11,4 тыс. рублей 
(+152%), Казани — 10,2 тыс. 
рублей (+151%), Санкт-Пе-
тербурге — 10,8 тыс. рублей 
(+104%).

По данным сервиса  он-
лайн-бронирования отелей 
Ostrovok.ru, средняя стоимость 
забронированной ночи в сред-
ствах размещения по России 
на период праздников состав-
ляет 5,4 тыс. рублей, на 13% 

больше уровня 2022 года и на 
10% больше относительно 2021 
года. Больше всего подорожало 
размещение в Санкт-Петербур-
ге — на 35% относительно 2022 
года. Но сейчас это примерно 
тот же уровень цен, что был в 
2021 году.  В Москве стоимость 
средств размещения выросла на 
12% к уровню 2022 года, в Сочи 
— на 4,5 тыс. рублей, в  Казани — 
на 33%. 

Средний чек авиаперелетов 
в этом году составил 12 тыс. 
рублей туда и обратно, отме-
чает представитель сервиса 
«Туту.ру»

На 23 февраля традиционно 
популярны крупные города и 
горнолыжные курорты, отме-
чают эксперты. В этом году по 
числу бронирований лидирует 
Санкт-Петербург, далее идут 

Сочи, Казань, Москва, Ниж-
ний Новгород, Шерегеш. Если 
сравнивать с прошлыми года-
ми, топ не изменился. 

В этом году к праздничному 
дню 23 февраля добавился еще 
один день каникул, вместе с 
субботой и воскресеньем полу-
чилось четыре выходных дня. А 
в таких случаях туристы обыч-
но стремятся выехать хотя бы 
в другой регион, поясняет про-
фессор кафедры индустрии го-
степриимства, туризма и спор-
та РЭУ им. Плеханова Елена 
Джанджугазова. Россияне уже 
привыкли путешествовать 
несколько раз в год. К тому же 
в России сейчас есть предложе-
ние, которое также стимулиру-
ет спрос, добавляет эксперт.

Что касается 8 Марта, то в 
этом году праздник выпадает 
на середину недели, на среду, 
будет только один выходной, 
поэтому в этом году на эту дату 
бронирований немного. В топе 
городов — Санкт-Петербург, 
Казань и Калининград.  

ТРАНСПОРТ 
Российские 
порты с трудом 
справляются 
с грузопотоком

ТОВАРЫ ИДУТ 
НА ПЕРЕГРУЗКУ
Алена Шадрина

Российские порты на Даль-
нем Востоке, на юге работают 
с задержкой, сообщили «РГ» 
представители логистических 
компаний. На приеме судов 
есть пробки, контейнерные 
терминалы перегружены. Но 
грузопотоки уже перераспреде-
лены и даже снова пошли в се-
веро-западные порты. 

Летом 2022 года большая 
часть грузов, предназначенных 
для отправки в Калининград-
скую область, попала в санкци-
онные списки недружествен-
ных сопредельных государств. 

Произошла вынужденная 
переориентация логистиче-
ских цепочек с сухопутных 
маршрутов на морское направ-
ление, рассказывает предста-
витель «Росморпорта» Дмит-
рий Стрельников. Сложности 
есть и сейчас, но операторы 
терминалов самостоятельно 
ищут пути выхода из сложив-
шихся обстоятельств, добав-
ляет он. 

Непростая ситуация в юж-
ных портах. Суда стоят на рейде 
и ждут своей очереди от двух 
недель, говорит представитель 
компании «ОКОМА» Павел По-
пов. Но, сравнивая ситуацию 
этого года с положением вещей 
год назад, он отмечает положи-
тельную динамику. Попов до-
бавляет, что такой нагрузки на 
инфраструктуру на Юге России 
не ожидали. Даже если контей-
нер принят в порту, быстро вы-
везти его не получается. 

Выявленный дефицит 
контейнеровозов также влия-
ет на конечную стоимость лю-
бого товара для потребителя. 
Но в ближайшей перспективе 
на рынке появится конкурен-
тоспособное предложение по 
Каспийскому маршруту: через 
порт Астрахань и транзит через 
Иран, Туркменистан и Азербай-
джан, надеется Попов. 

Грузопотоки летом 2022 
года сместились с северо-за-
падного направления на Даль-
ний Восток. Но сейчас можно 
заметить, что число судозахо-
дов в порты Дальнего Восто-
ка выросло за год всего на 6%. 
Например, по данным порта-
ла «Регистрация заходов и от-
ходов судов в морпортах РФ», 
порт Владивостока с 24 февра-
ля 2022 года по 27 января 2023 
года принял 5905 судов, а за 
аналогичный период годом ра-
нее — 5539 судов.  

Декан факультета «Цифро-
вая экономика и массовые ком-
муникации» МТУСИ Сергей Га-
тауллин утверждает, что судо-
ходной отрасли удалось сохра-
нить объемы грузооборота с 
учетом общего тренда «разво-
рота на восток». 

Однако проблема не только 
в портах. Сложности есть и на 
железной дороге. На этот раз 
возникли затруднения с желез-
нодорожными перевозками 
нефтепродуктов в восточном 
направлении, отмечают в ФАС.  
Как сообщили в  ведомстве, во-
прос поднимался на заседании 
биржевого комитета. В РЖД по-
яснили, что держат на особом 
контроле и обеспечивают бес-
перебойную доставку нефте-
продуктов. 

В целом еще нужно время 
на перестройку потоков, счи-
тают в отрасли. По мнению ру-
ководителя отдела логистики 
компании «СЛК» Алексея Заху-
далина, происходит переориен-
тировка на Центральную Азию 
и Ближний Восток. 

«Открылись новые логисти-
ческие хабы в Казахстане, Тур-
ции, Иране, Пакистане, вокруг 
данных хабов строятся логи-
стические маршруты. Актив-
ный рост приходится на такой 
транспортный коридор, как 
Европа — Турция — Азербай-
джан — Россия», — говорит он.  

Заморозка не отходит

А поломав — создать 
тем самым опасней-
ший прецедент право-

вого беспредела, который мо-
жет быть обращен когда-нибудь 
и против самих беспредельщи-
ков, компаний и физлиц из та-
ких стран.

Например, ряд стран и юр-
лиц могут отказаться из-за та-
ких угроз вкладывать деньги в 
США. И чем тогда оплачивать их 
долги? Или когда недавно гла-
ва МИД Швейцарии Иньяцио-
Кассис тоже поддержал идею 
конфискации российских ак-
тивов (сославшись, правда, что 
надо все «делать по закону»), 
то первыми, кто пришел в ужас 
и выступил резко против, были 
швейцарские банкиры, которые 
назвали такую меру «смертным 
приговором» национальной 
банковской системе. В Швейца-
рии заморожено 8,2 млрд евро, 
принадлежащих попавшим под 
санкции российским структу-
рам и физлицам. Но суммарно 
все «российские активы» в этой 
стране оцениваются в более чем 
160 млрд евро. А если они испу-
гаются и «утекут» куда-нибудь 
в Эмираты?

Искушение «взять и поде-
лить» российские активы, ко-
нечно, велико. Во-первых, Укра-
ине обещали помочь в восста-

новлении и лучше это делать 
«не на свои». «Чек» со стороны 
Киева все внушительнее. Уже 
звучали оценки ущерба в более 
чем триллион долларов. Оценки 
Еврокомиссии скромнее — око-
ло 600 млрд. Во-вторых, сами 
европейские страны сильно по-
тратились «на войну». Объемы 
только прямой военной и иной 
помощи Киеву уже приблизи-
лись к 100 млрд евро. Раньше 
звучали предложения хотя бы 
отчасти компенсировать эти 
траты за счет русских.

Речь не только об активах ЦБ 
в размере примерно 324 млрд 
долларов (оценка Еврокомис-
сии). Примерно в 19 млрд евро 
в ЕС оценивают заблокиро-
ванные активы частных лиц, 
уже попавших под санкции (но 
оценка не окончательная, не 
все еще нашли). Великобрита-
ния заморозила 22 млрд долла-
ров. Есть активы в США и Бри-
танских офшорных юрисдикци-
ях. Всего под западными санк-
циям находятся более 1200 физ-

лиц из РФ, более 120 юрлиц, два 
десятка банков (на начало 2023 
года), совокупный объем акти-
вов которых (не все они пока 
арестованы) тянет на 1,14 трлн 
долларов. Тут есть за что «побо-
роться».

В отношении активов ЦБ 
действует право суверенно-
го иммунитета, прецедентов 
конфискации активов центро-
банков еще не было. Скажем, 
активы иранского ЦБ лишь за-
морожены с начала 1980-х. 
Есть другой прецедент. Види-
мо, он и вдохновляет европей-
цев. США заморозили активы 
Афганистана после прихода к 
власти талибов в августе 2021 
г., поместив их под управление 
подобия международного трас-
та. В самих США, кстати, тоже 
нет законодательной базы для 
конфискации собственности на 
основе санкций, хотя в конгрес-
се требуют от Белого дома что-
то такое придумать. В США есть 
«Закон о торговле с врагом» 
(The Trading with the Enemy Act) 

1917 года, разрешающий кон-
фискацию собственности стра-
ны, с которой США находятся в 
состоянии войны или (соглас-
но поправке 2001 года) «воору-
женного столкновения». Од-
нако в 1977 году полномочия 
президента даже в этом случае 
были ограничены правом толь-
ко заморозки активов, без их 
конфискации и использования.

При этом в законодательстве 
западных стран (как отчасти и 
в российском) предусмотрена 
конфискация собственности, 
которая «используется в пре-
ступных целях» или террори-
стических. Отсюда стремление 
американских законодателей 
объявить Россию «спонсором 
международного терроризма», 
— тогда в судах США собствен-
ность такого государства утра-
тит право «суверенного имму-
нитета». Администрация США 
пока этому противится, пони-
мая, видимо, что последствия 
будут сравнимы с «ядерной вой-
ной», и, быть может, не только в 
экономике. Отсюда же стремле-
ние ЕС придумать для России ка-
кой-нибудь специальный меж-
дународный трибунал, что будет 
трудно сделать в обход СБ ООН, 
где у России право вето. Или 
иным способом «криминализи-
ровать» российскую собствен-

ность. Для чего в ЕС принят за-
кон об уголовной ответственно-
сти за нарушение санкций, но он 
не имеет обратной силы. 

Пока «евро-первопроход-
цем» по части изобретения 
юридических оснований для 
конфискации российской соб-
ственности отважилась быть 
маленькая Эстония, где такой 
арестованной собственности 
всего на 20 млн евро. В Север-
ной Америке Канада ищет такие 
пути, там тоже особенно пожи-
виться нечем.

Возможен вариант, когда 
западные противники России 
будут тянуть дебаты на тему 
«законности» конфискации 
российских активов, не прини-
мая самоубийственного реше-
ния для международного права 
и всех законов об инвестици-
ях до тех пор, пока не появится 
возможность сделать судьбу за-
мороженных активов предме-
том торга в переговорах о мир-
ном урегулировании на Укра-
ине. В этом случае расчет, оче-
видно, на некое «добровольное 
согласие» со стороны Москвы. 
На чем возвращаемся в нача-
ло — «бедные европейские юри-
сты...»  

У западных стран велико 
искушение «взять и поделить» 
российские активы. 

Выше всех взлетела стоимость размещения в Петербурге. 

Заторы в портах 
случаются, 
но отрасли еще 
нужнно время 
на перестройку. 
Задержки увели-
чивают конечную 
стоимость любого 
товара для потре-
бителей, как 
и дефицит контей-
неровозов 

Выходит, мэра 
Томска прослуши-
вали просто так, 
надеясь, что 
за годы найдется 
хоть что-то 
в его разговорах?

А К Ц Е Н Т

В этом году на 23 февраля больше всего 
туристы потратят на аренду жилья 
в Шерегеше — 32,9 тыс. рублей

— Где в 2023 году отдыхать 
россиянам — узнайте на сайте
rg.ru/art/2474042

МНЕНИЯ

Быстро изъять российские активы не полу-

чится, считают эксперты. Они вообще со-

мневаются в том, что такой сценарий может 

быть реализован, но указывают на негатив-

ный сигнал из ЕС. 

«У нас заморожено активов в Европе более 

чем на 300 млрд евро. Тут речь идет практи-

чески о 10% от общей суммы», — говорит ди-

ректор Центра конъюнктурных исследова-

ний Института статистических исследова-

ний и экономики знаний НИУ ВШЭ Георгий 

Остапкович. Любые передачи активов долж-

ны сопровождаться хорошо подготовленны-

ми нормативными актами, но никто юриди-

ческой базы по этому вопросу не подгото-

вил, считает он.

«Правовое государство должно все это про-

водить в рамках свободного конкурентного 

судебного решения. А здесь Россия выдви-

нет свои претензии и представит своих адво-

катов. Проводить суды наверняка будут по 

англо-саксонскому праву, а это прецедент-

ное право, значит, нужно находить какие-то 

прецеденты. То есть на пустом месте аресто-

вать и изъять активы не получится», — рассу-

ждает эксперт. Паниковать рано, но такие 

заявления стоит расценивать как негатив-

ный сигнал, говорит он. Декан юридическо-

го факультета Финансового университета 

при правительстве РФ Гульнара Ручкина со-

гласна, что по нормам международного пра-

ва (принципом государственного иммуните-

та, в соответствии с которым суверенное го-

сударство не подчиняется органам власти 

других стран) юридические основания для 

ареста российских активов в Европейском 

союзе отсутствуют. Незаконный процесс 

присвоения денежных средств другого суве-

ренного государства может повлиять на 

мировую финансовую систему, которая уже 

сейчас претерпевает некоторую трансфор-

мацию. «Как только ЕС изымет в своих целях 

замороженные активы России, для всех 

остальных в мире это будет означать, что те-

перь любые денежные средства любого су-

веренного государства — это законная добы-

ча тех государств, на территории которых 

находятся эти резервы. Уже отдельные стра-

ны постепенно снижают свои резервы в дол-

ларах и евро, опасаясь их незаконного при-

своения», — замечает эксперт.

Поэтому ЕС предложили странам-членам 

и их партнерам создать фонд для управле-

ния ликвидными активами Банка России. 

Однако такая схема сопряжена с рисками: 

если операции с российскими активами 

окажутся убыточными, компенсировать 

Российской Федерации потери придется 

из бюджета Европейского союза. «Кроме 

того, есть способы ответить на незаконные 

действия ЕС зеркально, поскольку в Рос-

сии остаются заблокированными средства 

недружественных стран примерно на ту же 

сумму, что и российские замороженные 

золотовалютные резервы», — напомнила 

эксперт.

Подготовила Екатерина Свинова

А К Ц Е Н Т

Активы иранского ЦБ заморожены 
с 1980-х годов, но не потрачены

1

Комментарий

Александр Обозов, председатель коллегии адво-
катов «Союз московских адвокатов»:
— Прослушивание телефонных переговоров одного чело-

века в течение 2,5 лет, по моему мнению, может свидетель-

ствовать о том, что должностные лица, проводящие на про-

тяжении такого длительного срока указанное оператив-

но-розыскное мероприятие, злоупотребили своими долж-

ностными полномочиями, нарушив тем самым право чело-

века и гражданина на неприкосновенность частной жизни, 

личную и семейную тайну. В соответствии со ст. 9 Феде-

рального закона «Об оперативно-розыскной деятельно-

сти» срок действия вынесенного судьей постановления о 

разрешении прослушивания телефонных переговоров не 

может превышать шести месяцев. При необходимости 

продления срока действия постановления судья может вы-

нести новое судебное решение на основании вновь пред-

ставленных материалов. Возникает вопрос, к какому тако-

му страшному преступлению готовилось лицо или какое 

преступление оно уже совершило, чтобы потребовалось 

на протяжении 2,5 лет прислушиваться к каждому его сло-

ву, ловить каждое его дыхание в телефонной трубке?

Возникают вопросы и к суду, санкционировавшему такое 

длительное оперативно-розыскное мероприятие. Какие 

аргументы должны были быть приведены должностными 

лицами, осуществляющими оперативно-розыскную дея-

тельность, суду, обосновывающие невозможность выявле-

ния причастности лица к совершению преступления после 

одного, а затем и полутора лет прослушивания его теле-

фонных переговоров? По моему предположению, видимо, 

одним из аргументов мог быть такой — честных людей не 

бывает, а бывают только «недоподслушанные». 

Когда я узнаю о таких многолетних оперативно-розыскных 

мероприятиях в виде прослушивания телефонных перего-

воров одного лица, то у меня складывается впечатление 

(подчеркну, что это мое личное и оценочное мнение), что 

некоторые оперативники пытаются компенсировать свой 

непрофессионализм тотальным прослушиванием теле-

фонных переговоров граждан в надежде хоть за что-то за-

цепиться. По моему мнению, может быть и другой вариант 

по принципу — было бы указание на конкретного человека, 

а за 2,5 года прослушки статья найдется.
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ФИНАНСЫ Запускаются 
торги производными 
инструментами на пару 
«доллар-юань»

Хедж-фон

Алексей Любовецкий

Мосбиржа с 31 января запустит торги расчетными 
фьючерсными контрактами и опционами на пару «дол-
лар-юань». Об этом говорится в сообщении площадки.

Фьючерсы и опционы дополнят линейку инстру-
ментов на юань и расширят торговые возможности ин-
весторов. С их помощью участники внешнеэкономи-
ческой деятельности смогут хеджировать валютные 
риски. Лот нового контракта составит тысячу долла-
ров, минимальный шаг цены — 0,001 пункта, стоимость 
шага — один юань. Участникам торгов будут доступны 
фьючерсы с исполнением в марте, июне, сентябре и де-
кабре 2023 года. Ориентировочное гарантийное обес-
печение — 8% или около шести тысяч рублей.  
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СВЯЗЬ Сотовые операторы 
перекладывают издержки 
на абонентов

Скрытый рост

Олег Капранов

Сотовый оператор МТС начинает брать с абонентов 
комиссию за пополнение счета из стороннего банка. 
Как отмечают в пресс-службе оператора, это вызвано 
дополнительными расходами, которые возникают в 
процессе проведения платежей. В конце 2022 года ста-
ло известно, что оператор перестанет компенсировать 
абонентам транзакционные издержки. 

МТС уведомил абонентов, что начинает брать 
комиссию за пополнение счета с использованием ряда 
платежных систем. Фактически комиссия взимается 
во всех случаях, кроме подключения автоплатежа или 
использования собственных платежных инструментов 
оператора.

«Комиссия может взиматься в зависимости от вы-
бранного абонентом способа оплаты связи. К при-
меру, при подключении автоплатежа в приложении 
Мой МТС или своего банка комиссия не взимается. 
Также без комиссии пополнить баланс можно картой 
МТС Банка в приложении Мой МТС, на сайте mts.ru, 
в приложении или на сайте МТС Банка», — сообщили 
в пресс-службе «Российской газете». Пример расче-
та комиссии 1%: вы пополняете баланс на 500 рублей. 
Вам поступает 500 рублей, затем из них удерживается 
пять рублей, на счете остается 495 рублей. 

Как указано на сайте оператора, речь идет о комис-
сиях «до 1% от суммы платежа». Эту оговорку считает 
важной ведущий аналитик Mobile Research Group Эль-
дар Муртазин. «Они решили, чтобы два раза не вста-
вать, не выделять какой-то один банк, который повы-
сил комиссию, а написать, что в среднем до 1%. Это не 
значит, что они берут со всех именно 1% — это сделано 
не для заработка. Они пытаются снизить свои расхо-
ды для тех историй, когда с них банк берет достаточно 
большую сумму», — заявил эксперт. 

Муртазин на-
помнил, что не так 
давно в похожей си-
туации оказался и 
еще один сотовый 
оператор — «Мега-
фон». «С 24 октября 
2022 года изменят-
ся условия попол-
нения счета теле-
фона через Сбер. 
Будет списываться 
комиссия 1,44% за 
пополнение в при-
ложении и на сайте 
банка, при оплате картой в его терминалах и отделени-
ях, а также по номеру 900», — говорится в сообщении 
на сайте оператора. 

В Федеральной антимонопольной службе (ФАС) 
считают принципиально важным, что у абонентов 
сохраняются возможности по оплате услуг оператора 
без комиссии.

«ФАС России отмечает, что у абонентов есть воз-
можность пополнять баланс без комиссии, используя 
сервисы МТС или услугу автоплатежа в своем банке. 
При этом в случае пополнения с помощью услуги ав-
топлатежа абонент имеет возможность контролиро-
вать действия банка — банк предупреждает о каждом 
предстоящем исполнении автоплатежа в СМС или 
push-уведомлении», — сообщили «РГ» в пресс-службе 
ведомства.

В ФАС отметили, что будут внимательно следить за 
сохранением операторами связи альтернативных воз-
можностей пополнения лицевого счета без комиссии.

В октябре прошлого года Федеральная антимоно-
польная служба (ФАС) признала МТС нарушившей ан-
тимонопольное законодательство. Это касалось повы-
шения на 20% цен на услуги связи в начале 2022 года. 
В ведомстве заявили, что оператор не предоставил 
подтверждений роста расходов в объеме, достаточном 
для повышения тарифов. 25 января стало известно, 
что оператор оспорил решение ФАС. В МТС настаива-
ют, что надзорное ведомство выносило свое решение, 
исходя из прогноза соотношения прироста выручки 
и расходов компании в 2022 году, но свои расчеты по 
результатам всего года служба строила только на фи-
нансовых данных МТС за январь-август.  В ФАС, в свою 
очередь, сообщили, что предметом проверки было по-
вышение тарифов «в январе-феврале, а затем в авгу-
сте, сентябре и октябре 2022 года», а в ходе проверки 
исследовали не прогнозные, а фактические экономи-
ческие показатели оператора.  

ТОРГОВЛЯ Спрос на безалкогольные напитки упал 

Газировке 
несладко
Татьяна Карабут

Р
оссийские производите-
ли сладкой газировки су-
мели заместить ушедшие 

западные бренды: количество 
новых товарных единиц растет. 
Но продажи падают: в условиях 
экономической нестабильно-
сти потребители отказываются 
от товаров, без которых можно 
обойтись.

Ассортимент безалкоголь-
ных напитков с  января по 
октябрь прошлого года вырос 
по многим позициям: в слад-
ких газированных напитках — 
с 51,1 до 55,4 штуки на мага-
зин, в энергетических и спор-
тивных напитках — с 20,7 до 
25 единиц, рассказали в ис-

следовательской компании 
NielsenIQ.  

Но натуральные продажи 
резко замедлились: в 2021 году 
они росли двузначными тем-
пами (плюс 11,9%), а 2022 году 
(за последние 12 месяцев до 
ноября) ушли в минус (-1,8%). 
Фруктовые соки показали сни-
жение на 12,7% (год назад — рост 
5,4%), холодный чай — на 4% 
(в 2021 году — рост на 21,5%), 
прохладительные напитки — на 
4,2% (против + 10,4% в 2021 
году). В том числе на этом фоне 
замедлились темпы роста всей 
индустрии (- 4,2%). 

Безалкогольные напитки 
традиционно не являются то-
варом первой необходимости: 
в условиях экономической не-

стабильности и корректировки 
«продуктовой корзины» спрос 
на напитки ожидаемо пада-
ет, поясняет президент Союз-
напитки Максим Новиков.

Ранее минсельхоз уже сни-
зил оценку инвестиционной ак-
тивности в отрасли в 2022 году. 
И предпосылок к восстановле-
нию или росту рынка пока нет, 
говорит Новиков.

Кроме этого, с 1 июля 2023 
года вступит в действие меха-
низм взимания акциза на саха-
росодержащие напитки в раз-
мере семи рублей за литр. «Дан-
ная мера может привести к 
дальнейшему росту розничных 
цен на напитки и способство-
вать снижению продаж», — счи-
тает эксперт.  

ПРАВО 

Адвокатура 
вырабатывает 
единые 
подходы 
в применении 
кодекса этики

ЗАЩИТА 
ПО СТАНДАРТУ
Владислав Куликов

Президент Федеральной пала-
ты адвокатов Светлана Володи-
на сообщила, что в дисципли-
нарной практике адвокатских 
палат вырабатываются единые 
подходы к сложным вопросам 
применения Кодекса профес-
сиональной этики и закона об 
адвокатуре.

«Расхождения, конечно, 
пока есть, но можно с уверен-
ностью констатировать, что па-
латы уже близки к схожему по-
ниманию проблем, и благодаря 
этому мы постепенно прибли-
жаемся к единым подходам», — 
заявила она.

В 2015 году по решению VII 
Всероссийского съезда адвока-
тов Кодекс профессиональной 
этики адвоката был дополнен 
статьей, в соответствии с кото-
рой создана комиссия ФПА РФ 
по этике и стандартам. Предсе-
дателем комиссии является пре-
зидент Федеральной палаты ад-
вокатов.

Как рассказала Светлана Во-
лодина, идею создания такой 
комиссии вынашивал еще пер-
вый президент ФПА Евгений 
Семеняко в самом начале функ-
ционирования Федеральной 
палаты. 

«В какой-то момент мы по-
няли, что без этого работать 
нельзя, потому что есть ряд во-
просов, которые требуют раз-
решения, — говорит Светлана 
Володина. — Другое дело, что в 
последнее время у Комиссии по 
этике и стандартам появились 
новые функции. Речь идет, в 
частности, о том, что комиссия 
вправе рассматривать дисци-
плинарные дела, как иногда го-
ворят, «по первой инстанции» в 
тех случаях, когда Совет регио-
нальной палаты прекратил ста-
тус адвоката 

По ее словам, в некоторых 
случаях члены Комиссии по 
этике и стандартам убеждаются 
в том, что такое суровое реше-
ние не имеет оснований. 

«Когда комиссия рассматри-
вает некоторые дела и задумы-
вается, почему избрана именно 
такая мера наказания, то стано-
вится понятно, что некоторые 
события мы оцениваем иначе, 
чем региональные органы ад-
вокатского самоуправления, — 
продолжает Светлана Володи-
на. — Я сама в течение длитель-
ного времени была членом Ква-
лификационной комиссии Ад-
вокатской палаты Московской 
области, поэтому проблемы 
дисциплинарной практики 
знаю изнутри. 

И я понимаю, что всегда в 
деле есть что-то такое, что не за-
фиксировано на бумаге. Одним 
словом, деятельность Комис-
сии по этике и стандартам — это 
очень важная часть работы ФПА 
РФ, может быть, это даже важ-
нейшее направление, включа-
ющее и стандарты, и разъясне-
ния, и создание единообразной 
практики, и принятие дисци-
плинарных решений». 

Напомним, 20 лет назад про-
шел I Всероссийский съезд адво-
катов, на котором и была созда-
на Федеральная палата адвока-
тов России.

«Нужно помнить, что Съез-
ду предшествовали более 10 
лет борьбы за новый закон, за 
объединение адвокатуры, за вы-
бор сценария для новой адвока-
туры, — рассказывает Светлана 
Володина. — Пришло понимание, 
что 10 лет непримиримой борь-
бы с «параллельной адвокату-
рой» можно было потратить на 
строительство новой адвокату-
ры с сохранением старых тради-
ций. И, конечно, это был колос-
сальный урок того, что нужно 
уметь находить компромиссы».

Сегодня один из важных об-
разовательных проектов адво-
катуры — всероссийские веби-
нары ФПА.

Они собирают у экранов 
каждый раз около девяти тысяч 
адвокатов и рассчитаны на все 
категории, от стажеров до пре-
зидентов палат. Они помогают 
адвокатам повышать свою ква-
лификацию, что укрепляет за-
щиту граждан.  

Сложить и умножить

Одним из ключевых 
факторов в сохране-
нии и развитии малых 

городов является доступное 
жилье, считает председатель 
комиссии по территориально-
му развитию и местному само-
управлению Общественной па-
латы России, директор Центра 
территориальных изменений и 
городского развития РАНХиГС 
Андрей Максимов.«Жилье — это 
магнит, который может привя-
зать к месту. Можно привлечь 
доступным и современным 
арендным жильем, сельской 
ипотекой, которую тоже нужно 
совершенствовать. Также стоит 
обратить внимание на развитие 
индивидуального жилищного 
строительства», — заявил он.

Стоит подумать и над разви-
тием промыслов, ремесел. «Это 
фабрики нашей национальной 
идентичности, нужно ими за-
няться. И не только на уровне 
традиционных промыслов, но 
и на уровне креативных инду-
стрий», — заключил эксперт.

А какие перспективы разви-
тия есть у наукоградов? Об этом 
задумались в Подмосковье — 
регионе, где расположены 8 из 
13 российских наукоградов. У 
каждого из них своя специфи-
ка развития — в Дубне, напри-
мер, развивают ядерную физи-
ку и химию, в Королеве ракет-
но-космическую промышлен-
ность, в Протвине физику высо-

ких энергий, а в Пущине — био-
технологии. И перед каждым из 
наукоградов рано или поздно 
встает вопрос: откуда черпать 
дальнейшие возможности для 
развития? 

В Дубне несколько лет на-
зад просто прирезали дополни-
тельные гектары земли к осо-
бой экономической зоне, иначе 
пришлось бы отказывать инве-
сторам в расширении действу-
ющих и создании новых произ-
водств. А вот в Королеве земли 
не нашли, этот наукоград ока-
зался так застроен, что при-
шлось пойти на нетривиальный 
шаг — власти присоединили к 
Королеву соседний город Юби-
лейный. Это произошло еще в 
2014 году и стало первым в об-
ласти случаем укрупнения ма-
лых городов. Сливались, под-
черкнем, не два равноценных 
муниципалитета, а наукоград и 
обычный город. В плюсе оказа-
лись обе стороны: Королев по-
лучил дополнительные терри-
тории, а Юбилейный, где гра-
дообразующим предприятием 

был научно-производственный 
центр ракетно-космической те-
матики, — стимул к развитию. 

В этом году эксперимент по 
слиянию малых городов в об-
ласти решили продолжить. В 
конце января Мособлдума при-
няла закон об объединении го-
родских округов Протвино, Пу-
щино и Серпухов в единый му-
ниципалитет. Первые два — нау-
кограды и классические малые 
города. В Протвине проживают 
40 тысяч человек, в Пущине — 20 
тысяч. Население Серпухова со-
ставляет порядка 134 тысяч жи-
телей. И хотя в этот раз не нау-
коград поглощает обычный го-
род, а происходит с точностью 
наоборот, статусы наукограда и 
Пущино, и Протвино сохранят. 
«Действующее законодатель-
ство это позволяет», — утвер-
ждает председатель Мособл-
думы Игорь Брынцалов. По 
крайней мере, до 2032 и 2034 го-
дов — именно эти сроки обозна-
чены в федеральном постанов-
лении и присвоении Пущину и 
Протвину научных званий. 

Областные власти утвержда-
ют, что инициатива об объеди-
нении шла прежде всего от науч-
ного сообщества наукоградов. 

Дело в том, что главная 
проблема современных науч-
ных разработок — их коммер-
циализация. Ученый может со-
здать очень хороший продукт — 
например, в Пущине молодые 
ребята когда-то придумали кос-
метологический аппарат, кото-
рый определяет тип кожи и под-
бирает средства по уходу за ней. 
И никаким косметологам пла-
тить не нужно — умная маши-
на берет на себя их работу. Но 
на массовый рынок эта разра-
ботка до сих пор не вышла. Уче-
ные не могут ее коммерциали-
зировать, у них мозги заточены 
на другое. Да и не должны свет-
лые умы работать менеджерами 
по продажам — искать выходы 
на рынок, договариваться о по-
ставках, вникать во все нюансы 
товарно-денежных отношений. 

Этим пусть занимаются спе-
циально обученные люди. Но 
как зазвать их в город, где новый 
дом последний раз строился в 
начале 2000-х — и тот превра-
тился в недострой с обмануты-
ми дольщиками? Как развивать 
и совершенствовать сельскую 
ипотеку, как советует тот же Ан-
дрей Максимов, если инвесторы 
в сторону малого города даже 
не смотрят, утверждая, что там 
строить не для кого? 

А вот когда малый город ста-
нет частью крупного муници-
палитета, ситуация должна по-
меняться. «Мы от объедине-
ния ждем только положитель-
ных перемен. При сокращении 
административных границ сло-
жатся благоприятные условия 
не только для развития науки, 
но и для коммерциализации ре-
зультатов научной деятельно-
сти. Привлечение дополнитель-
ных финансовых инвестиций 
принципиально важно, чтобы 
результаты научной деятель-
ности находили практическое 
применение», — считает гла-
ва Серпухова Сергей Никитен-
ко. Он напоминает: в Протви-
не вот-вот стартует федераль-
ный проект «Сила», в рамках 
которого ученые будут созда-
вать новый источник излуче-
ния — синхротронно-лазерный 
комплекс четвертого поколе-
ния. И дополнительные терри-
тории, которыми наукоград 
сможет воспользоваться по-
сле вхождения в Серпухов, поз-
волят создать в рамках этого 
проекта новый научный горо-
док с жилыми комплексами, го-
стиницей, поликлиникой и цен-
тром ионно-лучевой терапии 
для онкобольных. В самом нау-
кограде создавать городок про-
сто негде.  

Результат работы наукограда 
Дубна — новый химический элемент 
в таблице Менделеева. 

Отсутствия иностранных газировок на полках незаметно — наоборот, ассортимент напитков расширился.

А К Ц Е Н Т

Наукограды могут сливаться с обычны-
ми городами, чтобы быстрее внедрять 
разработки в производство

СИТУАЦИЯ Рынок заполонили 
контрафактные нитриловые 
перчатки

Не держат марку 

Ольга Крупеник

На рынке и в тендерных закуп-
ках представлено лишь около 
5% легально произведенных 
нитриловых и латексных пер-
чаток от российских компаний. 
Так оценили ситуацию в беседе 
с «Российской газетой» в Союзе 
производителей медицинских 
перчаток. Предприятия терпят 
убытки и останавливают произ-
водство. Представители отрасли 
предлагают ввести маркировку.

От контрафакта страдают 
все российские производите-
ли перчаток, говорят предста-
вители отрасли. Находящиеся 
в обороте перчатки закупаются 
в Малайзии, Китае, Шри-Ланке. 
Товар фасуют в самодельные 
брендированные коробки от 
крупных предприятий, которых 
в России семь: Самарский завод 
медицинских изделий, «Витек», 
«Спец-и-ал», Тамбовский поро-
ховой завод, Армавирский за-
вод резиновых изделий, Кали-
нинский завод резиновых изде-
лий, «Ройал Краун». Подделка 
на торгах стоит в два-три раза 
дешевле российской, но ее каче-
ство — всегда под вопросом.

«Когда нам удается выявить 
участие в конкурсах недобро-
совестных поставщиков, мы 
направляем заявления, пытаем-
ся остановить тендеры и отда-
ем продукцию на экспертизу. В 
ряде случает экспертиза пока-
зывает полную непригодность 
такого товара, но иной раз он 
вполне пригоден. Но тот путь, 
которым пользуются недобро-
совестные поставщики для ре-
ализации продукции, противо-
законен, поэтому мы боремся и 
с теми, и с другими», — говорит 
президент Союза Григорий Са-
ришвили.

Перчатки используются в 
медучреждениях. Если про-
дукцию изготовили с наруше-
нием технологий, то у нее мо-
жет быть нарушена пропускная 
способность, что способно при-
вести к заражению и пациента, 
и медерсонала, объяснил пред-
ставитель компании «Спец-и-
ал». Ответственность за про-
дукцию несет производитель, 
который указан на коробке. Но 
если будет аннулировано реги-
страционное удостоверение, за-
вод автоматически становится 
банкротом, говорит гендирек-
тор Vitex Ольга Веселова.

Председатель Союза потре-
бителей России Петр Шелищ от-
метил, что пациенту также бу-
дет сложно доказать, что вред 
его здоровью нанесли именно 
некачественные перчатки. Дру-
гое дело, если в медучреждении 
провели внутреннее расследо-
вание из-за массового зараже-
ния персонала и пациентов. 

Отраслевики надеются, что 
исправить ситуацию поможет 
маркировка. Производители 
направили письмо в минпром-
торг, Росздравнадзор и Центр 
развития перспективных тех-
нологий (ЦРПТ) с просьбой 
расширить эксперимент по 
маркировке медтоваров, доба-
вив в него нитриловые изделия. 
В пресс-службе ЦРПТ сообщи-
ли, что перчатки будут включе-
ны в пилотный проект по мар-
кировке медизделий, если пра-
вительство поддержит инициа-
тиву.  

Специальные 
видеолекции 
Федеральной 
палаты адвокатов 
смотрят по девять 
тысяч человек

Сотовые операто-
ры вынуждены 
компенсировать 
выросшую стои-
мость проведения 
транзакций

— Минздрав пообещал 
вернуться к проблеме жизненно 
необходимых лекарств. Как это 
повлияет на доступность 
препаратов
rg.ru/art/2485474 
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СПЕЦСЛУЖБЫ 
ФСБ задержала 
подростков, которые чуть 
не устроили диверсию 
и сход поездов 

Вербуют даже 
детей

Иван Егоров

Сотрудники УФСБ России по Москве и Московской 
области совместно с линейным управлением МВД 
России на станции Москва — Курская задержали трех 
несовершеннолетних жителей Чехова, повредивших 
объекты транспортной инфраструктуры.

 Как сообщили в УФСБ, восьмиклассники полу-
чили в «Телеграм» задание за деньги повредить же-
лезнодорожные пути. Все трое были задержаны по-
сле того, как повредили пути на одном из перегонов 
Курского направления. После выполнения «задания» 
подростки записали подтверждающие видео.  Сколь-
ко «кураторы» предложили им за эту диверсию - не 
сообщается. Правда, те кто дал школьникам это зада-
ние, в любом случае вряд ли собирались платить. 

При этом в ФСБ обратили внимание, что такие 
действия могут квалифицироваться по статье 205 
УК РФ «Террористический акт» или по статье 281 УК 
«Диверсия». 

Ответственность по этим статьям наступает с 
14-летнего возраста и предусматривает наказание от 
10 лет до пожизненного лишения свободы. Так, что 
действия, совершенныее восьмиклассниками, спи-
сать на шалось и непонимание того, что сделали, вряд 
ли получится. В спецслужбе призвали подростков и 
их родителей не идти на поводу у людей, которые ис-
пользуются спецслужбами Украины для диверсий на 
объектах транспорта в России. Там также напомни-
ли, что своевременное обращение в ФСБ с информа-
цией о готовящихся диверсиях  позволит избежать не 
только уголовной ответственности, но и тяжелых по-
следствий.  
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РЕЗОНАНС Приведет ли 
гибель темнокожего 
в США к новым погромам

Удары 
«скорпионов»

Игорь Дунаевский

Массовые протесты и требования борьбы с поли-
цейским насилием набирают обороты в США после 
публикации видеозаписи, на которой несколько па-
трульных в Мемфисе (штат Теннесcи) при задержании 
избили до смерти темнокожего Тайра Николса. Как от-
мечает телеканал CNN, власти опасаются повторения 
погромов, которые несколько месяцев сотрясали США 
в 2020 году после смерти темнокожего Джорджа Флой-
да от рук белого полицейского.

Обнародование видеозаписи мгновенно придало 
инциденту общенациональный резонанс. На кадрах 
видно, что патрульные, остановившие машину Ни-
колса, предположительно — за нарушение правил до-
рожного движения, с самого начала вели себя доволь-
но жестко, постоянно ругались матом. Задержанный 
попытался скрыться, но полицейские догнали его, 
завязалась драка. Николс не был вооружен, но спо-
рил с патрульными, а после того как они применили к 
нему силу, пытался оказать сопротивление. На кадрах 
несколько полицейских неоднократно били Никол-
са руками и дубинками, распыляли ему в лицо перцо-
вые балончики. Через три дня от полученных травм он 
умер в больнице.

Власти Мемфи-
са, пытаясь пога-
сить протестную 
волну, пошли на 
резкие меры: осу-
дили правоохра-
нителей, пообеща-
ли расформиро-
вать подразделение 
Scorpion, в котором 
служили причаст-
ные к инциденту па-
трульные, а самих 
их уволили и поме-
стили под стражу. Им предъявлены обвинения в убий-
стве, насилии, травле и превышении должностных 
полномочий.

Кстати, все они — тоже темнокожие. В Мемфисе 
афроамериканцы составляют около двух третей на-
селения, поэтому местная полиция на протяжении 
нескольких лет добивалась схожей пропорции и в 
рядах стражей порядка, где на сегоднячернокожих 
больше половины. Но, как указывают активисты, во-
преки ожиданиям, это не помогло решить проблему 
чрезмерной жесткости патрульных по отношению к 
темнокожим, что подтверждает правоту тех, кто счи-
тает это изъяном всей полицейской системы вне зави-
симости от расового состава ее подразделений.

Создать клапан, чтобы заблаговременно выпустить 
пар активистов, попробовал и президент Джо Байден, 
лично призвавший американцев «к мирному проте-
сту». Кроме того, родителей погибшего пригласили на 
грядущее ежегодное выступление Байдена в конгрессе.

С новой силой зазвучали требования бороться с 
жестокостью полицейских и привлекать их за это к 
ответственности. Лозунги в пользу урезания финан-
сирования и роспуска полицейских департаментов 
были популярны среди левых сил в США в 2020 году и 
в отдельных регионах и городах власти им последова-
ли. Престиж полицейской службы рухнул, происходи-
ли массовые увольнения правоохранителей. Но после 
того как в последние два-три года в США стал заметно 
расти уровень преступности, желающих распускать 
полицейские департаменты заметно поубавилось.  

ГЕОПОЛИТИКА Генсек 
альянса посетил 
Южную Корею и Японию 

НАТО смотрит 
на Восток 

Александр Ленин

Генеральный секретарь НАТО Йенс Столтенберг по-
сетил с визитом Южную Корею, где провел встречи с 
президентом РК Юн Сок Ёлем, главой внешнеполити-
ческого ведомства Пак Чином, министром обороны 
Ли Чжон Сопом и некоторыми другими высокопостав-
ленными чиновниками.  Руководитель Североатлан-
тического альянса 
в ходе своей поезд-
ки рассчитывал 
придать новый им-
пульс укреплению 
связей блока с Юж-
ной Кореей, кото-
рой, с точки зре-
ния европейского 
гостя, необходимо 
играть более за-
метную роль в сфе-
ре безопасности не 
только в регионе, но и мире в целом.  «То, что происхо-
дит в Азии, Индо-Тихоокеанском регионе, имеет зна-
чение для Европы и НАТО, и наоборот», — подчеркнул 
генсек в беседе с южнокорейскими журналистами.  По 
некоторым данным, Йенс Столтенберг передал при-
глашение главе южнокорейского государства посе-
тить очередной саммит НАТО, который пройдет 11 — 
12 июля в литовском городе Вильнюсе. При этом ген-
сек в положительном ключе отметил решение Юн Сок 
Ёля первым из президентов РК съездить на аналогич-
ное мероприятие в Мадриде в прошлом году. По словам 
европейца, это событие стало «историческим».После 
Южной Кореи Йенс Столтенберг отправится в Токио, 
где проведет переговоры с японским премьером Фу-
мио Кисидой и выступит с лекцией перед студентами 
и профессурой престижного Университета Кэйо. Глава 
японского правительства в феврале может совершить 
визит в Киев. Сразу после визита Йенса Столтенберга в 
Сеул прилетел шеф Пентагона Ллойд Остин.  

КОНФЛИКТ Немецкая партия подала в суд на Олафа Шольца за передачу Украине 
новых наступательных вооружений

От канцлера исходит война
Василий Федорцев

Н
емецкая партия «Сво-
бодная Саксония» пода-
ла в конституционный 

суд иск против правительства 
Олафа Шольца с требованием 
остановить передачу Украине 
танков Leopard 2. Заявление на-
писал, выступив в личном каче-
стве, представитель партии Ан-
дреас Хофманн. Свое требова-
ние он обосновал тем, что ре-
шение правительства нарушает 
его основные права — на жизнь 
и физическую неприкосновен-
ность. Поставка Киеву насту-
пательных вооружений в виде 
танков, как говорится в исковом 
заявлении, способно спровоци-
ровать мировою войну с участи-
ем Германии, а значит, потенци-
ально угрожает жизни и здоро-
вью Хофманна, а также и всех 
остальных немецких граждан.

Политики и эксперты в Гер-
мании ожесточенно спорят о 
том, является тот или иной вид 
техники наступательным и обо-
ронительным оружием. Но по-
скольку определения этих по-
нятий в немецких законах нет, 
то каждый в итоге остается при 

своем. Однако канцлера все эти 
споры явно нервируют. Согла-
сившись после долгих разду-
мий на поставки танков, он сей-
час однозначно утверждает, 
что самолеты Киеву Германия 
точно передавать не будет. «У 
боевых самолетов совершенно 
иная дальность действия и ог-
невая мощь. В этом случае мы 
перешли бы к масштабам, от 
которых я сейчас могу только 
очень сильно предостеречь», 
— объяснил Шольц в интервью 
Suddeutsche Zeitung. Слов «на-
ступательное оружие» канцлер 
в данном случае по понятным 
причинам избегает — это вызва-
ло бы слишком много вопро-
сов к нему и его правительству, 
но что именно подразумевает-
ся под «иной огневой мощью 
и дальностью действия», в об-
щем-то вполне ясно.

Впрочем, соратники Шоль-
ца по партии уже не исключа-
ют и поставок самолетов. По 
словам сопредседателя СДПГ 
Заскии Эскен, решающим фак-
тором в данном случае являет-
ся вопрос о том, сделают ли та-
кие поставки Германию и НАТО 
стороной конфликта. Правда, 

кто именно определяет ответ 
на этот вопрос, Эскен не разъ-
яснила. Большинство немецких 
политиков, включая и некото-
рых записных «ястребов», пока 
все же очень сдержанно выска-
зываются по поводу возмож-
ной передачи Киеву самолетов. 
Но тех, кто открыто призывает 
Берлин к такому шагу, стано-
вится все больше. На прошед-
ших выходных их ряды попол-
нил и бывший советник Ангелы 
Меркель, а сейчас председатель 
Мюнхенской конференции по 
безопасности Кристоф Хойс-
ген. Он, как и другие, указыва-
ет на то, что самолеты помогут 
Украине лучше себя защитить. 
Но многих, как показывает тот 
же судебный иск «Свободной 
Саксонии», этот аргумент уже 
не убеждает.

«Свободная Саксония» — 
одна из многочисленных «ма-
леньких» партий Германии, об-
ладающих представительством 
в лучшем случае на уровне му-
ниципалитетов. Особого поли-
тического веса она не имеет и 
на успех своего иска, похоже, 
не сильно рассчитывает. Важ-
нее для нее создать прецедент и 
привлечь внимание к тому, что 
Берлин начинает передавать 
Киеву именно наступательные 
вооружения, и возможным по-
следствиям этого шага. «Мяч 
теперь на стороне высшего не-
мецкого суда, и нам интересно 
посмотреть, будет ли и в этот 
раз решение обосновано поли-
тическими соображениями или 

же оно будет все-таки принято в 
интересах народа. В любом слу-
чае суд теперь должен занять 
позицию», — отмечают в партии 
в связи с поданным иском.

Своим обращением в суд 
«Свободная Саксония» и Хоф-
манн бьют в одно из самых бо-
лезненных мест немецкой по-
литики. Экспорт вооружений 
по причине шатких правовых 
оснований и раньше вызывал 
в Германии ожесточенные спо-
ры, а сейчас Берлин, расши-
ряя поставки Киеву, вступа-
ет на совсем уж зыбкую почву. 
По мнению Даниэля-Эразмуса 
Хана, профессора конституци-
онного права из Университета 
бундесвера в Мюнхене, даже 
сама действующая практика 
принятия решений о постав-
ках вооружений противоречит 
основному закону ФРГ. Такие 
решения, в том числе и в слу-
чае текущих поставок на Укра-
ину, принимает на своих тай-
ных заседаниях федеральный 
совет безопасности под руко-
водством канцлера и с участи-
ем представителей бундесвера. 
В то время как по закону делать 
это должно только правитель-
ство, и в полном своем составе. 
Хан еще в 2020 году указывал 
на это грубое нарушение про-
цедуры и призывал подавать 
иски в конституционный суд — 
чтобы дать тому возможность 
высказать свое мнение. Пото-
му что, как отмечал профес-
сор, «пока нет заявителя, нет и 
судьи». Судя по всему, именно 

этому совету «Свободная Сак-
сония» и следует.

Но споры вокруг немецко-
го экспорта вооружений еще до 
украинского конфликта вызва-
ла не столько его процедурная 
сторона, сколько вопрос о том, 
кому и какое оружие можно по-
ставлять. Принятый в 2000 году 
документ под названием «По-
литические принципы феде-
рального правительства в сфе-
ре экспорта боевого оружия и 
других военных товаров» на-
кладывает на власти Германии 
целый список ограничений, и 
в первую очередь в отношении 
поставок оружия за пределы ЕС 
и НАТО. Экспорт в страны, где 
идет вооруженный конфликт, 
прямо запрещен, хотя и с ого-
воркой, отсылающей к статье 
51 Устава ООН о праве на само-
оборону. Для обороны экспор-
тировать оружие из Германии 
в воюющие страны можно, но с 
условием, что это не приведет к 
эскалации конфликта, — в этом 
случае включается еще один 
ясно обозначенный в «Полити-
ческих принципах» запрет.

С самой первой партии во-
оружений для Киева Берлин об-
основывает свои поставки пра-
вом Украины на самооборону, 
а заодно и тем, что с помощью 
оружия можно скорее завер-
шить конфликт. В конце концов 
в договоре об объединении Гер-
мании четко прописано, что с 
немецкой земли впредь должен 
исходить только мир. Но чем 
шире список поставляемой тех-
ники, тем более сомнительны-
ми становятся эти обоснования, 
причем, похоже, и в глазах само-
го немецкого правительства.  

У Идальго выходной 

Слова Идальго не разо-
шлись с делом. На зда-
нии муниципалитета, 

что находится в самом центре 
французской столицы в паре 
сотен метров от Нотр-Дам, по-
явился гигантский транспа-
рант: «Мэрия солидарна с соци-
альным движением».  По этому 
случаю двери муниципалитета 
будут закрыты во второй поло-
вине вторника, отменены ор-
ганизованные им выставки и 
прочие мероприятия.  Обеспе-
чивается лишь  минимум функ-
ций, непрерывность которых по 
местным правилам относится к 
категории «общественно необ-
ходимых», к примеру, прове-
дение ранее запланированных 
на этот день свадебных цере-
моний.   В то время как работ-
ники многих управлений мэ-
рии участвуют в многолюдном  
шествии, которое проходит от 

площади Италии  до эспланады 
Инвалидов, другим, к примеру 
пожарным,  бастовать во вре-
мя несения службы запрещено 
по статусу. Так же как и поли-
цейским.

К почину Анн  Ида льго  
присоединился ряд других му-
ниципалитетов. Только в сто-
личном регионе Иль-де-Франс 
его поддержали в  городах 
Монтрёй, Вильжюиф, Бонёй-
сюр-Марн.

Надо сказать, что проти-
востояние  между властями и 
противниками реформы идет 
по возрастающей, а  заявление 
премьера Элизабет Борн, сде-
ланное в это воскресенье, лишь 
добавило остроты конфликту. 
Глава правительства заявила, 
что  не пойдет  на уступки в  во-
просе повышения пенсионно-
го возраста с нынешних 62 до 
64 лет.  Мол, это и так «ком-
промисс», дав тем самым по-

нять, что уже была снижена ра-
нее анонсированная планка в 
65 лет.

Многие французские поли-
тики, особенно на левом флан-
ге,  возмущены жесткой позици-
ей властей. «Если правительство 
намерено навязать реформу си-
лой, то это может привести к 
расколу в стране, — предупредил 
уже упомянутый Фабьен Рус-
сель. — Надо опасаться худшего 
— социального хаоса».  Пример-
но  такой же позиции придержи-
ваются  профсоюзные деятели.

С неожиданной инициати-
вой  выступили организаторы  
сегодняшней манифестации в 
городе Гап, что в департаменте 
Верхние Альпы на юго-востоке 
Франции. Для того чтобы мо-
билизовать как можно больше 
противников вызывающей от-
торжение реформы, там предло-
жили привлечь к участию в де-

монстрациях людей семейных. 
Тех самых, которые в прошлый 
раз не смогли присоединиться к 
манифестации: школы были за-
крыты и не с кем было оставить 
детишек. Так вот на этот  раз  ор-
ганизаторы протестов  приду-
мали детский набор «Моя пер-
вая демонстрация», который 
раздавали всем родителям и их 
отпрыскам, желающим прове-
сти день в «праздничной и при-
поднятой атмосфере». В этот на-
бор входят «диплом об участии 
в первой манифестации», «бу-
клет, где простым языком объ-
ясняется, что из себя представ-
ляет пенсионная реформа», а 
также разнообразные подарки.  
Понятно, что успех этой  акции 
у детей и взрослых был гаранти-
рован.  

В Сен-Назере противники повыше-
ния пенсионного возраста выража-
ли протест с огоньком.

А К Ц Е Н Т

Организаторы протестов придумали 
детский набор «Моя первая 
демонстрация», который раздавали 
всем родителям и их отпрыскам

А К Ц Е Н Т

В договоре об объединении Германии 
прописано, что с немецкой земли 
впредь должен исходить только мир

ГОРЯЧАЯ ТОЧКА 

Израиль 
готовит ответ 
на атаки 
экстремистов

НОВЫЙ ВИТОК 
ТЕРРОРА
Максим Макарычев

Глава израильского кабинета 
министров Биньямин Нета-
ньяху заявил о том, что Изра-
иль предпримет «карательные 
меры» против палестинцев 
после атак, которые произо-
шли в Восточном Иерусалиме, 
включая нападение на синаго-
гу в День памяти жертв Холо-
коста. По словам Нетаньяху, 
служба безопасности Израи-
ля изучит «дополнительные 
сдерживающие меры в отно-
шении семей боевиков, кото-
рые выражают поддержку тер-
роризму», включая лишение 
прав на жительство в Иеру-
салиме и израильского гра-
жданства, а также законода-
тельное разрешение работо-
дателям увольнять сотрудни-
ков, которые «поддерживают 
терроризм», без необходимо-
сти слушания дела.

Другие действия, намечен-
ные кабинетом министров, 
включают лишение членов се-
мей нападавших социального 
обеспечения и медицинских 
пособий, изменения в поли-
тике, облегчающие снос до-
мов палестинцев, совершаю-
щих террористические акты, 
и укрепление израильских по-
селений на оккупированном 
Западном берегу. Как сооб-
щает Guardian, премьер объ-
явил, что его администрация 
будет работать над законода-
тельством, облегчающим по-
лучение разрешений на ору-
жие гражданам Израиля. Все 
эти меры, отмечают аналити-
ки в области права, приведут 
к обострению напряженности 
в отношениях с палестинской 
общественностью и пале-
стинской администрацией. 

Следствие полагает, что 
21-летний Алкам Хайри, ко-
торый напал на синагогу, дей-
ствовал в одиночку. И хотя 
группировки палестинских 
боевиков высоко оценили его 
действия, ни одна из них не 
взяла на себя ответственность 
за нападение. Всего в связи с 
инцидентом арестовано 42 че-
ловека. Стрельба в пятницу в 
оккупированном районе Не-
ве-Яаков в Восточном Иеру-
салиме, в результате которой 
семь человек погибли и трое 
получили ранения, последо-
вала за рейдом израильской 
армии на Западном берегу. Он 
унес жизни девяти палестин-
цев, в том числе двух мирных 
жителей, что спровоцировало 
волну насилия. Сообщалось 
еще о нескольких инцидентах 
после нападения на синагогу, 
в том числе обстреле и ране-
нии двух человек недалеко от 
Старого города Иерусалима 
13-летним палестинцем, гос-
питализации четырех пале-
стинцев, подвергшихся напа-
дению израильского поселен-
ца недалеко от Наблуса, и об-
стреле ресторана поселенцев 
недалеко от Иерихона, при ко-
тором никто не пострадал, а 
нападавший был убит.

Тем временем в Тель-Авиве 
вторые выходные подряд про-
шли многотысячные митинги 
против реформы судебной си-
стемы, на которой настаива-
ет правительство. Протесту-
ющие полагают, что судебная 
реформа позволит избежать 
уголовного преследования Не-
таньяху, которого обвиняют 
по трем пунктам, в том числе 
препятствовании правосудию. 
Предшественник Нетаньяху 
на посту премьера Яир Лапид 
из либеральной Партии буду-
щего заявил после внесения 
законодательных изменений, 
что новое правительство ока-
залось «самым коррумпиро-
ванным за все время» еще до 
того, как оно было приведено к 
присяге.  

В Германии пока даже «ястребы» сдержанно говорят о перспективах поста-
вок Украине истребителей F-16. Но дискуссия набирает обороты.

Сразу после 
визита 
Столтенберга 
в Сеул прилетел 
шеф Пентагона

В этот раз 
в фатальную 
жестокость 
к задержанному 
проявили темно-
кожие патрульные

Гражданам 
Израиля хотят 
облегчить получе-
ние разрешения 
на ношение 
оружия
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

РЕШЕНИЕ Суд 
подтвердил 
право местных 
властей 
вводить новые 
ограничения 
на продажу 
алкоголя

БОЛЬШЕ 
НЕ НАЛИВАТЬ
Владислав Куликов

Восьмой кассационный суд об-
щей юрисдикции подтвердил 
право региональных властей 
вводить дополнительные огра-
ничения на продажу алкоголя. 
Соответственно, предпринима-
тели-нарушители должны пла-
тить штрафы.

Разъяснение прозвучало в 
ходе рассмотрения дела пред-
принимателя из Кемеровской 
области, некой гражданки П. 
На территории региона, со-
гласно местным правилам, не 
допускается розничная про-
дажа алкогольной продукции 
в розлив в торговых объектах, 
расположенных в многоквар-
тирных домах и различных 
пристройках к таким домам.

В свою очередь, гражданка 
П. владеет небольшим магази-
ном, расположенным на пер-
вом этаже дома в городе  Бере-
зовский Кемеровской области. 
Однажды вечером продавец ма-
газина продал покупателю бу-
тылку пива. Однако в магазине 
такого товара не должно быть 
в принципе. Поэтому хозяйку 
торговой точки оштрафовали 
на 21 тысячу рублей. 

Первый кассационный суд 
оставил решение в силе, под-
твердив, что региональные вла-
сти вправе ограничивать про-
дажу алкоголя в  многоквар-
тирных домах. В федеральном 
законе говорится об объектах 
общественного питания, то 
есть кафе. 

Однако запрет на прода-
жу алкоголя в магазинах-при-
стройках тоже допустим, по-
считали в суде.

Также в Кемеровской обла-
сти магазинам запрещено про-
давать алкоголь в некоторые 
праздничные дни, например 
12 июня. Предприниматель, 
продавшая в прошлом году в 
этот день бутылку пива, была 
оштрафована.

Член Ассоциации юристов 
России Антон Бибаров-Госу-
дарев подчеркнул, что огра-
ничения и различные «сухие 
законы» вправе вводить толь-
ко региональные власти, но не 
муниципалитеты. Так что в ка-
кой-нибудь отдельно взятой де-
ревне специального запрета по-
явиться не может.

«Органы государственной 
власти субъектов Российской 
Федерации вправе устанавли-
вать дополнительные ограни-
чения времени, условий и мест 
розничной продажи алкоголь-
ной продукции, в том числе 
полный запрет на ее розничную 
продажу, — сказал он. — Но при 
этом ограничения, касающиеся 
розничной продажи алкоголь-
ной продукции, могут прини-
маться только законодательны-
ми органами субъектов РФ. По-
скольку ими вводятся ограни-
чения гражданских прав в сфе-
ре экономического оборота, 
но никак не на уровне муници-
палитетов — сельских советов, 
например».

Так, на федеральном уров-
не установлено, что не допус-
кается розничная продажа ал-
когольной продукции с 23.00 до 
08.00 по местному времени. 

«В регионах могут устанав-
ливать более жесткие правила 
ко времени ограничения прода-
жи алкоголя. Так, в Тамбовской 
области еще до недавнего вре-
мени реализация алкоголя 
была запрещена с 21.00, — до-
бавляет Антон Бибаров-Госуда-
рев. — Но есть исключения — но-
чью можно приобрести алко-
голь в барах, кафе, ресторанах, 
если у владельцев этих заведе-
ний есть на это лицензия». 

По его мнению, существую-
щие сегодня ограничения реа-
лизации алкогольной продук-
ции во многом уже достаточно 
конкретные и жесткие.  Новых 
запретов в этом плане не тре-
буется.

«Единственное, над чем сто-
ило бы задуматься, — это повы-
шение возраста покупателей 
алкоголя до 21 года», — полага-
ет он.  

В регионах может, 
например, 
вводиться 
«сухой закон» 
в определенные 
праздничные дни

КОШЕЛЕК Верховный суд 
защитил гражданина, 
потерявшего деньги при 
телефонной афере

Кредит 
от мошенника

Наталья Козлова

Должен ли банк отвечать, если деньги у гражданина сня-
ли со счета телефонные мошенники? Сегодня ответ на 
этот вопрос можно назвать одним из самых актуальных. 
Поэтому разъяснения, которые сделала Судебная колле-
гия по гражданским делам Верховного суда РФ по спору 
простого гражданина и крупного банка, исключительно 
важны для тех, кто оказался в аналогичной ситуации. 

Попытки телефонных мошенников разного калиб-
ра украсть деньги граждан с их банковских счетов 
сегодня совершаются десятками ежедневно, причем 
как в больших городах, так и в маленьких поселках. 

По подсчетам специалистов, почти 70 процентов 
россиян столкнулись с телефонным мошенничеством 
в прошлом 2022 году. Есть все основания считать, что в 
этом году цифра может быть выше.

Ситуация, кото-
рую изучал Верхов-
ный суд, произошла 
в столице. А первым 
ее заметил портал 
Право ru.

Все началось 
стандартно — у муж-
чины украли теле-
фон, и через мо-
бильное приложе-
ние вор смог от име-
ни хозяина телефо-
на взять крупный 
кредит. Пострадав-
ший от такой аферы гражданин решил признать та-
кой грабительский кредит  недействительным. Но ему 
не повезло. Все три судебные инстанции, которые ему 
пришлось пройти, в удовлетворении требований к 
банку гражданину отказали. Но вот последняя инстан-
ция, Верховный суд РФ, с доводами обманутого согла-
сился и защитил права клиента банка.

А теперь расскажем важные подробности того, что 
произошло. Сама история началась еще два года назад, 
когда у нашего героя украли мобильный телефон. Че-
рез установленное в нем приложение одного крупного 
банка вор взял в кредит 480 000 рублей на имя хозяи-
на телефона. И очень оперативно все деньги перевел на 
посторонний счет. 

Хозяин телефона, как только понял, что мобильник 
украли, побежал в полицию. Там у него приняли заяв-
ление и в положенный срок следователь возбудил уго-
ловное дело по статье 158 Уголовного кодекса РФ. Она 
говорит о краже имущества. После визита в полицию 
гражданин как клиент банка обратился в службу под-
держки финансового учреждения. Там он попросил 
вернуть ему то, что было на счету,  но ему отказались 
возвращать деньги. Там же стало известно, что плюс к 
пропавшим со счета деньгам мошенник еще оформил 
на хозяина телефона полумиллионный кредит и все 
деньги перевел на другой счет. 

Чтобы оспорить этот мошеннический кредит, муж-
чина подал иск к банку в Хорошевский райсуд Москвы. 
В суде гражданин рассказал, что не брал в банке ника-
кого кредита. В подтверждение своих слов он еще доба-
вил, что письменная форма договора не соблюдена, а 
все деньги получил другой человек. 

Но суд в этом споре встал на сторону банка, кото-
рый был категорически против вообще постановки во-
проса, что он что-то должен своему клиенту. Вот как 
выглядят аргументы суда при отказе в иске нашему 
герою. Суд заявил, что на момент заключения кредит-
ного договора гражданин не сообщал банку об утрате 
смартфона. А еще суд сказал, что признание полицией 
мужчины потерпевшим по уголовному делу ну вот ни-
как не влияет на его отношения с банком. 

Наш герой пошел оспаривать такие выводы суда. Но 
ему вновь не повезло: сначала Московский городской 
суд, а следом и Второй кассационный суд общей юрис-
дикции целиком и полностью поддержали коллег и 
вердикт районного суда оставили в силе.

Тогда гражданину ничего не осталось, как идти 
дальше и выше — в Верховный суд. Там материалы гра-
жданского дела изучили и с выводами нижестоящих 
коллег не согласились. Вот главное, что отметила Судеб-
ная коллегия по гражданским делам Верховного суда. 
Суд сказал, что в решениях нижестоящих инстанций 
сказано, что истец 
вправе предъявить 
требования о воз-
мещении ущерба к 
вору. Из этого заяв-
ления получается, 
что банкиры с само-
го начала истории 
не сомневались, что 
«обстоятельства за-
ключения кредит-
ного договора, ука-
занные мужчиной, 
верны». А еще все 
предыдущие суды не 
выяснили, какими 
были условия кре-
дитного договора, который их клиент не заключал. Это-
го документа нет в материалах гражданского дела. 

Кроме того Верховный суд сказал, что нижестоящие 
инстанции совсем не обратили внимание на электрон-
ную переписку пострадавшего гражданина со службой 
поддержки банка, которая есть в деле. 

Любопытно, но Верховный суд подчеркнул, каза-
лось бы, очевидные вещи — при дистанционном заклю-
чении кредитного договора банк должен принимать 
повышенные меры предосторожности. Именно об 
этом сказано в Определении Конституционного Суда 
РФ (от 13 октября 2022 года № 2669-0). И еще: Верхов-
ный суд заметил, что все суды, которые рассматривали 
это дело, да и сам банк совсем не обратили внимания 
на важную деталь — сразу, буквально в течение одного 
часа после получения кредита, все деньги перевели на 
счет другого человека. 

В итоге Верховный суд РФ отменил все принятые 
раньше судами отказы нашему герою и направил дело 
на новое рассмотрение в Московский городской суд с 
учетом своих разъяснений. Юристы говорят, что это 
исключительно важное разъяснение. Ведь сегодня, по 
их мнению, в стране пока нет еще большой судебной 
практики по аналогичным делам, хотя их число явно 
будет увеличиваться. Ведь ситуация с мошенниками 
и оформленными ими на простых граждан кредита-
ми стала встречаться практически в каждом третьем 
зафиксированном правоохранителями случае теле-
фонного мошенничества.  

* Определение Верховного суда РФ № 5-КГ22-127-К2.

ВС подчеркнул — 
самого кредитного 
договора 
в материалах 
гражданского 
дела не оказалось 

Суды и банк 
не обратили 
внимания — сразу 
после получения 
кредита деньги 
перевели 
на другой счет

Что у нас общего?

П А В Е Л  К Р А Ш Е Н И Н Н И К О В : 
Кто-то хочет больше 
качелей, кто-то больше 

песочниц. Третьи говорят, что 
площадку лучше сократить в 
два раза, а свободное место вы-
делить под парковку для гостей.

Еще есть дороги на терри-
тории поселка, пруды, объек-
ты инфраструктуры. Конечно, 
здесь необходимо несколько 
иное регулирование, чем то, что 
действует в многоквартирных 
домах.

Что предлагается?
П А В Е Л  К РА Ш Е Н И Н Н И К О В :  Законо-
дательную работу в данном 
направлении можно разбить 
на три части. Первая: нам нуж-
но урегулировать, что считать 
общей собственностью, как 
она выделяется и определяется. 
Данные объекты не смогут на-
ходиться в индивидуальной соб-
ственности, а будут являться 
общим имуществом собствен-
ников недвижимости.

Например, всех жителей кот-
теджного поселка?

ПАВЕЛ КРАШЕНИННИКОВ: Да. Второе 
направление: как управлять 
этими объектами. Кто будет 
уполномочен принимать реше-
ния, каким образом это будет 
осуществляться. Какие реше-
ния, скажем, правление котте-
джного поселка сможет прини-
мать своей властью, какие бу-
дет уполномочено решить толь-
ко общее собрание собственни-
ков. Третий вопрос: как пользо-
ваться общим имуществом тре-
тьим лицам.

То есть смогут ли жители за-
крывать детские площадки и 
дороги от посторонних. И что 
в итоге: смогут?

ПАВЕЛ КРАШЕНИННИКОВ: Товарище-
ства собственников будут впра-
ве определять режим пользова-
ния имущества, в том числе про-
писывать условия допуска или 
недопуска посторонних. Если 
территория частного поселка бу-
дет закрыта от посторонних, то, 
естественно, никто посторонний 
не сможет пользоваться дорога-
ми и детскими площадками. Од-
нако закон детально пропишет 
ситуации, когда и где собствен-
ники недвижимости вправе по-
ставить шлагбаум, а когда нет. 

Естественно, доступ экстрен-
ных служб должен быть беспре-
пятственным и бесплатным.

Если хозяин участка не 
участвовал в строительстве 
общей дороги в поселке, не ста-
нет ли он посторонним для 

соседей? Вправе ли будут люди 
запретить ему ездить по ней 
к своему дому?

ПАВЕЛ КРАШЕНИННИКОВ: Не должно 
быть ситуации, когда застрой-
щик сдает дома в частном посел-
ке, люди покупают, а потом выяс-
няется, что единственная дорога 
к дому принадлежит частному 
лицу и за проезд надо платить. И 
после принятия разрабатывае-
мых законов такая ситуация бу-
дет невозможна в принципе.

Повторите: совсем-совсем не-
возможна?

ПАВЕЛ КРАШЕНИННИКОВ: Никто не 
вправе будет запретить вла-
дельцу дома пользоваться доро-
гой в частном поселке, являю-
щейся общим имуществом.

Других дорог, не относящихся 
к общему имуществу, в посел-
ке не будет?

ПАВЕЛ КРАШЕНИННИКОВ: Если доро-
ги предназначены для передви-
жения жителей внутри посел-
ка, они будут только общими. 
В смысле, относиться к общему 
имуществу. Владелец дома смо-
жет ими пользоваться без огра-
ничений. Однако, если общее 
собрание собственников ре-
шит, допустим, установить до-
полнительную плату за охрану 
и сигнализацию или постано-
вит собрать с жителей деньги на 
ремонт дороги, он должен будет 
подчиниться общему решению 
и заплатить.

А вдруг он не захочет пла-
тить, что тогда? Запретят 
ездить?

ПАВЕЛ КРАШЕНИННИКОВ: Запретить 
никто не сможет. Но правление 
сможет обратиться в суд для 
взыскания денег. Вопрос будет 
решаться в судебном порядке. 
Таким образом, соблюдается 
баланс интересов. С одной сто-
роны, собственник несет от-
ветственность за содержание 
общего имущества в поселке. 
С другой, никто не сможет вво-
дить для него излишние ограни-
чения, препятствующие поль-
зованию собственным имуще-
ством. Проезд к дому никто ему 
не перекроет.

Будут ли относиться к обще-
му имуществу подстанции, 
кочегарки и тому подобные 
объекты?

ПАВЕЛ КРАШЕНИННИКОВ: Да. 

И никто не сможет выку-
пить кочегарку и сказать: все, 
платите по моим тарифам, 
втридорога?

ПАВЕЛ КРАШЕНИННИКОВ: Нет.

«Нет» — это не сможет?
ПАВЕЛ КРАШЕНИННИКОВ: Не сможет. 
Таких ситуаций быть не долж-
но, это издевательство над соб-
ственниками.

Когда будет принят закон?
П А В Е Л  К РА Ш Е Н И Н Н И К О В :  Мы сей-
час активно работаем вместе с 
Комитетом Госдумы по строи-
тельству и ЖКХ, готовим зако-
нопроект ко второму чтению.

Журналисты называют это 
чтение ключевым: именно на 
данном этапе закон приобре-
тает окончательный вид.

ПАВЕЛ КРАШЕНИННИКОВ: Также го-
товим ко второму чтению еще 
один подобный проект, он ка-
сается гаражных товариществ. 
Там тоже много аналогичных 
проблем. Мы надеемся, что и 
тот и другой закон будут приня-
ты в весеннюю сессию.

Принципы для общего иму-
щества в гаражных товари-
ществах будут такими же, 
как для коттеджных и тому 
подобных поселков?

ПАВЕЛ КРАШЕНИННИКОВ: Да. Более 
того, мы думаем, что если удаст-
ся удачно решить вопросы уни-
фикации правил, то в перспек-
тиве выйдем и на общие нормы 
для Гражданского кодекса. Ведь 
бывают самые разные исто-
рии: и с яхт-клубами, и с многи-
ми другими. Сейчас появляют-
ся самые разные виды товари-
ществ. Есть даже товарищества 
по разведению кроликов.

Говорим «недвижимость», 
вспоминаем «Росреестр». 
Ждать ли каких-нибудь нова-
ций в сфере регистрации не-
движимости?

П А В Е Л  К РА Ш Е Н И Н Н И К О В :  Система 
регистрации развивается и со-
вершенствуется в постоянном 
режиме. Напомню: ровно 25 лет 
назад, 31 января 1998 года, всту-
пил в силу закон о государствен-
ной регистрации недвижимо-
сти. Это был крайне важный за-
кон, во многом ставший вехой в 
укреплении гарантий защиты 
прав частной собственности.

Все сделки с недвижимостью 
стали проходить процедуру 

проверки. Все права на недви-
жимость стали фиксироваться 
в реестре прав. Сейчас это Еди-
ный государственный реестр 
недвижимости.

Сегодня кажется, что так 
было всегда.

П А В Е Л  К РА Ш Е Н И Н Н И К О В :  Нет, так 
было не всегда. В советское вре-
мя вообще не было такой кате-
гории, как недвижимость. Она 

появилась в 1991 году, точнее, 
была восстановлена. Больше-
вики ее упразднили, а землю, 
как известно, национализи-
ровали.

Простите: недвижимость 
была, а категории не было?

П А В Е Л  К РА Ш Е Н И Н Н И К О В : Не было 
необходимости выстраивать 
детальное правовое регулиро-
вание оборота недвижимости. 
Соответственно, в законода-
тельстве даже не было такой ка-
тегории. Она появилась в 1991 
году.

Почему же регистрировать 
права на недвижимость нача-
ли гораздо позже?

П А В Е Л  К РА Ш Е Н И Н Н И К О В :  Закон о 
регистрации государственной 
недвижимости начинали гото-
вить с 1991 года. Но работа за-
тянулась. Были столкновения 
разных групп интересов. Пар-
ламент несколько раз принимал 
закон, Совет Федерации откло-
нял. Ситуация была тяжелая. 

Пока юристы спорили, люди 
страдали…

П А В Е Л  К РА Ш Е Н И Н Н И К О В : До этого 
единой государственной реги-
страции недвижимости не 
было. Где-то учетом занимались 
БТИ. В Москве был комитет му-
ниципального жилья. И т.п. Но, 
подчеркну, это был именно 
учет, а не регистрация.

В чем разница?
П А В Е Л  К РА Ш Е Н И Н Н И К О В :  Меньше 
правовых гарантий, ослаблен 
правовой контроль. Как след-
ствие, были массовые случаи 
мошенничества, с одной квар-
тирой могли провести десять 
сделок в день. Сейчас такое не-
возможно в принципе.

С момента принятия закона 
о государственной регистрации 
недвижимости рынок стал при-
обретать упорядоченный вид. 
Пользуясь случаем, поздрав-
ляю работников Росреестра и 
всех причастных с этой знаме-
нательной датой.  

Павел Крашенинников: Введение 
регистрации прав на недвижимость 
укрепило защиту граждан.

А К Ц Е Н Т

Раньше можно было купить в квартире 
долю даже размером со спичечный 
коробок. Этим пользовались мошенники. 
Теперь закон запретил такие сделки

Дом лучше покупать целиком. Если брать по частям, доля не может быть 
меньше шести квадратных метров.

А
Л

Е
К

С
А

Н
Д

Р
 К

О
Р

О
Л

Ь
К

О
В

С
Е

Р
Г

Е
Й

 К
У

К
С

И
Н

А К Ц Е Н Т

Если товарищество собственников 
решит установить дополнительную 
плату, например, за ремонт дороги, 
то придется заплатить

Ключевой вопрос

Планируется запретить прописку на микродолях
Недавно принят закон, установивший минимальную 
долю жилья: не больше шести квадратных метров. 
Не маловата ли доля?
Павел Крашенинников | Нас критиковали за размер, 

говорили, что этого недостаточно для жизни. Звуча-

ли разные предложения, предлагали сделать восемь 

метров и даже больше. Все это дискуссионные во-

просы. Но в любом случае считаю, что сделан очень 

нужный шаг. 

До принятия закона можно было торговать микродо-

лями жилья, которые соответствовали спичечному 

коробку. Такие сделки заключались. Мы ограничили 

эту долю. Сейчас сделки с долями меньше установ-

ленной запрещены. За исключением приватизаци-

онных и наследственных. Мы не можем запретить, 

когда большая семья приватизирует. Или если что-то 

переходит по наследству.

Планируются ли какие-то еще шаги?
Павел Крашенинников | Считаем, что нужно идти 

дальше. Например, предусмотреть, чтобы не было 

регистрации по месту жительства на микродолях. 

Если доля владельца будет меньше шести квадрат-

ных метров, он не сможет там прописаться. Но такое 

правило не будет касаться членов семьи.

ДОСЬЕ «РГ»

По закону в ЕГРН вносятся не только сведения о соб-

ственнике недвижимости, но и масса другой юриди-

чески важной информации. Например, с 1 февраля 

2022 года действуют нормы, обязывающие регио-

нальные и муниципальные органы власти направлять 

в Росреестр сведения о решениях о признании 

многоквартирного дома аварийными, о признании 

жилого помещения, в том числе жилого дома непри-

годными для проживания. 

По состоянию на конец августа прошлого года упол-

номоченными органами в Росреестр переданы сведе-

ния о 89 тысячах аварийных объектов недвижимости 

(многоквартирных домах и индивидуальных жилых 

строениях). В отношении 323 тысяч объектов в ЕГРН 

внесены сведения о признании их непригодными для 

проживания, аварийными и подлежащими сносу или 

реконструкции. Из них 281 тысяча — помещения, рас-

положенные в многоквартирных домах. Данные об 

аварийности также указываются в выписках из ЕГРН. 

Новация позволяет обезопасить граждан от покупки 

непригодного жилья, обеспечить актуальность дан-

ных ЕГРН, а также ускоряет и делает проще проверку 

недвижимости при проведении сделок. Появление 

отметки в ЕГРН способствует исключению ситуации, 

когда ни гражданин, ни кредитная организация не 

знают о признании дома аварийным.

Также в ЕГРН вносятся данные об объектах, пред-

ставляющих историческую ценность. Внесение этих 

сведений помогает предотвратить ошибки при плани-

ровании развития территорий.

— Читайте также: Мошенники придумали новый способ 
изъятия машин у автовладельцев
rg.ru/art/2485074
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

РАБОТА Вырос спрос на специалистов со знанием китайского. Они могут заработать больше 200 
тысяч рублей

Китайская грамота

Н
а Среднем Урале, по дан-
ным рекрутинговой плат-
формы hh.ru, за минув-

ший год число вакансий, в кото-
рых требуется знание китайско-
го языка, выросло на 41 процент.

Самый большой рост показа-
ла сфера транспорта и логисти-
ки, на втором месте торговля. 
Специалисты, которые овла-
дели китайской грамотой, мо-
гут в среднем рассчитывать на 
зарплату в 77 тысяч рублей. На 
должности начальника управ-
ления по закупкам предлагают 
больше 200 тысяч.  

— Контакты с Поднебесной 
становятся все интенсивнее. 
Запросы на переводчиков по-
ступают постоянно, — говорит 
директор Института Конфуция 
УрФУ с российской стороны 
Ксения Лозовская. — Но самый 
большой спрос сегодня на препо-
давателей иностранных языков.  

В Институте Конфуция со-
ставили портрет слушателя, ко-
торый изучает китайский: в 70 
процентах случаев это женщи-
ны от 18 до 40 лет. Китайской 
грамотой идут овладевать сту-
денты, менеджеры среднего 

звена и преподаватели. Год обу-
чения обходится им от 40 до 45 
тысяч рублей, в зависимости от 
того, какой требуется уровень — 
базовый или продвинутый. 

Но, как говорят преподава-
тели, на деле заговорят по-ки-
тайски далеко не все, только те, 
кто наберется терпения. 

— Если есть мотивация, вре-
мя и деньги, то можно выйти 
на средний уровень года через 
полтора. Сможешь произно-
сить бытовые фразы и в Китае 
при случае не потеряешься. Но 
изучение китайского языка — 
это не развлечение. Сейчас на 
волне интереса к КНР появи-
лось много объявлений типа 
«китайский за три месяца», не 
ведитесь, это невозможно, — де-
лится Ксения Лозовская.

В чем же сложность ки-
тайской грамоты? Во-первых, 
иероглифика — она кардиналь-
но отличается от привычной 
нам письменности. Иерогли-
фы складываются в слова, те 
в предложения и так далее. Но 
иероглифика, как говорит Ксе-
ния, пожалуй, самое легкое, что 
есть в китайском. Нужно вы-

учить примерно 440 слогов, со-
стоящих из непривычных нам 
звуков. А еще у каждого слога 
есть тон — ровный, поднимаю-
щийся, нисходящий или низ-
кий, мелодия слога, которая ме-
няет смысл. Есть такой фено-
мен: одни хорошо пишут и по-
нимают иероглифы, но не в со-
стоянии освоить устную речь, и 
наоборот, кто-то осваивает раз-
говорный китайский, но не мо-
жет запомнить иероглифы. 

До сих пор российские биз-
несмены в общем-то легко мог-
ли обходиться без знания ки-
тайского, говорит трейдер Еле-
на Дякина. 

 — За 15 лет работы с покупа-
телями из КНР китайский язык 
лично мне почти не потребовал-
ся. Было достаточно английско-

го. Дело в том, что для работы с 
зарубежными партнерами ки-
тайцы открывают импортно-
экспортные компании, штат 
которых укомплектован ан-
глоговорящими менеджерами, 
— рассказала Елена. — Другое 
дело, если ваш товар еще нуж-
но представить на рынке и убе-
дить покупателей в его досто-
инствах, тут без сотрудника, го-
ворящего на китайском языке, 
обойтись очень сложно. 

На Дальнем Востоке связи 
с Китаем традиционно еще бо-
лее тесные, чем на Урале. Так, 
Благовещенск и китайский 
Хэйхэ находятся рядом, их раз-
деляет река Амур. И соседи, 
можно сказать, дружат домами. 
Поэтому в Хэйхэ в сферах, ори-
ентированных на туризм и тор-

говлю, все неплохо знают рус-
ский. А в Благовещенске даже в 
школах с сентября ввели курсы 
разговорного китайского. Что 
уж говорить о бизнесменах, ве-
дущих внешнюю торговлю, в 
этой сфере всегда был тради-
ционно высок спрос на пере-
водчиков и специалистов по за-
купкам со знанием китайского. 
И этот тренд только укрепился 
за последний год. Так, в Инсти-
туте Конфуция в Благовещен-
ске китайский сегодня препо-
дают сами китайцы.  

Показательно, что желание 
изучать китайский выросло 
даже в самом западном регио-
не страны — в Калининграде, где 
этот язык никогда не пользо-
вался большой популярностью. 
Так, в БФУ им. Иммануила Канта 
рассказали, что число студентов 
на английско-китайском отделе-
нии за последний год увеличи-
лось вдвое, до 63 человек. 

 — Интерес к китайскому язы-
ку отмечается уже почти десять 
лет, — отмечает Анна Дьячкова, 
доцент Института экономики 
и управления Уральского феде-
рального университета. — Ки-

тай сейчас занимает первое ме-
сто в мировом ВВП по Парите-
ту покупательной способности, 
опережая даже  США. Это озна-
чает, что большинство междуна-
родных экономических связей 
в мире именно с Китаем. Уход 
западных компаний с россий-
ского рынка за последнее время 
развернул еще сильнее бизнес в 
направлении Востока. Замечу, 
китайские партнеры не слиш-
ком увлекаются при коммуни-
кациях универсальным англий-
ским, мотивируя к освоению ки-
тайского. Специалисты со зна-
нием китайского на рынке труда 
сегодня очень востребованы. И у 
них куда больше шансов найти 
хорошую работу. При этом они 
могут претендовать на зарабо-
ток минимум на треть превы-
шающий средний по региону. 
Так, например, в Екатеринбур-
ге средняя зарплата сегодня 55 
тысяч рублей, а специалисты со 
знанием китайского могут зара-
ботать почти 80 тысяч.  

Подготовили Ольга Медведева, 
Сергей Набивачев, 
Денис Гонтарь, Елена Мационг

Когда западные компании ушли с российского рынка, бизнес стал еще активнее сотрудничать с КНР.

А К Ц Е Н Т

Если есть мотивация, время и деньги, 
то можно выйти на средний уровень 
владения китайским года через полтора

МЕЖДУ ТЕМ

Бизнес все реже опасается проблем с сотрудниками, 

обладающими слишком высоким уровнем образова-

ния или чрезмерным опытом работы. Если в 2011 

году соискателей, у которых несколько образований, 

звания и богатый послужной список, готовы были 

взять на работу 8% работодателей, то сегодня таких 

11%, выяснили эксперты сервиса «Суперджоб». При 

этом каждый пятый работодатель (19%) никогда не 

берет в штат специалистов с избыточной квалифика-

цией. В 2011 году, для сравнения, таких руководи-

телей было больше — 21%. 

Как выяснилось, сталкиваться с отказом в трудо-

устройстве по причине избыточной квалификации 

доводилось каждому четвертому россиянину (27%). 

Мужчины рассказывают об этом почти в полтора 

раза чаще женщин (30% против 22%), а респонденты 

старше 45 лет — втрое чаще опрошенных до 34 (37% 

против 12%). Работодатели свою позицию объясняют 

высокой вероятностью того, что работник быстро по-

кинет компанию, не будучи удовлетворенным уров-

нем задач и дохода. Но те, которые не боятся слиш-

ком умных сотрудников, считают, что именно такие 

люди могут быстро встроиться в бизнес-процессы и 

сделать большой объем работы. 

«На фоне ухода с российского рынка международ-

ных компаний действительно в ряде случаев специа-

листы стали проявлять интерес к вакансиям, для ко-

торых они избыточно квалифицированы. Их мотива-

ция связана, как правило, с финансовыми обязатель-

ствами и с желанием не потерять свою квалифика-

цию и понимание трендов рынка», — говорит гене-

ральный директор агентства КРОС Екатерина Мовсе-

сян. 

Бизнес, по ее мнению, может использовать эту ситуа-

цию себе на пользу. Например, если компания плани-

рует расширять свою долю рынка или выходит на но-

вые территории, то высокоуровневые специалисты 

даже на линейных позициях помогут совершить этот 

рывок. Кроме того, на новых направлениях избыточ-

но квалифицированным людям будет достаточно ин-

тересно проработать на этом месте столько времени, 

чтобы достичь каких-то бизнес-результатов. 

«Поэтому компания, нанимая таких людей, должна 

четко понимать свои задачи относительно этих кад-

ров, и то, как она будет их мотивировать, если ситуа-

ция на рынке труда изменится», — добавляет эксперт.

Подготовила Ольга Игнатова
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ЖКХ В столице капитально 
отремонтируют 2,3 тысячи 
жилых домов

Не только фасад

Ирина Огилько

Столичная программа капитального ремонта много-
квартирного фонда набирает обороты. В этом году за-
планировано отремонтировать почти на 700 домов 
больше, чем в минувшем. Подробности выяснил кор-
респондент «РГ».

Как рассказал журналистам заммэра столицы по 
вопросам жилищно-коммунального хозяйства и благо-
устройства Петр Бирюков, в региональную програм-
му капремонта этого года вошли 2309 многоквартир-
ных домов. Расположены они в разных округах, одна-
ко впервые лидирует Центральный округ, где должны 
привести в порядок 389 домов. На втором месте — Юж-
ный округ, где отремонтируют 348 домов. 

Зам. генерального директора фонда капитально-
го ремонта Москвы Владимир Кожиченков рассказал: 
«При формировании программы учитывается состоя-
ние, возраст и реконструкция строения, сроки преды-
дущего капитального ремонта и эксплуатации систем. 
В этом году больше 
всего нуждающихся 
в капремонте домов 
оказалось в центре 
Москвы». Он на-
помнил, перечень 
ремонтных работ 
состоит из 15 пунк-
тов, это больше, 
чем установлено 
Жилищным кодек-
сом РФ. Например, 
помимо ремонта 
всей инженерии и конструктива здания в столице об-
новляют противопожарные системы, пожарные водо-
проводы, меняют мусоропроводы и окна в местах об-
щего пользования. Все работы обязательно согласовы-
ваются на общем собрании с жителями. Такие встречи 
в городе вот-вот начнутся. Дома, попавшие в план ре-
монта, в основном построены в 1960—1970-е годы, а 
капремонта не было более 30 лет. Есть постройки и по-
старше — некоторым перевалило за сто лет. Любопыт-
но, что попали в перечень и несколько домов, выпол-
ненных в псевдорусском стиле. Этот стиль был популя-
рен на рубеже XIX—XX веков. Дома эти — не памятники, 
охранного статуса у них нет. Но, как заверил Кожичен-
ков, к каждому из них в ходе работ будет проявлен ин-
дивидуальный подход. 

Среди самых необычных — четырехэтажный дом 
№ 12, стр. 2, по Старой Басманной улице. Возведен он 
в 1890 году. Входная группа оформлена ризалитом. 
Оконные пространства подчеркивают сандрики, на-
личники, лучковые перемычки, подоконные карни-
зы и выступы. Впечатление, что архитектор старался с 
минимумом затрат создать самый замысловатый фа-
сад в городе. Еще один дом, выстроенный в псевдорус-
ском стиле, отремонтируют в Гороховском переулке, 
4, корпус 5, строение 7. Он построен в 1887 году. Дом 
кирпичный, центральную ось фасада поддерживает 
выступающий ризалит, обрамленный лопатками и вы-
деленный аттиком.

Как ожидается, уже в марте на первые объекты вый-
дут мастера. Пока на улице холодно, будут ремонтиро-
ваться системы электро- и газоснабжения, канализа-
ции и прочего. С наступлением теплых дней рабочие 
приступят к фасадам и плоским крышам.  

АПК Экспорт пшеницы 
в январе будет рекордным

Зерно 
без сомнения

Татьяна Карабут

Феноменальный урожай зерна в России заставляет 
экспортеров ударно отгружать на внешние рынки не-
бывалые объемы. В январе рекорд снова будет побит, 
утверждают эксперты.

В январе 2023 года Россия поставит на внешние 
рынки 4 млн тонн пшеницы (включая страны ЕАЭС), 
из них к 27 января отгружено 3,3 млн тонн, сообщил 
Союз экспортеров зерна со ссылкой на данные «Руса-
гротранса». В феврале вывезем примерно столько же 
пшеницы — на данный момент уже есть заявки только 
по глубоководным портам в объеме 3,3 млн тонн. Плюс 
к этому перенесется отправка части судов с января.

В январе сохраняются рекордные темпы отгруз-
ки, что вполне объяснимо на фоне огромного урожая 
в стране, говорит председатель правления Союза экс-
портеров зерна Эдуард Зернин. Пятерка лидеров им-
порта российской пшеницы остается прежней: первое 
место удерживает Турция, далее следуют Египет, Иран, 
Саудовская Аравия, Алжир. Теперь к этой пятерке 
прогнозируемо приблизился Пакистан, закупивший 
уже более 1 млн тонн российской пшеницы. 

«На динамику отгрузок в начале января, безусловно, 
повлияли благоприятные погодные условия, которые 
не позволили экспортерам отгрузить запланированный 
объем в декабре. Кроме того, некоторые экспортеры 
ускорили темпы отгрузок в преддверии введения квот 
на экспорт зерна (с 15 февраля в размере 25 млн тонн 
зерна. — Прим. ред.). Эту тенденцию мы видим каждый 
год с момента введения квот», — пояснил Зернин.

Ранее эксперты оценили общий экспорт в сезо-
не 2022/23 в 46 млн тонн (с учетом стран ЕАЭС). Это 
существенно превысит предыдущий исторический 
рекорд, который в сезоне 2017/18 составил 42 млн 
тонн.  

Больше всего 
нуждающихся 
в капремонте 
домов оказалось 
в центре Москвы

МЕДИЦИНА В Дмитровском районе Москвы открылась 
поликлиника, которая будет работать по новым стандартам

Семь этажей здоровья

Любовь Проценко

С
т о л и ц а  п р о д о л -
жает реализацию 
масштабной про-
граммы обновления 
материально-техни-
ческой базы здра-
воохранения. Вчера 
на севере Москвы, в 
одном из самых раз-

вивающихся районов, откры-
лась еще одна современная по-
ликлиника, девятая по счету 
за последние годы. Всего же в 
планах правительства города 
до 2025 года открыть 32 новые 
поликлиники. Поликлиника на 
Дмитровском шоссе примет 
первых пациентов в марте. По-
здравив медиков с новосельем, 
мэр Москвы Сергей Собянин 
сказал: «В Дмитровском райо-
не, вы сами знаете, поликлини-
ки старенькие, небольшие, а на-
селение большое. Растут новые 
микрорайоны, строится метро, 
поэтому мы приняли решение 
построить и хорошего уровня 
поликлинику. Чтобы и детская, и 
взрослая были в одном месте. По-
лучилось, на мой взгляд, неплохо 
— по новому стандарту, по новым 
требованиям». 

В семиэтажную новострой-
ку переедут филиалы двух поли-
клиник — консультативно-диа-
гностического центра № 6 и дет-
ской городской поликлиники № 
86. Несмотря на то что два ле-
чебных учреждения оказались 
под одной крышей, входы у них 
разные. Так что потоки больных 
взрослых и детей пересекаться 
не будут. Да и просторнее ста-
ло для всех: площадь здания —15 
тысяч квадратных метров, что в 
полтора раза больше, чем была в 
двух прежних. Главный врач дет-
ской поликлиники Галина Уха-
нова в восторге от условий, в ко-
торых им предстоит работать: 
«Красиво очень, светло. Самая 
крутая частная поликлиника мо-
жет позавидовать комфорту, ко-
торый теперь будет и у наших па-

циентов, и у врачей». И в самом 
деле, продуманная планировка. 
Кабинеты специалистов, кото-
рые посещают чаще всего, а так-
же лаборатории забора крови и 
анализов, выдача справок разме-
стились внизу, а административ-
ные службы — на верхних этажах. 
Зоны ожидания приема у докто-
ра — с мягкими диванами, теле-
визорами, кулерами. Для врачей 
— удобные кабинеты с качествен-
ной мебелью, для всего медпер-
сонала — комнаты отдыха, где 
можно перекусить. 

Рассчитан детский блок на 
250 посещений в смену. При-
ем в нем будут вести педиатры, 
отоларинголог, офтальмолог, не-
вролог, травматолог-ортопед, 
кардиолог, гинеколог и другие. 
А главное, по словам Ухановой, 

разгрузится и центральная по-
ликлиника этого объединения 
на Коровинском шоссе, в ко-
торой с появлением новых жи-
лищных комплексов число при-
крепленных маленьких паци-
ентов увеличилось до 22 тысяч. 
Новостройка дала возможность 
открыть для них еще один, тре-
тий филиал. Значит, и в старом 
здании, и в новом станет про-
сторнее, а врачи смогут больше 
времени уделять больному. 

К поликлинике для взрослых 
на 500 посещений в смену будет 
прикреплено 58 тысяч жителей 
Дмитровского района. В ней так-
же будут все необходимые спе-
циалисты, включая невролога, 
эндокринолога, гастроэнтеро-
лога, колопроктолога, уролога 
и других. Есть даже целые отде-
ления: терапевтическое, физио-
терапевтическое, реабилитации, 
а также женская консультация. 
Для льготников открылся аптеч-
ный киоск, чтобы тут же можно 
было получить бесплатные пре-
параты, выписанные доктором. 

Оба блока оснащены самым 
современным оборудованием. 
Для главного врача КДЦ-6 На-
тальи Суворовой это тоже са-
мая большая радость: «КТ у нас 

и раньше был, но лишь для па-
циентов весом до 120 килограм-
мов, тучные люди в нем ощуща-
ли себя некомфортно, — расска-
зала она «РГ». — Новый аппарат 
для пациентов весом до 200 ки-
лограммов, а значит, в нем во 
время исследования будет удоб-
нее всем». Закуплены для обеих 
поликлиник также УЗИ эксперт-
ного класса, рентгеновские аппа-
раты, остеоденситометры (аппа-
раты для исследования костной 
ткани) и другие аппараты для 
диагностики и лечения. 

Напомню, с 2011 года в столи-
це построено 131 здание для го-
родских и федеральных лечеб-
ных заведений. Самым результа-
тивным с точки зрения обнов-
ления всей социальной инфра-
структуры в Москве стал 2022 
год. В течение него построено 19 
объектов здравоохранения, сре-
ди которых такие крупные, как 
Московский консультативный 
научный центр имени Логинова, 
флагманские центры городской 
клинической больницы имени 
Вересаева и НИИ Склифосовско-
го и другие.   

А К Ц Е Н Т

В новостройку переедут филиалы двух 
поликлиник — консультативно-диагно-
стического центра № 6 и детской 
городской поликлиники № 86

СЕРВИС 

В метро начали 
тестировать 
оплату СБП

РЕЖИМ 
БЕЗ «ВИЗЫ» 
Сергей Буланов

В ближайшее время пассажиры 
московского метро снова смогут 
оплатить проезд смартфоном. 
Как заявил заммэра Максим 
Ликсутов, в подземке начина-
ется тестирование системы бы-
стрых платежей, вскоре испыта-
тели получат инструкции.

Как уже писала «РГ», до вве-
дения антироссийских санк-
ций многие пассажиры перешли 
на оплату проезда смартфона-
ми. Однако Apple и Google Pay 
в России уже не работают из-за 
ограничений со стороны зару-
бежных платежных систем. До-
вольно быстро начали искать 
замену: набрали популярность 
SberPay и виртуальная «Трой-
ка», повсеместно в метро зара-
ботал и Face Pay. Поиск совре-
менных альтернатив продолжа-
ется. Одной из них должна стать 
СБП. Система уже сейчас помо-
гает клиентам крупнейших рос-
сийских банков переводить друг 
другу деньги без комиссии про-
сто по номеру телефона.

«Оплата товаров через Си-
стему быстрых платежей — 
современный и удобный способ 
совершения покупок. Мы ви-
дим, что он пользуется популяр-
ностью у гостей магазинов на-
ших торговых сетей», — отметил 
главный финансовый директор 
X5 Всеволод Старухин. Но одно 
дело — СБП в супермаркете, где 
в случае чего поможет кассир и 
администратор. И совсем другое 
— в метро, где малейшая задерж-
ка способна создать коллапс на 
станции. Поэтому было решено 
набрать фокус-группу испыта-
телей и проверить, как работа-
ет система. «Подобные тесты 
всегда показывают хорошие ре-
зультаты и позволяют нам по-
нять, что можно еще улучшить, — 
подчеркнул Максим Ликсутов. — 
Нам важно, чтобы система опла-
ты работала быстро и безопасно, 
а пассажиры смогли вновь пла-
тить смартфоном и не теряли 
время возле турникетов». В пер-
вые же часы количество заявок 
от потенциальных тестировщи-
ков в четыре раза превысило 
количество вакансий. На этом 
этапе отберут 50 человек, в даль-
нейшем фокус-группу будут 
расширять. Испытатели смогут 
проходить по СБП в метро и со-
вершать пересадки на МЦК.  

Сергей Собянин отметил удобство 
размещения под одной крышей 
взрослой и детской поликлиник. 

При капремонте многоквартирного дома жильцов не отселя-
ют. Поэтому часто они еще и контролируют работу мастеров. 
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ВЫСШАЯ ШКОЛА  Завтра 
последний день подачи 
заявлений на сдачу ЕГЭ 
по выбору

Пройдемся 
по баллам

Мария Агранович 

На подходе Единый госэкзамен: завтра, 1 февраля, — 
последний день подачи заявлений на сдачу Единых. К 
этому моменту ребята должны определиться, какие 
экзамены по выбору будут сдавать. А значит, уже вы-
брать и вузы, и направления, на которые собирают-
ся поступать летом. Что выбрать? В помощь абитури-
ентам — мониторинг качества вузов, подготовленный 
Высшей школой экономики при поддержке Минобр-
науки России. Клю-
чевой показатель — 
средний балл ЕГЭ, с 
которым поступают 
в вузы абитуриен-
ты. Это, по словам 
экспертов, один из 
самых простых, по-
нятных и достовер-
ных показателей ре-
путации вуза и сре-
ди коллег, и среди 
абитуриентов. 

Что выяснили 
эксперты? По сло-
вам научного руководителя ВШЭ Ярослава Кузьмино-
ва, по итогам прошедшей приемной кампании у абиту-
риентов и их родителей стабильные предпочтения, они 
ориентируются на нормальное, устойчивое развитие 
экономики и рынка труда

Высокобалльники
В 2022 году ребята с баллами ЕГЭ выше 80 актив-

но поступали на «Востоковедение и африканистику», 
«Бизнес-информатику», «Дизайн», «Лингвистику и 
иностранные языки», «Международные отношения». 
С баллами чуть ниже 80 — на «Теорию искусств», «По-
литологию» и «Философию».

В региональных вузах отличники шли на  «Рекламу 
и связи с общественностью» и «Журналистику и ли-
тературное творчество».

А вот примета этого года в том, что 80-балльным 
направлением перестала быть «Филология». Здесь 
средний балл снизился на вроде бы незначительные 
1,1 балла — с 80,6 в 2021-м до 79,5 в 2022-м, но в баллах 
ЕГЭ это вполне ощутимая разница.

Самые низкие баллы бюджетного приема — у 
направлений «Сельское и рыбное хозяйство», «Эко-
логия», «Энергетика и энергетическое машино-
строение». «Транспортные средства» — менее 60. Это 
звоночек. Тем более, что более чем в 30 вузах на этих 
направлениях средние баллы составляют и вовсе ме-
нее 56.

Инженеры
Отдельно отметили эксперты ситуацию с приемом 

на инженерные направления. Прием на них по сравне-
нию с 2021 годом вырос, но не происходит падения ка-
чества приема.

Так, средний балл ЕГЭ по совокупному приему либо 
остается на уровне 2021 года, либо увеличивается на 
0,1 балла: на «Машиностроении», к примеру, в этом 
году — 62,1 балла, на «Технологических машинах и 
оборудовании» — 63,5 балла, на «Транспортных сред-
ствах» — 58,7 балла против 58,6 балла.

А некоторые инженерные направления, даже не-
смотря на незначительное снижение приема, отме-
чают рост качества. Так, средний балл ЕГЭ на направ-
лении «Технологии легкой промышленности» уве-
личился на 2,3 балла — с 64,8 до 67,1. При этом сред-
ний балл ЕГЭ зачисленных на бюджет еще выше — 68 
баллов.

Бюджетный прием
В 2021 году бюджетные места увеличились на 9 

процентов. В 2022 году есть небольшое сокращение — 
на 0,7 процента. Наиболее существенно поджались в 
местах «Энергетика и энергетическое машинострое-
ние», «Экономика», «Сельское и рыбное хозяйство», 
«Строительство», «Управление качеством». Зато вы-
росло число бюджетных мест на «Педагогическом об-
разовании» и «Транспортных средствах».

Платный прием
Растет спрос на платные места на социально-эконо-

мических и гуманитарных направлениях, кроме, прав-
да, «Менеджмента» и «Экономики».

Платный прием значительно, на 14—37 процентов, 
вырос на направлениях «Востоковедение и африкани-
стика» «Психолого-педагогическое и специальное (де-
фектологическое) образование», «Дизайн».

Самыми дорогими в 2022 году стали «Дизайн», 
«Управление водным транспортом», «Морская техни-
ка», «Авиационные системы» и «Востоковедение и аф-
риканистика».

Доступнее всего по ценам обучение по направлени-
ям «Государственное и муниципальное управление», 
«Экология», «Филология», «Психология» и «Сфера об-
служивания».  

ПРЯМАЯ РЕЧЬ В российскую школу возвращаются 
знаковые произведения советской литературы

Молодая и белая 
гвардии
Елена Новоселова

У
р о к  л и т е р а т у р ы 
давно не попадал 
в центр такой бур-
ной дискуссии, как 
после предложения 
одного из депута-
тов убрать из про-
граммы «Архипелаг 
ГУЛАГ» Александра 

Солженицына. В ее же топку — 
новость о том, что Минпросве-
щения России вернуло в про-
грамму по литературе хорошо 
известные советским, но почти 
незнакомые школьникам ро-
маны «Молодая гвардия» Алек-
сандра Фадеева и «Горячий 
снег» Юрия Бондарева, сти-
хотворение Константина Си-
монова «Сын артиллериста», 
а также роман-эпопею Миха-
ила Шолохова «Тихий Дон». 
На очереди — «Как закалялась 
сталь» Николая Островско-
го. Общество обсуждает воз-
вращение «советской литера-
туры», а что думают педаго-
ги? Об этом наш разговор с за-
служенным учителем России 
Львом Соболевым.

Лев Иосифович, Михаил Бул-
гаков с «Белой гвардией» — со-
ветский писатель? Как сего-
дня называется этот пери-
од, который в былые времена 
проходили как «советскую ли-
тературу»? Для меня стала 
великой только благодаря за-
мечательному учителю…

Л Е В  С О Б О Л Е В :  М н е  н р а в и т с я 
предложение Мариэтты Чуда-
ковой: литература советского 
прошлого. Не хотелось всту-
пать в полемику по поводу сло-
ва «советский».  Для простоты 
скажем так: советская литера-
тура — это литература, создан-
ная писателями, которые жили 
и работали в СССР, вне зависи-
мости от того, каков был круг 
их идей. Понятно, что «Белая 
гвардия» — один из лучших ро-
манов XX века — ничего обще-
го с советской идеологией не 
имеет. И когда Булгаков попы-
тался примерить к ней этот сю-
жет, у него получилось одно 
единственное пересечение — 
когда в финале «Дней Турби-
ных» Алексей Турбин говорит: 
«Народ не с нами», «Белому 
движению конец».

Вопрос о возвращении «со-
ветской литературы» непро-
стой и неоднозначный. Если 
иметь в виду произведения, 
которые входили в програм-
му выпускного класса до силь-
но ее откорректировавшего 
1991 года, то я далеко не все 
и тогда оттуда убрал. Напри-
мер, считаю, что роман Горь-
кого «Мать» — очень важное 
произведение для понимания 
писателя. И Маяковского я со-
вершенно не склонен как-то 
цензурировать. Обязательно 
говорим с ребятами и о поэ-
ме «Владимир Ильич Ленин», 
и о поэме «Хорошо!», потому 
что это принципиальные для 
поэта произведения. И тему 
гражданской войны невозмож-
но понять без «Разгрома» Фа-
деева, «Конармии» Бабеля и 
без «Донских рассказов» Шо-
лохова. Вот что касается рома-
на «Как закалялась сталь» Ни-
колая Островского, то я убе-
жден, что подробно проходить 
эту книгу, подчеркиваю, имен-
но на уроке литературы, нет 
необходимости, но обозначить 
ее наличие нужно. Школьники 
должны понять, что литератур-
ный процесс не прерывается. И 
литература XX века в России 
мало того что не развивалась 
обособленно от русского зару-
бежья, но, что еще важнее, и от 
того, что лежало в столах писа-
телей или было искажено цен-
зурой и напечатано под гром 
правительственных аплодис-
ментов. 

Сколько времени у педагога на 
этот период?

ЛЕВ СОБОЛЕВ: Весь 11-й класс. Я 
начинаю с Чехова и заканчи-
ваю обзорами и докладами по 
Довлатову, Кибирову, Леви-
танскому, Тарковскому… Впро-
чем, включать в экзаменацион-
ные вопросы этих авторов счи-
таю преждевременным.

Недавно, обсуждая предложе-
ние одного из депутатов ис-
ключить «Архипелаг ГУЛАГ» 
Солженицына из программы, 
вы блестяще заступились за 
роман, указав, что спор о па-
триотизме писателей начал-
ся еще в начале XIX века и ни-
когда не закончится. Однако 
соцсети кричали о том, что 
в урок литературы нельзя 
«впихивать историю, поли-
тику, патриотическое вос-
питание». Но разве хорошая 
книга не включает все это?

ЛЕВ СОБОЛЕВ: Все зависит от того, 
как понимать глагол «впихи-
вать».  Я специально посвящаю 
несколько уроков, чтобы пока-
зать, как Лев Толстой в «Вой-
не и мире» свободно искажает 
источники. И делает это целе-
направленно, поскольку убе-
жден, что исторические сочи-
нения — это всегда некая ложь. 
Он об этом многократно писал. 
Сталкивая разных историков, 
писатель показывает, что одно 
и то же событие может быть ин-

терпретировано совершенно 
по-разному. Когда старый князь 
Болконский говорит, что Напо-
леон на Аркольском мосту не со 
знаменем бежал, а в лужу попал 
и его отвезли обсушиваться, — 
это «Мемуары маршала Мар-
мона». Но в других воспоми-
наниях Бонапарт представлен 
иначе.  Однако писателю для ре-
шения художественной задачи 
нужен был вариант Мармона.  

Сравнивать то, что происхо-
дило в Киеве в 1918 году, с тем, 
как это показал Булгаков в «Бе-
лой гвардии», конечно, наше 
дело. В этом смысле история и 
литература, конечно, тесней-
шим образом связаны.

Но если воспринимать уро-
ки словесности как повод для 
лозунга, для совершенно не-
критического псевдопатрио-
тического возгласа, то, разу-
меется, это не имеет ни малей-
шего отношения к разговору 
о художественном произведе-
нии. Историческую основу, ко-
нечно, нужно знать. Но делать 
литературу подсобным мате-
риалом для изучения истории, 
мне кажется, неверно.  Изучать 
Отечественную  войну 1812 
года по «Войне и миру» непра-
вильно. Так считал Толстой.

В этом году в программу вер-
нется «Молодая гвардия» 

Александра Фадеева. Препода-
вать ее нужно по-новому, раз 
времена изменились?

ЛЕВ СОБОЛЕВ: Здесь есть проблема. 
В советское время «Молодую 
гвардию» изучали в 7-м классе 
и ограничивались рассказами о 
подвигах молодогвардейцев. В 
11-м классе придется говорить 
и о трагической истории самой 
книги, которую Фадеева заста-
вили переписать. Главный ли-
тературовед страны спросил, а 
где руководящая роль партии? 
Переделайте. Есть тема и так 
называемого предателя Стахо-
вича, за которым явно прочи-
тывается комиссар подполь-
щиков Виктор Третьякевич, 
которому недавно было при-
своено звание Героя России по-
смертно. Его писатель неволь-
но оклеветал, потому что писал 
с чужих слов.  Да и оставшие-
ся в живых участники собы-
тий во многом противоречили 
друг другу. Это слишком слож-
ная история для школьной ли-
тературы. Если же все несоот-
ветствия убирать из уроков, 
не получится изучения литера-
турного произведения.  Можно 
учить их в духе 40-х годов про-
шлого века, но дети чувствуют 
недосказанность. Чем больше 
мы их пичкаем лозунгами, тем 
циничнее они становятся. В со-
чинении, конечно, напишут 
все, что от них требуется.  Но 
хорошо ли это?

Какую бы тему сочинения вы 
предложили детям по «Моло-
дой гвардии»?

ЛЕВ СОБОЛЕВ: «Трагедия Алексан-
дра Фадеева как советского пи-
сателя». Был блестящий дебют 
с «Разгромом», а все остальное 
получилось гораздо слабее.

Советские литераторы 
много сил потратили на то, 
чтобы каждый выпускник 
овладел теорией соцреализ-
ма. Пафосность, жизнеутвер-
ждающее начало, народность, 
интернационализм… Про это 
сейчас рассказывают?

ЛЕВ СОБОЛЕВ: Никакого соцреа-
лизма не существует. То, о чем 
вы говорите, это скорее фор-

мально-содержательные осо-
бенности некоторых книг. От 
писателя требовалось писать 
не о реальности, а о том, какой 
ее хотела бы видеть советская 
идеология. И в какой-то сте-
пени это возрождение класси-
цизма, идеализация. Среди ге-
роев обязательно есть мудрый 
старый рабочий и усталый, но 
человечный секретарь райко-
ма. Первый давал советы, вто-
рой наводил порядок. И все 
обязательно заканчивалось 
благополучно. Как у Мольера. 
Уж, казалось бы, Тартюф побе-
ждает, у него в руках компро-
метирующий документ и дар-
ственная на дом, но вдруг появ-
ляется офицер и говорит: «Наш 
государь — враг лжи.  И он дав-
но раскусил вот этого лицеме-
ра». Можно ли это все считать 
особым  методом литературы?

Однако на литературу совет-
ской эпохи можно посмот-
реть и совсем с другого ракур-
са. Чем «Повесть о настоя-
щем человеке» или «Молодая 
гвардия» не житийные ис-
тории? 

ЛЕВ СОБОЛЕВ: Согласен. Мы начи-
наем изучение романа Горько-
го «Мать» с его же очерка «Вла-
димир Ильич Ленин». Там есть 
такое место: «Этот лысый ко-
ренастый человек, крепко по-
жав мою руку, сразу стал го-
ворить о недостатках книги 
«Мать». О каких? Все, что свя-
зано с линией Павла и Нилов-
ны, это попытка соединить со-
циализм и христианство, по-
пытка богостроительства. У 
Ленина был безошибочный 
нюх на «боженьку».  В этом 
все дело. Примеров много. Вот 
Павел повесил картинку — три 
беседующих человека идут со 
светлыми лицами. И когда мать 
спрашивает, кто это, сын объ-
ясняет: «Это воскресший Хри-
стос идет в Эммаус!» Может 
быть, Борис Полевой, расска-
зывая о Маресьеве, совершен-
но не думал о житийных тра-
дициях, но они явно просмат-
риваются в «Повести о насто-
ящем человеке». Поэма Влади-
мира Маяковского «Владимир 
Ильич Ленин» написана аб-
солютно по той же схеме, что 
Евангелие от Иоанна. Сначала 
Слово, потом предтеча (Карл 
Маркс), потом рождение, де-
яние, смерть и бессмертие.  У 
Маяковского вообще евангель-
ские мотивы чрезвычайно важ-
ны и сильны.

Советская школа была ли-
тературоцентричной. А ли-
тература — главным идеоло-
гическим предметом, и когда 
говорят о возвращении того 
или иного произведения, вспо-
минают именно об этом?

Л Е В  С О Б ОЛ Е В :  Литературоцен-
тричной была советская, да и 
русская культура вообще.  Все 
стремительно разрушилось в 
1991 году.  Но еще в 90-м, захо-
дя в вагон метро, вы могли ви-
деть людей, с журналами в го-
лубой обложке. Представить 
себе сейчас миллионный ти-
раж «Нового мира» невозмож-
но. 11 тысяч, и те по библио-
текам.  Насколько литерату-
ра была более идеологически 
заточенной, чем история или 
обществоведение, мне трудно 
сказать.  У нас нет инструмен-
тов, которые могли бы это из-
мерять. Конечно, идеологиче-
ские штампы были всегда.  И 
двоемыслие требовалось все-
гда. И выпускные билеты печа-
тались для всей страны, ника-
ких вариантов быть не могло. И 
проверки приходили. Но, кля-
нусь, я не подстраивался под 
тех, кто сидел на задних партах 
и слушал урок. А говорили мы 
обо всем, что считали важным. 
И только один раз директору 
пришлось за меня заступать-
ся.  Это был урок по Есенину, 
который, по версии проверяю-
щих, не учил любить Есенина.  
Но, на мой взгляд, заставить 
любить нельзя. Задача сделать 
все, чтобы ученик понял писа-
теля или поэта.  Это касается и 
Некрасова, и Маяковского, и 
Есенина. А за любовь оценки 
не ставят.

А если вам напишет ученик в 
сочинении, что Булгаков пло-
хой писатель?

ЛЕВ СОБОЛЕВ: Любое обвинение 
должно быть доказано.  Как-то 
один мой ученик озаглавил со-
чинение по «Вишневому саду» 
«Чехов как зеркало русской ре-
волюции».  У меня другой вз-
гляд на пьесу. Но размышления 
парня были так аргументиро-
ваны, что пришлось поставить 
пятерку, приписав в скобках, 
что не согласен ни с одним сло-
вом.  

А К Ц Е Н Т

Размышления ученика в сочинении были так аргументирова-
ны, что пришлось поставить пятерку, приписав в скобках, 
что не согласен ни с одним словом 

ИНИЦИАТИВА 

Создано новое 
объединение 
для молодежи 

В ЧЕМ СИЛА? 

Евгения Добрынина

В России учреждено детско-ю-
ношеское объединение «Сила 
— в знании!». В него вошли пять 
тематических направлений: 
«Сила — в правде!» — для ребят, 
углубленно изучающих исто-
рию, обществознание, крае-
ведение, «Сила — в энергии!» 
— для физиков и робототехни-
ков, «Сила — в технологии!» 
— для тех, кто выбрал своим 
профилем информатику и ма-
тематику, «Сила — в слове!» — 
для любителей русского язы-
ка, литературы и креативных 
индустрий и «Сила — в откры-
тии!» — для тех, чей профиль — 
география, биология, химия и 
экология.

 — Задача, которую ста-
вит перед собой объединение 
«Сила — в знании!», — оно про 
вас, оно про ваше будущее, 
— обратился к молодежи пер-
вый заместитель руководите-
ля Администрации Президента 
РФ Сергей Кириенко.  — Важно, 
когда вы сами являетесь соав-
тором изменений, а не просто 
плывете по течению. Тогда фор-
мируются знания, характер 
и убеждения. Знания сильны, 
когда они превращаются в дей-
ствия.

— Очень важно создать сооб-
щество ребят из разных регио-
нов, объединить их, чтобы они 
не только принимали участие 
в олимпиадах, но и могли обсу-
ждать разные вопросы с уче-
ными, педагогами, эксперта-
ми, предлагать свои проекты 
по тому или иному направле-
нию — истории, цифровым тех-
нологиям, литературе, — сказал 
министр просвещения Сергей 
Кравцов.

Школьники в рамках бъеди-
нения смогут принимать уча-
стие в просветительских меро-
приятиях, внутренних интел-
лектуальных соревнованиях, 
организовывать тематические 
проекты совместно с настав-
никами. Новое объединение 
даст возможность углублен-
но изучать отдельные пред-
меты.  

ПРОЕКТ 

Школьники 
получили 
патент 

ИЗУЧАЛИ 
СРЕДУ ЛЮКА 
Светлана Цыганкова, 
Сыктывкар

Школьницы из Сыктывкара вы-
вели микроводоросли, с помо-
щью которых можно очищать 
водоемы от разлива нефтепро-
дуктов.  На разработку уже 
оформлен патент. 

Уникальность проекта в 
том, что микроводоросли мож-
но культивировать в районах 
Крайнего Севера. И на одном из 
предприятий, которое занима-
ется ликвидацией промышлен-
ных аварий, уже опробовали 
изобретение и подтвердили его 
эффективность.

Ученицы старших классов из 
нескольких школ Сыктывкара 
работали над проектом с 2020 
года вместе с наставником ко-
манды, кандидатом биологиче-
ских наук и педагогом дополни-
тельного образования центра 
выявления и поддержки ода-
ренных детей Республики Коми 
Надеждой Лихановой. Проект 
школьниц занял первое место 
на региональном этапе всерос-
сийского конкурса «Большие 
вызовы».  

 — Подбирали условия для 
выведения, работали с пита-
тельной средой Люка — это спе-
циальная среда для культиви-
рования микроводорослей, 
которая включает в себя мине-
ральный ионит, водопровод-
ную воду и обработанный ку-
риный помет, — рассказала одна 
из участниц проекта Светлана 
Лужикова. — Смотрели, способ-
ны ли микроводоросли жить 
в условиях улицы. Оказалось, 
при температуре до +18 граду-
сов они развиваются намного 
лучше. 

Суть проекта в том, что ми-
кроводоросли действуют на 
пленку нефтепродукта и раз-
лагают ее. А питательная среда 
для этого — обычная вода в лю-
бой реке или в озере. 

— Чтобы использовать био-
материалы для очистки среды, 
необходимо ждать, когда их до-
ставят из научных институтов. 
И стоит это прилично. С нашей 
же разработкой действовать 
можно сразу на месте разлива. 
Готовить материал возможно с 
любой водой, — отметила Наде-
жда Лиханова.  

Выросло число бюджетных мест на направлениях 
«Педагогическое образование» и «Транспортные средства».

Компетенции 
инженера сегодня 
выходят за стан-
дартные рамки. 
Его труд становит-
ся все сложнее

Визитная карточка

Лев Иосифович Соболев — рос-

сийский филолог, литературный 

критик, литературовед. Заслу-

женный учитель Российской Фе-

дерации.

Окончил русское отделение фи-

лологического факультета МГУ с 

дипломной работой по роману 

Ф.М. Достоевского «Бесы». 

Основная сфера научного ин-

тереса — русская литература вто-

рой половины XIX века. Имеет бо-

лее 70 научных работ и публика-

ций.

Преподает русский язык и ли-

тературу в ГБОУ Школа № 67 

Москвы. Организовал школьный 

театр, где ставили классику. И
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Лев Соболев: Сравнивать то, что происходило в Киеве в 1918 году, с тем, как это показал Булгаков в «Белой гвар-
дии», конечно, наше дело. В этом смысле история и литература теснейшим образом связаны.
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В канун 80-летия со дня создания «Молодой гвардии» осенью 2022 года в Краснодоне в ЛНР открыли восстановлен-
ный мемориал «Непокоренные».
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Валерий Фальков, министр науки и высшего 
 образования:

— Наша страна сталкивается с трансформацией профессио-

нальных квалификаций. Так, инженерные профессии — но-

вый вызов для высшего образования. Поскольку мы пере-

ходим в определенной степени к самообеспечению техно-

логиями, это совершенно меняет модель подготовки инже-

неров. Необходимые инженеру компетенции расширяются, 

его труд приобретает сложность, в нем растет элемент не-

предсказуемости. Компетенции инженера выходят за рам-

ки стандартных наборов квалификаций, и это необходимо 

учитывать в подготовке студентов.
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

Наталья Козлова

С
ледственный комитет по 
Краснодарскому краю 
объявил, что по матери-

алам краевого УФСБ возбужде-
но  уголовное дело против трех 
граждан — 37-летнего директо-
ра строительной организации и 
двух посредников — 31 и 43 лет от 
роду. Их заподозрили в  коммер-
ческом подкупе в особо круп-
ном размере и в получении этого 
самого подкупа.

В СК объяснили, что коммер-
ческая организация, которой 
руководили эти граждане, была 
субподрядчиком по заключен-
ному региональным Фондом за-
щиты прав граждан — участников 

долевого строительства догово-
рам о завершении строительства 
нескольких проблемных домов в 
краевой столице. В их числе был 
и жилой комплекс «На Маги-
стральной». 

Директор решил привлечь 
к выполнению подряда по до-
стройке домов другие коммер-
ческие организации. А за это от 
их руководства получить так на-
зываемые откаты. Цена вопро-
са — 7% от общей суммы догово-
ра подряда. Знакомые директора 
стали посредниками.

В итоге договорились с замди-
ректора другой строительной 
организации, который согла-
сился на эти условия. Осенью 
прошлого года директор подпи-

сал несколько договоров с теми, 
кто согласился на откаты. От 
25,7 млн рублей на достройку 
проблемных домов откат  — 1,8 
млн рублей. Но и эта сумма ока-
залась не окончательной. Вымо-
гатели потребовали передать им 
больше 2,9 млн рублей, добавив 
к сумме процент от еще не посту-
пивших на счет фирмы оплат. 

В результате замдиректора 
передал все, что попросили, но 
понимая, что дальше будет хуже, 
— сообщил об этом в правоохра-
нительные органы. Сейчас  ди-
ректор субподрядной органи-
зации и один из посредников 
задержаны. Второй посредник 
успел сбежать и уже объявлен в 
розыск. 

Напомним, что это несчаст-
ная стройка. Первым было уго-
ловное дело против гендиректо-
ра ООО «СК Мегаполис», учре-
дителя и бывшего руководите-
ля фирмы — генподрядчика ООО 
«ДК Строй», укравших деньги 
граждан — участников долевого 
строительства одного из домов 
комплекса «На Магистральной» 
в Краснодаре.  Его также рассле-
довал СК по Краснодарскому 
краю и уже отправил дело в суд. 
Причем на имущество одного из 
фигурантов и организации нало-
жен арест на 300 млн рублей. 

А сейчас расследуется дело 
против экс-директора местного 
Фонда защиты прав участников 
долевого строительства.  

СЛЕДСТВИЕ В незаконных вырубках нашли след чиновников 

Топорная работа 
под чужим именем

Наталья Козлова 

Ф
игурантами гром-
к о г о  у г о л о в н о -
г о  р а с с л е д о в а -
ния стала целая 
«команда» из чи-
новников и ком-
мерсанта, после 
незаконной дея-
тельности которой 

удивительно красивые леса ста-
новились мертвым полем.

Следственный комитет по 
Республике Бурятия объявил, 
что его усилиями и с помощью 
сотрудников республиканских 
полиции и УФСБ «пресечена 
преступная деятельность» не-
кой группы граждан. В ее состав 
входили и.о. главы муниципаль-
ного образования сельское по-
селение Баргузинское, работ-
ник местного многофункцио-
нального центра и индивиду-
альный предприниматель. 

В зависимости от преступ-
ной роли эти люди стали подо-
зреваемыми и их обвинили по 
уголовным статьям о превыше-
нии должностных полномочий 
и незаконной рубки лесных на-
саждений, «совершенной груп-
пой лиц по предварительному 
сговору». 

Ни одной фамилии фигуран-
тов расследования в СК назы-
вать не стали, но местным жи-
телям, они, скорее всего, очень 
хорошо известны. 

Схему, которую использо-
вали эти граждане, изобрели 
не они. Такая незаконная вы-
рубка лесов, по мнению право-
охранителей, считается одной 
из самых «популярных» у тех, 
кто уничтожает наше нацио-
нальное достояние в обход всех 
мыслимых законов, правил и 
порядков.

Как рассказали в Следствен-
ном комитете, по их версии, 
конкретно эта афера началась 
еще в 2021 году. 

Именно тогда все гражда-
не, которые стали фигуранта-
ми этого уголовного дела, заня-
лись незаконной рубкой лесов 

на территории Баргузинского 
района Бурятии. 

Для того чтобы афера выгля-
дела законной и не привлекала 
внимания тех, кто отвечает за 
нарушения закона в лесной от-
расли, они провернули такую 
схему. 

Через работника МФЦ стали 
искать местных жителей, кото-
рые по закону имеют право за-
готовить себе для личных нужд 
древесину.

Уточним: таким людям — по-
жилым, многодетным, заслу-
женным — наш закон разрешает, 
причем совершенно бесплат-
но, срубить немного деревьев в 
лесу, для того чтобы что-то под-
править в своем хозяйстве, по-
чинить, построить...

Списки таких уважаемых 
граждан были сделаны, по-

сле чего за работу взялся глава 
сельского поселения.

— Пользуясь своими полно-
мочиями, обеспечивал изготов-
ление подложных документов о 
выделении указанным гражда-
нам лесосечного фонда для за-
готовки древесины по нормати-
ву жилищного строительства в 
объеме до 200 куб. м, — расска-
зали в следственном ведомстве. 

Изготовленные таким об-
разом липовые документы чи-
новник передавал некому инди-
видуальному предпринимате-
лю, который активно вырубал 
местный лес и не менее удачно 
торговал древесиной. 

Получаемую прибыль со-
участники делили между со-
бой. В Следственном комитете 
рассказали, как афера стала из-
вестна и на чем конкретно «про-
кололись» ее организаторы. 

Все началось с того, что од-
ной из местных жительниц, чьи 
персональные данные были ис-
пользованы в этой криминаль-
ной схеме, по почте пришло не-
кое уведомление. От ничего не 
подозревающей гражданки со-
ответствующие службы потре-
бовали «убрать порубочные 
остатки, обнаруженные на вы-
деленной ей лесосеке». 

Надо ли говорить, как расте-
рялась женщина. Ведь она ниче-
го в лесу не рубила и тем более 
не оставляла мусор после вы-
рубки. 

Возмущенная гражданка с 
жалобой отправилась в право-
охранительные органы. Там у 
нее заявление приняли и в ходе 
проверки нашли не одну выруб-
ку, якобы оставленную местны-
ми жителями, которые понятия 
не имели, что так активно заго-
тавливали бесплатный лес для 
своих нужд.

В Следственном комитете 
говорят, что «в настоящее вре-
мя по уголовному делу прово-
дятся необходимые следствен-
ные действия, направленные 
на установление полной кар-
тины преступлений, всех пре-
ступных эпизодов и соучаст-
ников».

Есть большое подозрение, 
что такие порубки якобы от 
имени заслуженных сельчан со-
вершались фигурантами это-
го уголовного дела далеко не 
первый раз и совсем не в том 
объеме, который зафиксирован 
на сегодняшний день.  

Идти в лес с пилой, можно только 
имея разрешение на вырубку. Такие 
документы нередко подделывают. 

А К Ц Е Н Т

Местные жители даже понятия 
не имели, что они вырубали кубометры 
леса якобы по их личной просьбе 
для собственного хозяйства
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АВТОПРОМ 
В Калининграде 
начали 
выпускать 
новый 
автомобильный 
бренд

ХОД НА Е5

Светлана Песоцкая, 
«Российская газета», 
Калининградская область

Первые автомобили новой для 
российского рынка китайской 
марки Kaiyi сошли с конвейера 
калининградского завода «Ав-
тотор». Первенцем контракта с 
партнерами из КНР стал совре-
менный городской седан E5.

После того как многолет-
нее сотрудничество с «Автото-
ром» приостановили BMW, Kia 
и Hyundai, концерн заметно со-
кратил объемы производства в 
2022 году и начал поиск новых 
партнеров — уже в Китае. Ин-
тригу на автозаводе хранили 
до последнего, было известно о 
договоренностях с китайской 
стороной, но название корпо-
рации официально объявили 
лишь на торжественном запус-
ке новой производственной 
линии. «Слухи о нашей смер-
ти были сильно преувеличены, 
мы будем жить, работать, со-
здавать новые рабочие места, 
— подчеркнул председатель Со-
вета директоров «Автотор Хол-
динг» Валерий Горбунов. — Это 
первая ласточка, а будет их еще 
четыре модели, переговорный 
процесс продолжается еще как 
минимум с двумя партнерами». 
По словам Валерия Горбунова, 
объем производства в этом году 
может достичь ста тысяч авто-
мобилей. «Благодаря новому 
этапу всестороннего стратеги-
ческого сотрудничества между 
Россией и Китаем, а также реа-
лизации стратегии «Один пояс и 
один путь» Россия стала одним 

из самых важных рынков для 
экспорта китайских автомоби-
лей, — подчеркнул генеральный 
директор Kaiyi International Хан 
Рен. — И мы прекрасно осознаем, 
что никогда не добьемся успеха 
на этом рынке без доверия и под-
держки со стороны российских 
партнеров и клиентов».

Важность запуска нового 
конвейера для региона трудно 
переоценить, ведь это предпри-
ятие — один из крупнейших ра-
ботодателей и налогоплатель-
щиков области. Модернизация 
конвейера под новые модели 
началась на заводе еще осенью 
прошлого года, «пилоты» были 
выпущены в декабре. На линии 
занято более четырехсот чело-
век. Пока здесь будут произво-
дить только Е5, но до конца года 
планируется начать выпуск еще 
трех моделей Kaiyi калинин-
градского производства. Пока 
автомобиль собирается на базе 
сваренного и окрашенного ку-
зова с частичной локализацией 
компонентов первого уровня, но 
затем производство перейдет на 
полный цикл. Сейчас комплек-
тующие идут в Калининград с 
китайских заводов через порты 
Дальнего Востока и по Трансси-
бирской магистрали.  

С конвейера завода «Автотор» 
сошли первые автомобили новой 
для российского рынка китайской 
марки Kaiyi.
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ООО «Газпром трансгаз Екатеринбург» 
извещает проведении торгов (публичного 

предложения) в электронной форме
Собственник: ООО «Газпром трансгаз Екатеринбург». 
Организатор торгов: ООО ЭТП ГПБ, https://etp.gpb.ru
Тел.: 8 (343) 359-71-11, 8 (343) 359-72-23, 8-800-100-66-22.
Дата и время начала приема заявок: 27.01.2023 с 11.00 (МСК).
Дата и время окончания приема заявок: 27.02.2023 до 18.00 

(МСК).
Дата проведения торгов: 01.03.2023 в 11.00 (МСК).
Предмет торгов: Земельный участок площадью 41 800 кв. м.
Адрес: Московская обл., Ленинский р-н, с/о Картинский, 

в р-не дер. Ащерино.
Начальная цена: 212 700 000,00 руб., НДС не облагается.
Минимальная цена: 181 000 000,00 руб., НДС не облагается.
Порядок подачи заявок: в соответствии с документацией 

в электронной форме и Регламентом ЭТП ГПБ https://etp.gpb.ru/
НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ООО «Газпром трансгаз Санкт-Петербург» 
извещает о проведении торгов  
на право заключения договора  

купли-продажи имущества 
Имущество продается через электронные торги.
Организатор торгов: ООО ЭТП ГПБ https://etp.gpb.ru/
Контактные телефоны: 8-800-100-66-22; 8 (812) 455-12-00, 

доб. 38-080.
Предмет продажи: 
Лот №1: Земельный участок с находящимися на нем объек-

тами незавершенного строительства (НЗС) - индивидуальный 
жилой дом, хозблок, расположенными по адресу: Ленинград-
ская область, Выборгский муниципальный район, Первомай-
ское сельское поселение, пос. Ленинское, участок 105.

Начальная цена: 52 766 584,07 руб., включая НДС в отно-
шении хозблока.

Минимальная цена: 37 798 400,00 руб. включая НДС.
Подробная информация об имуществе: https://etp.gpb.ru/
Дата проведения торгов: 01 марта 2023 года в 11.00  

(время московское).
Дата начала приема заявок: 27 января 2023 года в 10.00  

(время московское).
Дата окончания приема заявок: 27 февраля 2023 года 

до 15.00 (время московское).
Полный текст извещения на сайте в сети Интернет:  

http://etpgpb.ru

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

КОШЕЛЕК СК расследует повторный обман дольщиков 

Дом с достройкой

МУЗЕИ В Эрмитаже 
представили книгу Георгия 
Вилинбахова «Русские 
знамена» 

Слово о полку 
и его знамени

Елена Яковлева

Под ними воевали и одерживали победы, оберегали 
как святыню и спасали от надругательства неприяте-
ля, отмечали торжества и воспринимали как «символы 
объединения и власти» и «священные хоругви». Эрми-
таж вчера представил книгу об истории русских зна-
мен XVII — начала XX века. Ее автор — заместитель ге-
нерального директора Государственного Эрмитажа по 
научной работе, хранитель знамен Государственного 
Эрмитажа, доктор исторических наук Георгий Вади-
мович Вилинбахов.

У знамен много своих тайн. Если вы хотите знать, 
как они возникали и бытовали в разных полках, как 
их создавали и оформляли, как хранили и носили, как 
использовали в церемониях, как относились к ним в 
армейской среде, то книга Георгия Вилинбахова, го-
сударственного герольдмейстера и председателя Ге-
ральдического совета при Президенте РФ, наверное, 
лучшего эксперта при поиске ответов на такие вопро-
сы, поможет во всем разобраться. 

— Это очень неординарное событие, — сказал на 
презентации книги в большом зале Лектория Эр-
митажа в Главном 
штабе генераль-
ный директор му-
зея Михаил Пио-
тровский. — Во-пер-
вых, потому что Ви-
линбахов лучший 
специалист по зна-
менам. Во-вторых, 
коллекция знамен 
хранит историю 
Эрмитажа, и это 
все уникально. 

Но, по словам 
Пиотровского, Эр-
митаж — это еще 
и учреждение, где 
знамена, являющи-
еся особой вещью — 
предметом и искус-
ства, и идеологии, 
и символом, не только хранятся, но и «работают»: 
участвуют в значительных эрмитажных событиях, в 
церемониях, посвященных этим важным событиям, 
и в главных мероприятиях музея. 

Михаил Пиотровский вспомнил также уникаль-
ный эрмитажный опыт реставрации старинных зна-
мен, создания их реплик и копий, реставрация в Эр-
митаже — это всегда отдельный мастер-класс.

— Нет больше такого места, в котором бы так же, 
как в Эрмитаже, хранили память о России и Россий-
ской армии, — считает Михаил Пиотровский. — Никто 
так больше не делает. 

Он напомнил, что Эрмитаж — собиратель и храни-
тель наследия российской гвардии. 

— Ну и знамя вообще в Эрмитаже является зна-
ком постоянной памяти, — подытожил он, отметив, 
что книга о русских знаменах еще и «блестяще напи-
сана».

Особое внимание в ней уделено символике знаме-
ни и ее значению, роли знамени в военной и полити-
ческой истории государства. 

Отдельные главы посвящены судьбам полковых 
знамен Императорской армии после революции 
1917 года. 

Издание можно считать своего рода энциклопеди-
ей знамен русской армии, осененных славой россий-
ского оружия. 

Серьезный научный труд обобщил обширнейший 
материал, извлеченный из архивных и исторических 
документов, памятников из собрания Государствен-
ного Эрмитажа, где Георгий Вилинбахов многие годы 
является хранителем коллекции знамен и военной 
графики. 

Особую ценность представляет уникальный и 
разнообразный иллюстративный материал — редкие 
фотографии и рисунки геральдических памятников 
и военной графики из эрмитажного собрания. Это 
богато иллюстрированное научное издание будет 
полезно как для профессиональных исследователей 
— историков и коллекционеров, так и для широкого 
круга читателей, интересующихся отечественной 
историей и российскими знаменами, считают в Эр-
митаже.  

А К Ц Е Н Т

Замдиректора, понимая, что дальше 
будет хуже, сообщил об откате 
правоохранителям

Эрмитаж — музей, 
где знамена 
являются особен-
ной вещью, 
одновременно 
предметом искус-
ства, идеологии 
и важным 
символом

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

Режим простоя завода «Хендэ Мо-

тор Мануфактуринг Рус» в 

Санкт -Петербурге продлен до 

конца февраля. В компании отка-

зались комментировать продле-

ние простоя на петербургской 

площадке, а его сотрудники, в 

свою очередь, сообщили, что со-

кращения на заводе продолжают-

ся. При этом, по их словам, компа-

ния по-прежнему пытается найти 

возможность возобновить произ-

водство.

Напомним, завод «Хендэ Мотор 

Мануфактуринг Рус» приостано-

вил производство автомобилей с 

марта прошлого года из-за слож-

ностей с поставками комплектую-

щих. До простоя в Северной сто-

лице серийно выпускались седа-

ны Kia Rio и Hyundai Solaris, 

кроссоверы Hyundai Creta, а также 

«вседорожные» хэтчбеки Kia Rio 

X. Производственная мощность 

завода составляет более 200 ты-

сяч автомобилей в год.
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

МУЗЫКА 

В ДК «ГЭС-2» 
выступил 
Speech Quartet

ПРОТИВ 
ТЕЧЕНИЯ
Ирина Муравьева

Петербургский Speech Quartet, 
в состав которого вошли музы-
канты оркестра musicAeterna 
— Владислав Песин, Михаил Ан-
друщенко,  Любовь Лазарева и 
Евгений Румянцев,  выступил 
в «ГЭС-2» с оригинальной про-
граммой, соединившей  Четыр-
надцатый квартет Бетховена, 
считающийся вершиной квар-
тетного репертуара, с  сочине-
ниями современных компо-
зиторов — Георгия Фиртича, 
Анатолия Королева и Вячесла-
ва Гайворонского, создавшего 
собственную версию фуги Баха.

В самом наборе сочинений  
заложена драматическая кол-
лизия — своего рода «зеркала» 
времен, отражающиеся друг 
в друге: устойчивый мир ба-
ховской музыки с его твердой 
системой духовных координат 
(Контрапункт 8 из «Искусства 
фуги»), сдвинувшийся со сво-
ей оси в версии Гайворонского, 
и пронзительные современные 
«Стихи о страшном суде» Ко-
ролева, авангардный Струн-
ный квартет Фиртича, с его 
неспокойной, диссонантной 
звуковой материей (первое ис-
полнение в Москве), и Четыр-
надцатый квартет Бетховена,  
начинавшийся с необычной 
фуги — самой меланхоличе-
ской, как считал Вагнер, во 
всей музыке. В таком контек-
сте каждое сочинение про-
граммы звучало не просто как 
исполнительская интерпре-
тация, а как актуальное музы-
кальное послание.

Так, восьмой баховский 
Контрапункт из «Искусства 
фуги», начинавшийся с безмя-
тежного движения фуги, стру-
ящегося на непрерывном ле-
гато, постепенно заплетался 
в сложный,  темный, диссони-
рующий узор в версии Гайво-
ронского. Резкие штрихи, 
обрывы звука, рваный ритм 
мгновенно нарушили равнове-
сие фуги, обернув баховский 
язык в совершенно другую ма-
терию — тревожную, совре-
менную. Эта сумрачная, дис-
сонирующая среда звучала и в 
Струнном квартете Фиртича. 

Музыканты Speech Quartet в 
своей динамичной интерпре-
тации вскрыли богатые ресур-
сы этой музыки с ее необычны-
ми приемами звукоизвлечения 
и яркой  экспрессией, пере-
дававшей ощущение тоталь-
ной опасности, наваждения, 
отпустившей в итоге «героя»,  
растворившись в «птичьем ще-
бете» флажолетов. 

А затем на сцену вышла 
сопрано Елене Гвритишви-
ли (Молодежная программа 
Большого театра),  покорив-
шая публику красивым мяг-
ким тембром голоса. В ее ис-
полнении «Стихи о Страшном 
суде» петербургского компо-
зитора Анатолия Королева — 
сакральная народная духовная 
песня, цитирующая Откро-
вение святого Иоанна, — про-
звучали с такой чистой и со-
кровенной интонацией, слов-
но живой разговор человече-
ской души с богом под трепет-
ную, «плавающую» фактуру 
струнных.

Наконец, финалом новой 
программы Speech Quartet 
стал знаменитый Четырнадца-
тый квартет Бетховена (1826) 
— одно из самых совершенных 
и сложнейших для исполнения 
сочинений камерной музыки. 
Написанный Бетховеном за 
год до его смерти, этот квартет  
богат не итогами, а новыми 
идеями, включая расширение 
музыкальной формы и дисгар-
монические решения — своего 
рода портал в будущие музы-
кальные эпохи. Speech Quartet 
уже записывали части 14-го 
квартета для проекта «На-
стройки-3» в «ГЭС-2», теперь 
это сочинение впервые про-
звучало в их исполнении цели-
ком — стилистически отточе-
но, моментами шероховато, но 
объемно по драматургии и по 
интерпретации того смелого 
бетховенского музыкального 
мышления, которое стало си-
нонимом гения, идущего про-
тив течения.  

Музыканты Speech Quartet исполнили 
в «ГЭС-2» квартеты Бетховена 
и современных композиторов.

ГАСТРОЛИ «Мельница» 
едет по России 
с «Сердцем ястреба»

Сыграй 
на струнах 
диких трав

Александр Алексеев

Всем нам хочется порой верить в сказки, как в детстве. 
В добрых и бесстрашных героев, которые обязательно 
победят зло, ну или хотя бы лень, обыденность и скуку. 
Или даже — создавать новые. С актуальными для вре-
мени героями, а, может, иногда и самому чувствовать 
себя одним из них — под уносящиеся в небо заворажи-
вающие мелодии в традициях фолка. Русского, бело-
русского, кельтского или индийского — не так важно. 
Ведь все они — музыка с корнями, вечными историями 
и мотивами. А прикосновения к мирам и гармониям, 
которые мы, может 
быть, мало знаем, 
всегда хочется.

Начиная с октя-
бря «Мельница» 
дала уже больше 40 
концертов. А попут-
но ее лидер — певица 
и арфистка Наталья 
О’ Шей в Новокуз-
нецке узнавала, что 
при простуде по-
могает заваренный 
мох и ягоды (на ули-
це было минус 29). 
В Перми рассказывала зрителям, что любит читать 
сказки и в дорожном чемодане у нее сейчас молдав-
ские. И добавляла, что народные песни, притчи, леген-
ды и мифы — это то, что нас — разных людей, живущих 
далеко друг от друга — тоже объединяет. Может быть, и 
благодаря песням «Мельницы» это тоже происходит.

Ну, а после концерта в Екатеринбурге солистка, из-
вестная и по псевдониму Хелависа, например, участ-
вовала в работе вебинара о вузах и актуальных направ-
лениях в образовании, на который ее пригласили как 
кельтолога и филолога. Где-то рассказала и о том, что 
ее пригласили в жюри литературного конкурса фэнте-
зи, и она конечно, согласилась. А в Москве — по прось-
бе поклонников — делилась своими упражнениями на 
дыхание и практиками восстановления. Читала и слу-
шала стихи… Талантливому музыканту, чтобы его пес-
ни были интересными и востребованными, надо быть 
сегодня эрудированным и неравнодушным. Кто бы со-
мневался!

В песнях «Мельницы» летают на драконах; бродят 
по диким травам, играя на струнах тысячелистника; 
ходят по студеной воде, водя на уздечке солнышко… 
Ну а сами музыканты в туре предпочли ездить на поез-
дах и в свободное время гуляли по городам, не отказы-
вались от экскурсий. Возможно, какие-то впечатления 
и истории станут вдохновением для будущих песен. По 
крайней мере, завершив первую часть тура, «Мельни-
ца» не поспешила в отпуск, а на несколько дней запер-
лась в студии. И в марте, когда гастроли продолжатся, 
возможно, музыканты сыграют уже и новые песни.

Магия новой программы впечатляет с первых 
тактов. На видеоэкране появляется корабль, к нему 
идет девушка, в небе привольно летит птица. Позднее 
в кадре на треке «Дороги» появится уже и всадник. 

А запевом и первым эмоциональным акцентом вы-
брана баллада «Волкодав», со строчками «На зверя 
страшного/ найдется свой однажды Волкодав» — хит 
еще с альбома 2008 года «Дикие травы». Дальше как 
раз идут «Дороги», «На Север», в котором чувствует-
ся влияние уже германского и норманнского фолькло-
ров, «Рапунцель», и только когда зал распоется — но-
вый хит «Сердце ястреба», уже в традициях фольклора 
славянского. 

В начале недели эта премьера, кстати, номиниро-
вана на главную российскую премию «Чартова дю-
жина»-2023 (чарт в переводе с английского означает 
хит-парад). Тон в «Мельнице» задают гитары, кельт-
ская арфа, флейта, ударные, оттеночные орнаменты 
электроники, но влияние рока, в отличие от ранних 
альбомов группы начала «нулевых», становится все 
весомее и эмоциональней. В сочетании с тем, что духо-
вые звучат порой как дуновение ветра, то как щебета-
ние птиц — саунд «Мельницы» ныне моментально опо-
знаваем, часто — уже по первым тактам… 

Конечно, в туре прозвучали и «Колеса», и «Три-
стан», и «Никогда», и «Любовь во время зимы», и 
«Амнезия». А зрители не уставали выкрикивать и на-
звания своих самых любимых, пока не спетых. 

Выполнить все заявки «Мельнице» не удалось. Зато, 
чтобы никого не обидеть, группа решила исполнить в бу-
дущих турах полные трек-листы самых успешных и по-
читаемых поклонниками альбомов. И уже в июне отме-
тит концертами 20-летие диска «По дороге сна». Но мы, 
конечно, будем ждать от группы и новых песен.  

Саунд «Мельницы» 
моментально опо-
знаваем — духо-
вые звучат то как 
дуновение ветра, 
то как щебет птиц

БАЛЕТ Борис Эйфман снял киноверсию «Русского Гамлета»

Император станцевал

Мария Голубкова, 
Санкт-Петербург

В 
Петербурге заверши-
лась съемочная часть 
работы над пластиче-
ским фильмом «Рус-
ский Гамлет». Хорео-
граф Борис Эйфман 
переносит на экран 
уже девятый спек-
такль: это не только 

желание сохранить результаты 
своего творчества для потом-
ков, но и создание нового жанра 
визуального искусства.

Киноверсия станет новым 
сценическим обращением Эй-
фмана к фигуре императора 
Павла Первого — человека, чья 
мечта о власти сбылась слиш-
ком поздно и обернулась тра-
гедией. В российской истории 
он навечно остался всего лишь 
сыном Екатерины Второй, и хо-
реограф специально ограни-
чил действие балета периодом, 
когда Павел — еще Наследник. 
Впервые спектакль (ныне иду-
щий в редакции 2022 года) был 
поставлен в 1999 году, и имен-
но с этой версией познакомил-
ся солист Театра балета Бориса 
Эйфмана Олег Габышев, тогда 
еще работавший в Новосибир-
ске. Сегодня он называет это 
знакомство судьбоносным.

— Это было потрясение, я ис-

кренне поражался мастерству 
хореографа, его фантазии и 
вместе с тем натуральности же-
стов, — рассказывает он. — Меч-
той было даже просто попасть 
в спектакль, к примеру, выне-
сти крест, а в итоге получилось 
станцевать главную роль.

— Что сложнее — спектакль 
или съемки? — задаем вопрос от 
имени «РГ».

— Присутствие зрителя — это 
магия сцены. А на съемках при-
ходится входить в спектакль, 
что называется, «по щелчку» — 
и быть убедительным, скажем, 
в сцене смерти. Или сыграть лю-
бовь, — рассуждает артист. — По-
стоянные остановки и мгновен-
ное включение утомляют даже 
физически.

Особенность киноверсии — 
обилие крупных планов, кото-
рые как бы уточняют драматур-
гию балета. В зрительном зале с 
последних рядов иногда бывает 
трудно различить, с каким вы-

ражением лица Императрица 
выходит из-за трона. Как, нака-
зывая, берет наследника за ухо. 
Как он погибает, преданный и 
ненавидимый своим окруже-
нием. И каждую деталь, подчер-
кивает танцовщик, надо выпол-
нить чисто, сколько бы раз ни 
повторилась сцена: «Ведь ее 
можно будет рассмотреть как 
под микроскопом».

Вместе с Борисом Эйфма-
ном над спектаклем работает 
оператор-постановщик Сергей 
Трофимов. Зрители уже оце-
нили его мастерство — в «До-
зорах» по романам Сергея Лу-
кьяненко, новогодних филь-
мах «Елки», сериалах «Гоголь», 
«Вертинский», «Нулевой паци-
ент». Летом 2022 года Трофи-
мов участвовал в переносе на 
экран балета Эйфмана «Стра-
сти по Мольеру, или Маска Дон 
Жуана». Говорит, что приемы 
уже отработаны, поэтому съем-
ка идет спокойнее и увереннее. 

В работе задействованы три ка-
меры, технический и админи-
стративный персонал. И все по-
лучают удовольствие от краси-
вейшего действа, хотя работа 
несколько монотонная.

— Борис Яковлевич посто-
янно сконцентрирован, его ин-
тересует каждый аспект, он 
все больше разбирается в ки-
нопроизводстве и кинотехно-
логиях, — рассказывает опера-
тор. — Каждая сцена разбита на 
несколько частей, и количество 
повторов зависит не от нашей 
работы, а от того, насколько Эй-
фман доволен хореографией. Он 
добивается идеала.

Съемки продлились 12 дней 
по 12 часов, это четко рас-
считанный период.  Теперь 
еще примерно год Борис Эйф-
ман будет монтировать новый 
фильм. Иногда он переделы-
вает результат до десятка раз. 
И говорит, что в границы не-
когда существовавшего жан-
ра «фильм-балет» его пласти-
ческое кино уже не вмещается: 
«Это художественный фильм, 
только без слов».

— Игровое, «разговорное» 
кино создают многие, а то, что 
делаем мы, не делает никто: 
кино без слов, говорящее очень 
о многом, — поясняет он. — И мне 
самому интересно создавать но-
вый вид искусства, иной способ 

воздействия на зрителей, кото-
рые, мне кажется, очень соску-
чились по красивым историям и 
чистым эмоциям.

Кинематограф имеет свои 
законы, и соединить его с теат-
ральным искусством не так-то 
просто, признает хореограф. 
Поэтому, по его словам, идеаль-
ный фильм, который он видит 
в своем воображении, еще не 
снят. Тем более что свои усло-
вия диктуют время, помещение 
и техника для съемок. Но в ки-
нотеатрах России, США, Вели-
кобритании, Германии, Изра-
иля, Беларуси и других стран 
два года назад при полных за-
лах шла киноверсия спектакля 
Бориса Эйфмана «По ту сторо-
ну греха».

В 2022 году фильм «Ночь 
нежна» (экранизация балета 
Up & Down по роману Френси-
са Скотта Фитцджеральда) с 
большим успехом прошел в сто-
личном Доме кино. В прошлом 
же году в широкий кинопрокат 
вышел фильм-балет Эйфмана 
«Роден» (его могут увидеть зри-
тели 70 городов России и ближ-
него зарубежья). Хореограф го-
ворит, что не прочь экранизиро-
вать весь репертуар своего теат-
ра. Было бы время.  

А К Ц Е Н Т

«Игровое, «разговорное» кино делают 
многие, а то, что делаем мы, не делает 
никто», — говорит Борис Эйфман

ТЕАТР Евгений Миронов и Агриппина Стеклова сыграли в спектакле 
«Кто боится Вирджинии Вулф?»

А был ли мальчик?
Наталья Соколова

У 
первого поросенка — до-
мик из соломы, у второ-
го — из веток, а третий, 

тот, что поумнее, строил домик 
из камня. Как связаны сказка 
о трех поросятах и пьеса 1962 
года трехкратного лауреата Пу-
литцеровской премии Эдварда 
Олби «Кто боится Вирджинии 
Вулф?». Ответ — в новом спек-
такле Данила Чащина в Театре 
Наций.

Эта сложно-витиеватая, 
запутанная абсурдистская пье-
са, несмотря на всю свою слож-
ность, чрезвычайно популярна 
у режиссеров. Фильм «Кто бо-
ится Вирджинии Вулф?» Майка 
Николса с Элизабет Тейлор и 
Ричардом Бертоном в главных 
ролях взял пять «Оскаров», а 
пьесу Олби ставил Валерий Фо-
кин в «Современнике», в пи-
терском «Приюте комедианта» 
ее воплотил Василий Сенин, а 
Кама Гинкас — в МТЮЗе. Для по-

становки в Театре Наций сде-
лали новый перевод, благодаря 
чему многие эпизоды, приправ-
ленные крепкими словечками, 
стали звучать более хлестко. 

Супруги Марта (Агриппина 
Стеклова) и Джордж (Евгений 
Миронов) строят свой брак из 
веток и соломы, фундамент ко-
торого всего лишь иллюзия лю-
бви. Возникающие у всех пар 
трудности совместного бытия и 
взаимное неуважение разрыва-
ют его в противоположные сто-
роны: недаром главная декора-
ция спектакля (сценограф Мак-
сим Обрезков) — похожий на 
распахнутый дополнительный 
занавес, расколотый надвое, 
дом с интерьером, претендую-
щим на актуальность. 

Дочь ректора университета, 
рыжая бестия Марта, побывав-
шая в психушке (только ее су-
пруг всем рассказывает, что она 
отдыхала в санатории), не лю-
бит своего супруга — уставшего 
от жизни профессора истории. 

Она считает его инфантиль-
ным, не уверенным в себе неу-
дачником, у которого напрочь 
отсутствуют амбиции: «Совсем 
не такой, как мой отец». В своих 
оскорблениях некогда близкие 
люди порой достигают дна. Но 
кто настоящие инфантилы — так 
это молодая супружеская пара, 
которую в три часа ночи при-
глашает в дом Марта. Хитрый 
нарцисс, преподаватель био-
логии Ник (Александр Новин) 
и пьяная, нездорово смеющая-
ся Хани (Мария Смольникова) 
станут участниками словесной 
дуэли, спектакля-поединка, ко-
торый срежиссирует неугомон-

ная Марта. Попытка вернуть к 
жизни брак, пусть и таким запу-
танным способом, делает ей 
честь. Вообще героиня Стекло-
вой — стержень всего действия, 
на ее энергетике, которую она 
черпает будто из преисподней, 
держится весь спектакль. 

Наглаженный, играющий в 
неприступного интеллектуала 
с хорошими манерами Ник по-
пытается извлечь выгоду из за-
теянного Мартой поединка с 
собственным мужем: пьяный 
вечерок чем не повод закрутить 
интрижку с дочерью ректора 
родного университета, ведь так 
и по карьерной лестнице про-
двинуться можно. 

Квартет истерички, пара-
ноика, инфантила, нарцисса 
— честные диагнозы выставил 
персонажам дипломированный 
психолог, который был пригла-
шен на репетиции, чтобы рас-
крыть замысел автора Олби, 
соткавшего сложное, богатое 
на алогизмы, полотно, не все-
гда понятное зрителю и даже 
самим актерам. В какой-то мо-
мент теряется нить, как же было 
на самом деле, и был ли у Мар-
ты тот самый мальчик, чей вело-
сипед в финале пропутешеству-
ет из кулисы в кулису, никем не 
управляемый. 

Все первое действие Данил 
Чащин разыграл как черную ко-
медию, совершенно не похожую 
на ту, что изображали Галина 
Волчек и ее партнеры Валентин 
Гафт, Марина Неёлова и Алек-

сандр Кахун в заметно более 
мягкой версии «Современни-
ка» или в экранизации, которая 
трагедию волей неволей пыта-
лась сгладить. Здесь много гро-
теска, алкоголя и выплескива-
ющихся вместе с ним взаимных 
обвинений, провокаций и разо-
чарований. Зато второе дей-
ствие — трагедия без каких-ли-
бо дополнительных красок, рас-
крывающая страшные секреты 
Марты и Хани. Ведь жить в ил-
люзии любви в какой-то момент 
становится просто невыносимо. 

А название пьесы — калам-
бур. Джордж живет в то время, 
когда все интеллектуалы (уж 
этого у него точно не отнять, он 
— герой с остывшим сердцем, но 
большим умом) зачитываются 
Вирджинией Вульф — писатель-
ницей, страдавшей панически-
ми атаками, которые привели 
ее к трагедии в конце жизни, из 
которой она ушла добровольно. 
Песня из диснеевского мульт-
фильма о фольклорных трех по-
росятах Who is afraid of big bad 
Wolf? («Нам не страшен серый 
волк») превратилась у Олби в 
Who is afraid of Virginia Woolf? 
(«Не боюсь Вирджинии Вулф»). 
Волк и Вулф по-английски зву-
чат почти одинаково, а в пьесе 
это можно интерпретировать 
как мантру «Не боюсь сойти 
с ума», которую, будто боясь 
окончательно сойти с ума, ге-
рои пропевают, задорно при-
прыгивая в интермедиях «Трех 
поросят». 

Изменит ли жестокий спек-
такль-поединок чувства Марты 
и Джорджа? Станут ли они если 
не любить, то уважать друг дру-
га? Олби оставляет вопросы без 
ответов: в финале главные герои 
обнимаются на качелях, смот-
ря то ли на полную луну, то ли 
на всходящее бледно-холодное 
солнце.  Спектакль привлекает не только новой трактовкой пьесы Олби, но и звездным дуэтом Миронова и Стекловой.

Кстати

В день рождения Владимира Высоцкого — 25 января — 

«Мельница» вспомнила и свою любимую песню из репер-

туара легендарного музыканта — «Баллада о борьбе». Ви-

део с исполнением песни группа опубликовала на своей 

официальной странице в соцсети «ВКонтакте». «Свитер на 

солистке как кольчуга», — написал в комментариях один из 

поклонников.

А тем временем группа номинирована на две награды глав-

ной рок-премии России «Чартова дюжина». В категории 

«видео» среди лидеров — «Сердце ястреба», а среди «луч-

ших содружеств в рок-музыке» дуэт Натальи О’Шей и Ро-

мана Рябцева (помните группу «Технология»?) «Последняя 

песня».П
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Супруги Марта и Джордж строят свой 
брак из веток и соломы, фундамент 
которого — всего лишь иллюзия любви 

Особенность киноверсии — обилие 
крупных планов, они как бы уточняют 
драматургию.

Солистка «Мельницы» Хелависа не только прекрасная певица, 
но и дипломированный кельтолог.
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СЛЕДИМ ЗА СИТУАЦИЕЙ 
Александр Головин 
и Руслан Малиновский 
обнялись после матча 
чемпионата Франции

Друзья на поле 

Сергей Литвинов

Российский футболист «Монако» Александр Головин и 
украинец Руслан Малиновский из «Марселя» (1:1) об-
нялись после центрального матча 20-го тура чемпио-
ната Франции.  

Фотография Головина с Малиновским была опубли-
кована в интернете практически сразу по окончании 
встречи, завершившейся со счетом 1:1. Обычная си-
туация, когда игроки соперничающих команд благо-
дарят друг друга за матч. Казалось бы, что в этом тако-
го? В нашей стране абсолютно адекватно отреагиро-
вали на фото Александра с Русланом, а вот на Украине 
Малиновского сочли чуть ли не предателем. Его пове-
дение назвали странным и шокирующим. Какой там 
принцип «спорт — вне политики»! На футболиста пря-
мо-таки набросились.

К слову, тот же Малиновский до перехода в «Мар-
сель» выступал за итальянскую команду вместе с по-
лузащитником сборной России Алексеем Миранчу-
ком. Несмотря на киевскую истерию, футболисты 
достаточно тепло общались друг с другом и никаких 
проблем между ними не возникало, а главный тренер 
бергамасков Джан Пьеро Гасперини называл дружбу 
Малиновского с Миранчуком образцовой и необыкно-
венной.

Возвращаясь к Головину, отметим, что во Франции 
многие эксперты считают Александра одним из ключе-
вых футболистов «Монако». В отличие от предыдущих 
сезонов в Европе, россиянин получает не так много 
травм и действительно вышел на лидирующие роли в 
стане монегасков. По неофициальным данным, к Голо-
вину присматриваются несколько клубов из Испании 
и Италии, хотя сам хавбек предпочитает пока оставать-
ся в «Монако», куда он перешел летом 2018 года из мо-
сковского ЦСКА.  

ТЕННИС Рублев повторил 
свой рекорд, вернувшись 
в топ-5 мирового рейтинга

Андрей, 
дай пять

Анна Козина

По итогам Открытого чемпионата Австралии Андрей 
Рублев, который добрался в Мельбурне до четвертьфи-
нала, поднялся в списке лучших теннисистов на одну 
позицию и вернулся в топ-5.

Рублев остался единственным россиянином в топ-
10 обновленного мирового рейтинга. Причем экс-пер-
вая ракетка мира Даниил Медведев оказался за его 
пределами впервые с 1 июля 2019 года. Медведев и так 
серьезно терял позиции по ходу прошлого сезона (на 
первой строчке он дебютировал 28 февраля 2022 г. — 
«РГ»), а после сенсационного вылета с Australian Open 
в третьем круге прошлогодний финалист турнира 
опустился с восьмой на 12-ю строчку. Тем не менее он 
остается рекорд-
сменом среди на-
ших игроков по ко-
личеству недель, 
проведенных на 
вершине рейтинга 
ATP — 16 в сумме и 
13 подряд. Медве-
дев превзошел ре-
зультат Марата Са-
фина (9) и Евгения 
Кафельникова (6).

Приличный ска-
чок вверх совершил Карен Хачанов, дошедший на пер-
вом в году турнире «Большого шлема» до полуфинала, 
с 13-го на 20-е место. 

Изменения произошли и среди лидеров. Чемпион 
Australian Open Новак Джокович, который выиграл в 
Мельбурне уже десятый трофей, вернулся на первое 
место. Испанец Карлос Алькарас, пропустивший «мэй-
джор» из-за травмы, опустился на второе место, а не 
защитивший титул испанец Рафаэль Надаль — на ше-
стое. Тройку сильнейших замкнул финалист грек Сте-
фанос Циципас. 

Теряют позиции и российские теннисистки. Веро-
ника Кудерметова выпала из топ-10: переместилась 
с 9-го на 11-е место в рейтинге WTA. Дарья Касатки-
на, несмотря на поражение на старте Australian Open, 
осталась восьмой. Звание первой ракетки сохранила 
полька Ига Свентек. На вторую строчку поднялась по-
бедительница Открытого чемпионата Австралии бело-
руска Арина Соболенко.  

КСТАТИ

Наш самый титулованный теннисист Евгений Кафельников, 

который накануне подводил для «РГ» итоги Australian Open, 

сделал неприятное открытие, связанное с турниром, где 

россияне и белорусы выступали под нейтральным флагом. 

Во время трансляции Кафельников заметил, что организа-

торы также убрали триколор рядом с его фамилией в кори-

доре с именами всех чемпионов, по которому игроки выхо-

дят на центральный корт.

«Для меня единственным разочарованием на Australian 

Open этого года стало то, что, по мнению организаторов, в 

1999 году Евгений Кафельников был бомжом без гра-

жданства», — с сарказмом написал теннисист в соцсетях, 

прикрепив скриншот трансляции.

ПЯТЬ КОЛЕЦ МОК продолжает приглашать россиян и белорусов на Олимпиаду, 
но в абсолютно безликом статусе и с очень жесткими условиями 

Зовут как «невидимок»
Илья Трисвятский

М
еждународный олим-
пийский комитет (МОК) 
снова заявил о своей го-

товности допустить спортсме-
нов из Российской Федерации и 
Республики Беларусь к участию 
в летней Олимпиаде 2024 года в 
Париже. Правда, на предельно 
жестких, во многом неприемле-
мых для нас условиях. 

МОК ответил на письмо спе-
циальных докладчиков Сове-
та по правам человека Органи-
зации Объединенных Наций 
(ООН), которые выражали оза-
боченность в связи с отстране-
нием спортсменов из РФ и Бе-
ларуси, основываясь только 
на национальной принадлеж-
ности.

«Обсуждаемая концепция 
допуска к международным со-
ревнованиям поддерживается 
подавляющим большинством 
участников олимпийского дви-
жения. Мы видели ее примене-
ние на практике на Открытом 

чемпионате Австралии по тен-
нису, где спортсмены выступа-
ли не под национальными фла-
гами, а как нейтральные атле-
ты без идентификации страны. 
Подобная концепция уже ис-
пользуется в ряде профессио-
нальных лиг Северной Амери-
ки и Европы, а также в вело-
спорте. Также данная концеп-
ция полностью отвечает Олим-
пийской хартии», — говорится 
в сообщении МОК, размещен-
ном в одной из социальных 
сетей.

Напомним, что немного ра-
нее МОК уже обозначил крите-
рии, по которым российские и 
белорусские спортсмены мо-
гут быть допущены к между-
народным турнирам. Среди 
них отсутствие активной под-
держки специальной военной 
операции (СВО) на Украине, 
следование Олимпийской хар-
тии и выполнение всех условий 
Всемирного антидопингового 
агентства (ВАДА). Руководи-
тели Олимпийского комитета 

России (ОКР) и Минспорта Рос-
сии в ответ на это заявили, что 
в целом подобные требования 
не соответствуют олимпий-
ским принципам. И речь здесь, 
конечно, идет о первом пункте 
выдвинутых условий.

Разберемся детально. Ис-
торически сложилось так, что 
многие наши сильнейшие ат-
леты представляют спортив-
ные клубы Вооруженных Сил 
и иных государственных си-
ловых ведомств. Прежде всего 
речь идет о тех, кто защища-
ет цвета ЦСКА и старейшего в 
стране спортивного общества 

«Динамо». И что же? Для того 
чтобы соответствовать крите-
риям МОК в плане отсутствия 
поддержки СВО, им надо вы-
ходить из состава своих спорт-
клубов? Превращаться в ат-
летов сугубо индивидуально-
го, фактически любительского 
статуса, без всякой привязки к 
какой-либо головной спортив-
ной организации, без финан-
сирования и предоставляемых 
условий для тренировок, вы-
ступлений и совершенствова-
ния мастерства? Но тогда это 
уже никак не профессиональ-
ный спорт высших достижений.

Приводимый МОК пример 
с профессиональными лигами 
Северной Америки и Европы, 
где спортсмены якобы высту-
пают без идентификации своей 
страны, не столь показателен, 
как аналогичный пример с ве-
лоспортом. Да, действительно, 
в клубах североамериканской 
Национальной хоккейной лиги 
(НХЛ) много россиян на веду-
щих ролях, в женской европей-
ской волейбольной Лиге чем-
пионов сейчас успешно вы-
ступает французская команда 
«Волеро» (Ле-Канне), в соста-
ве которой сразу шесть (!) де-
вушек разных игровых амплуа 
из нашей молодежной сборной. 
Но это клубные турниры, где 
принадлежность спортсменов 
к той или иной стране имеет не 
самое основное значение.

В велоспорте же степень ци-
низма Международного союза 

велосипедистов (UCI) в отно-
шении к спортсменам из Рос-
сии и Беларуси зашкаливает. 
Поясним, что в шоссейных гон-
ках большинство официальных 
соревнований проводятся сре-
ди профессиональных команд 
с лицензией от той или иной 
страны мира, но без каких-ли-
бо ограничений по националь-
ному составу участников. При 
этом гонщики из разных стран, 
выступая на контрактах в ве-
логруппах, попутно зарабаты-
вают рейтинговые баллы для 
своих национальных федера-
ций. И эта классификация яв-
ляется важнейшим инструмен-
том в системе распределения 
олимпийских путевок.

Так вот, в публикуемом еже-
недельно UCI рейтинге стран 
Россия и Беларусь, естествен-
но, присутствуют, но обозна-
чение стран на официальном 
сайте организации граничит 
с абсурдом. Вместо Russian 
Federation — набор звездочек по 
числу литер в названии страны 
на английском языке. Поди раз-
берись, что обозначает абрака-
дабра «******* **********». А 
вместо Belarus — «*******». И 
взамен прямоугольников цве-
тов национальных флагов — 
просто белый фон. До такого 
ненормального «ноу-хау» пока 
не додумались еще ни в одной 
другой международной феде-
рации.

Теперь становится понятно, 
почему МОК приводит в каче-
стве одного из примеров «ней-
тральной принадлежности» 
именно велоспорт. Добро по-
жаловать, спортсмены России 
и Беларуси, но без флага, без 
родины, даже без написания 
названия своей страны. Как вы-
ступать на Олимпиаде этаким 
безликим «невидимкой», ко-
торого можно идентифициро-
вать лишь по числу звездочек в 
заявочном листе…  

ФУТБОЛ Лидер «Зенита» Малком может в ближайшее время 
перейти в «ПСЖ»

Манит в Париж 

Артур Нанян 

Р
оссийские клубы про-
должают готовиться 
к возобновлению се-
зона. Главные новости 
сейчас в основном ка-
саются трансферов. 
Так, лидер «Зенита», 
самый дорогой игрок 
Премьер-лиги (24 мил-

лиона евро) Малком уже в бли-
жайшее время может сменить 
обстановку.

Серьезный интерес к бра-
з и л ь ц у  п р о я в л я е т  « П а р и 
Сен-Жермен». По последним 
данным, сам Малком хочет 
переехать во Францию, однако 
«Зенит» и «ПСЖ» пока не мо-
гут договориться об условиях 
трансфера. Питерский клуб со-
гласен только продать футболи-
ста либо отдать в аренду с обя-
зательным выкупом, в то время 
как парижане не могут офор-
мить сделку таким образом из-
за ограничений в рамках фи-
нансового фэйр-плей. Надо по-

нимать, переговоры между сто-
ронами продолжатся, но вот 
чем они закончатся — загадка.

Свое мнение по ситуации во-
круг Малкома «РГ» высказал 
бывший полузащитник «Спар-
така» и сборной России Алек-
сандр Мостовой. 

Многие эксперты называ-
ют Малкома лучшим леги-
онером чемпионата России. 
Согласны?

А Л Е К С А Н Д Р  М О С ТО В О Й :  Конечно. 
Малком наряду с Промесом вы-
деляются. У нас в чемпионате 
есть еще несколько качествен-
ных иностранцев, но эти двое 
ярче и стабильнее остальных. 

Не удивлены, что такой клуб, 
как «ПСЖ», интересуется 
Малкомом?

А Л Е К СА Н Д Р  М О С ТО В О Й :  Что здесь 
такого? Малком — бразилец, 
он выступал уже за «Барсело-
ну», его имя известно в Европе. 
«ПСЖ» гранд, там много звезд, 
цели перед командой стоят се-
рьезные, сами понимаете. Я еще 
полгода назад говорил, что для 
меня не станет сюрпризом, если 
оставшиеся легионеры будут 
потихоньку уезжать. 

Не будет ли потеря Малко-
ма невосполнимой для «Зе-
нита»? Кто его может заме-
нить? 

АЛЕКСАНДР МОСТОВОЙ: На данный 
момент вряд ли его можно за-
менить. Он лучший бомбардир, 
ассистент «Зенита», игроков та-
кого уровня у них нет. Да, у зе-
нитовцев на скамейке сидят по 
десять человек, которые мог-
ли бы попадать в стартовый со-
став в других клубах Премьер-
лиги, выбор есть. Однако рав-
ноценной замены таким фут-
болистам, как Малком, Клау-
диньо, нет. Кто выйдет и забьет 
столько, как Малком? Разни-
ца между легионерами в «Зе-
ните» и остальными игроками 
гигантская. Убери из стана пи-
терцев 5—6 иностранцев, и они 
будут такой же командой, как 
и остальные. Хотя это касается 
любого другого европейского 
клуба. Просто в нашем чемпи-
онате еще более заметна разни-
ца. Тот же «Спартак» без Проме-
са и с ним — две разные команды. 
Это же очевидно. 

Возможный трансфер Мал-
кома в «ПСЖ» может спрово-

цировать уход остальных ле-
гионеров?

АЛЕКСАНДР МОСТОВОЙ: Может. Они 
остаются в «Зените», посколь-
ку здесь они лучшие, ну и плюс 
вряд ли в Европе кто-то будет 
платить им такие большие день-
ги. Но я могу понять мотива-
цию Малкома. Когда тебя зовет 
клуб калибра «ПСЖ», и у тебя 
есть возможность играть с та-
кими величайшими футболи-
стами как Месси, Мбаппе и Ней-
мар — пешком нужно туда идти. 
Любой в мире мечтал бы быть 
в команде с такими мастерами. 
Да, Малком не будет попадать в 
стартовый состав, но свое вре-
мя он будет получать. Не забы-
вайте, что «ПСЖ» выступает 
в чемпионате Франции, Лиге 
чемпионов, есть еще Кубок. 
Звездам ведь тоже нужно порой 
отдыхать, вот у Малкома и будет 
шанс проявить себя, показать 
свое мастерство.  

Малком выступает за «Зенит» с 2019 
года. Бразилец стал лидером питер-
цев и любимцем болельщиков. 

Несмотря на все приглашения от МОК, наши олимпийские перспективы пока выглядят туманно и сумрачно.

А К Ц Е Н Т

Французский гранд хочет подписать 
Малкома на правах аренды 
с необязательной опцией выкупа

БАСКЕТБОЛ 

Краснодарцы 
вырвали 
победу в гостях 
у «Зенита»

ДОЖАЛИ 
ЧЕМПИОНА
Илья Соболев

В Единой лиге ярко стартовал 
второй этап сезона. Действую-
щий чемпион питерский «Зе-
нит» на своем паркете  драма-
тично уступил краснодарскому 
«Локомотиву-Кубани» — 90:92.

Напомним, по итогам пер-
вого этапа чемпионата ко-
манды в соответствии с заня-
тыми местами были поделены 
на две шестерки. Первая га-
рантировала себе место в плей
-офф и на втором этапе распре-
деляет номера посева. Из вто-
рого секстета в плей-офф попа-
дут лишь два клуба.

«Зенит» и «Локо» попа-
ли в топ-6, но для обеих ко-
манд первый этап сложился не 
слишком удачно. Питер с ше-
стью поражениями стал тре-
тьим, а «железнодорожники» 
и вовсе влезли в шестерку луч-
ших последними. Олимпий-
ский чемпион легендарный 
Сергей Тараканов назвал крас-
нодарцев даже одним из разо-
чарований первой части сезо-
на и предположил, что на вто-
ром этапе «Локомотиву-Куба-
ни» придется прогрессировать 
быстрее.

Потенциал-то у команды 
есть. Краснодарцы проде-
монстрировали его еще на 
предсезонном Суперкубке, 
неожиданно обыграв в рамках 
турнира тот же питерский «Зе-
нит» — 74:73. Уже по ходу чем-
пионата «железнодорожники» 
питерцам дважды уступили, и 
вот теперь снова удивили чем-
пиона.

В этой встрече, как и в пре-
дыдущей, состоявшейся три 
недели назад, все решалось 
на последних секундах. Толь-
ко если тогда удача улыбну-
лась «Зениту», то сейчас креп-
че нервы оказались у игроков 
«Локомотива-Кубани». Победу 
южанам принес точный бросок 
Владислава Емченко за четыре 
секунды до конца основного 
времени.

— Просто рад, что забил 
сегодня, но я же говорю, что 
не мой бросок выиграл игру! 
Сегодня действительно чув-
ствовалась командная химия. 
Тем более против такого мощ-
ного соперника, как «Зенит». 
Надеюсь, что такие победы 
принесут нам стабильность  
и удачу в следующих матчах! 
До этого команды из первой 
пятерки мы в текущем сезо-
не не обыгрывали. А задача 
перед плей-офф — подняться 
как можно выше в турнирной 
таблице. Так что такое начало 
второго этапа можно назвать 
очень удачным.

Для «Локомотива-Куба-
ни» эта победа стала 13-й при 
10 поражениях.  У «Зенита», 
выигравшего 16 матчей, по-
ражение от «Локо» уже седь-
мое в сезоне. И третье (!) под-
ряд. А дальше будет не легче.  
1 февраля в гости к питерцам 
приедет московская МБА, ко-
торая совсем недавно уже обы-
грывала «Зенит».

Что касается других мат-
чей стартового игрового дня 
второго этапа, отметим уве-
ренную, уже 23-ю кряду, побе-
ду ЦСКА над уже упомянутой 
МБА — 90:74. Новичок Единой 
лиги многих очаровал своей 
задорной игрой, но подобрать 
ключи к флагману российского 
баскетбола пока не может. Тре-
тья встреча и третье разгром-
ное поражение. У ЦСКА удар-
но поработала связка Алексея 
Шведа и Николы Милутино-
ва — оба набрали по 15 очков, 
приплюсовав к ним в сумме 
17 подборов.

Вчера в первой шестерке 
состоялся еще один матч, в ко-
тором УНИКС, идущий вто-
рым, принимал «Пари НН». Ре-
зультат этой встречи стал из-
вестен после подписания этого 
номера «РГ» в печать.

Что касается второй ше-
стерки, там второй этап 
открылся победой саратовско-
го «Автодора» над «Сама-
рой» — 93:83.  

А К Ц Е Н Т

МОК приводит в пример велоспорт, 
но там в официальных публикациях 
Россию обозначают лишь набором 
звездочек 

Андрей Рублев считает, что за последние пару лет стал лучше 
как теннисист — и в физическом, и в психологическом плане. 

Экс-первая ракет-
ка мира Даниил 
Медведев покинул 
топ-10 впервые 
с 2019 года

«Локо» обыграл питерский «Зенит» в 
нынешнем чемпионате Единой лиги 
с третьей попытки.
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